
Фигуристы 
Виктория Синицина 
и Никита Кацалапов 
завоевали «серебро» 
в танцах на льду, 
показав лучший прокат 
в нынешнем сезоне

ОБРАЗОВАНИЕ С 1 сентября 2022 года учителя шести регионов 
начнут получать зарплату по-новому

Из класса — в кассу 

Николай Долгополов

С
портивный арбитражный 
суд (CAS) разрешил рос-
сийской фигуристке про-

должить участие в Пекинской 
Олимпиаде.  

Можно выдохнуть? А можно 
и горько вздохнуть. Справедли-
вость, которую вовсе не торопи-
лись доказать быстро, все-таки 
восторжествовала. А как же те, 
кто поднял бучу, точно наметив 
главную цель — 15-летнюю 
школьницу Камилу Валиеву, 
уже успевшую стать лучшей фи-
гуристкой мира и, как говорят 
специалисты, всех времен и на-
родов? 

Редко бывает, чтобы выступ-
лениям самых выдающихся 
спортсменов аплодировали 
стоя не только зрители, но и 
сами атлеты, соревнующиеся за 
командное пекинское первен-
ство. Камила свои овации заслу-

жила. Несчастных украинских 
фигуристов, по приказу из Кие-
ва как раз в этот момент вперив-
ших взоры в гаджеты, не виню: 
им не дано ничего иного, как по-
слушно выполнять глупые при-
казы. А то — ата-та.

Вброс о допинге был осуще-
ствлен, признаем прямо, профес-
сионально. Не до командного 
турнира, не во время его. После 
— и сразу. Объект выбрали наибо-
лее уязвимый. Не какой-нибудь 
взрослый спортсмен, а девушка, 

даже девчушка, в допинг-тесте 
которой, сданном 25 аж декабря 
прошло года, нашли нечто похо-
жее на запрещенное вещество. Я 
не верю в случайные утечки. Из 
сейфов и тайных подвалов уте-
кает лишь то, что по чьей-то воле 
и должно утечь. Информация 
мгновенно попала в СМИ и по-
шла гулять. Некоторые амери-
канские полуофициальные лица 
дошли до того, что заявили еще 
до слушания дела в CAS: Валиеву 
можно привлечь к суду по «зако-

ну Родченкова». То есть потребо-
вать экстрадиции на террито-
рию США, где безбедно обитает 
беглец-химик или алхимик Род-
ченков. По его же признанию 
кормивший и поивший годы на-
зад отравленными «коктейля-
ми» десятки «допингистов». 
Чушь несусветная. Но если бы 
Олимпиада проходила не в Пеки-
не, а в каком-нибудь недруже-
любном Ванкувере, грозившая 
обернуться адской реальностью.

А привлекут за это, за утеч-
ку, которую не имели права до-
пускать по отношению к несо-
вершеннолетней девочке, по-
несут ли наказание те, кто вы-
дал? Об этом в решении Спор-
тивного арбитражного суда ни 
слова, хотя Камила по всем 
правилам того же МОК являет-
ся «защищенной (в силу моло-
дости. — Прим. авт.) 
персоной. Ничего себе 
защитили. 

П
андемия как никогда 
обострила в обще-
стве значение двух 
профессий — врача и 
учителя. И те, и дру-
гие оказались на 
переднем плане: 
врачи спасают жиз-
ни в больницах, учи-

теля сохраняют жизнь в школах, 
пусть нередко и удаленно.

Учитель — герой нашего вре-
мени. Герой, который до сих пор 
не получил сполна общественно-
го внимания и понимания, зар-
платы и заботы.

По последним данным Феде-
ральной службы государствен-
ной статистики, средняя зар-
плата школьных учителей в 
2021 году в России составляла 
около 44 тысяч рублей. Это со 
всеми надбавками, не учитывая 
доплаты за классное руко-
водство. Но средняя зарплата — 
как средняя температура по 
больнице: в каждом регионе и у 
каждого учителя она все равно 

своя. И, увы, далеко не всегда 
достойная.

Например, в Ингушетии в 
среднем учителя получали в ме-
сяц чуть больше 22 тысяч ру-
блей. В Северной Осетии — 25 с 
небольшим тысяч рублей. Зар-
платы в Северо-Кавказском фе-
деральном округе в целом — из 
самых низких в стране. В Твер-
ской области — 27,7 тысяч, в 
Мурманской — уже около 60 ты-
сяч, в Москве — 100 с лишним, на 
Чукотке — и вовсе 112 тысяч. 

Дело в том, что зарплата учи-
телей — это оклад, который при-

вязан к минимальному размеру 
оплаты труда, и целый «воз» 
разных надбавок и выплат, кото-
рыми в регионах распоряжаются 
по своему усмотрению. 

С нового учебного года, по ре-
шению правительства, в 6 пилот-
ных регионах опробуют новую 
систему оплаты труда: оклады — 
гарантированную часть зарпла-
ты — должны привести к «обще-
му знаменателю» и четко пропи-
сать схему начисления дополни-
тельных выплат. Над этим сейчас 
работают в минпросвещения — 
результат ждем уже к апрелю. 

Корреспонденты «РГ» узна-
ли, как пилотные регионы гото-
вятся к введению новой системы 
и что думают о ней учителя.

В Ярославской области в пи-
лотном проекте участвуют де-
вять детских садов, девять школ, 
три учреждения допобразования 
и два колледжа. Как пояснили в 
региональном департаменте об-
разования, оклад педагогов зави-
сит от уровня образования, ста-
жа, квалификации. А сама зар-
плата — это оклад плюс доплаты 
за нагрузку, классное руко-
водство, статус «молодой специ-
алист», проверку тетрадей и пр. 
Средняя зарплата учителя в Яро-
славской области с учетом 
выплат за классное руководство 
в прошлом году доходила до 38 с 
лишним тысяч рублей. Это  выше 
средней зарплаты по области. 

Что-то говорить о новой си-
стеме оплаты труда педагогам 
сейчас трудно: еще не все в кур-
се, как это будет. Но по словам 
директора ярославской школы 

№ 88 Виктора Кузнецова, шко-
лы уже провели мониторинг 
зарплат, а информацию отпра-
вили в минпросвещения.

В Нижегородской области 
тоже уже проанализировали 
зарплаты учителей. Здесь в «пи-
лоте» будут участвовать 48 ор-
ганизаций: 24 детских сада, 16 
школ, 2 колледжа и 16 организа-
ций допобразования. Как сей-
час рассчитывается зарплата 
педагогов, рассказала Ольга Н., 
учитель средней школы.

 — В Нижнем Новгороде дей-
ствует положение об оплате тру-
да работников муниципальных 
образовательных организаций 
№ 5202. Оно устанавливает кон-
кретные оклады. Например, 
оклад учителя за одну ставку — 
10 233 рубля. Дальше оклад 
умножается на катего-
рию и образование, — 
объясняет Ольга. 

ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ Не совершившая никакого нарушения 
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Зарплата учителя сегодня — оклад 
и целый воз надбавок: за проверку 
тетрадей, нагрузку, статус и стаж. 

А К Ц Е Н Т

Учитель — герой нашего времени, 
который должен получить сполна 
общественное внимание, понимание, 
зарплату и заботу

А К Ц Е Н Т

Редко бывает, чтобы выступлениям 
выдающихся спортсменов аплодирова-
ли стоя не только зрители, но и сами 
атлеты. Камила свои овации заслужила

Австралийский доллар 54,3844
Азербайджанский манат 45,0713
Армянский драм** 15,9700
Белорусский рубль 29,5821
Болгарский лев 44,3355
Бразильский реал 14,5771

Венгерский форинт** 24,2648
Вон Республики Корея*** 64,0473
Гонконгский доллар* 98,1331
Датская крона 11,6535
Доллар США 76,5762
Евро 86,8451

Индийская рупия* 10,1298
Казахстанский тенге** 17,7650
Канадский доллар 59,9751
Киргизский сом** 90,2896
Китайский юань 12,0416
Молдавский лей* 42,8998

Новый туркменский манат 21,9102
Норвежская крона* 85,9750
Польский злотый 18,9138
Румынский лей 17,5280
СДР 107,3805
Сингапурский доллар 56,8326

Таджикский сомони* 67,8566
Турецкая лира* 56,5426
Узбекский сум**** 70,5080
Украинская гривна* 26,8103
Фунт стерлингов 103,4621
Чешская крона* 35,2674

Шведская крона* 81,5995
Швейцарский франк 82,7761
Южноафриканский рэнд* 50,3904
Японская иена** 66,4782

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 15.02.22

Канцлер ФРГ Олаф Шольц 
посетил Киев 
и прилетает 
на переговоры 
в Москву

Михаил Швыдкой: 
Почему минкультуры 
приостановило 
обсуждение проекта 
по традиционным ценностям

Анатолий Чубайс: 
В России нужно 
и как можно скорее 
вводить плату 
за выбросы углерода

В МФЦ Санкт-Петербурга 
теперь можно 
получить визу 
в 29 стран
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ПРОЕКТ Похоронному 
бизнесу запретят 
навязывать услуги 
родственникам умерших

С соблюдением 
ритуала

Марина Трубилина

Штрафы за навязывание ритуальных услуг родствен-
никам умерших предполагается ввести новым законо-
проектом о похоронном деле. А на портале госуслуг мо-
жет появиться перечень похоронных организаций с 
ценами на их услуги.

Сейчас похоронная отрасль регулируется законом 
1996 года, который давно устарел, рассказала на 
«круглом столе» в пресс-центре «Парламентской газе-
ты» зампредседателя Комитета Госдумы по строитель-
ству и ЖКХ Светлана Разворотнева. Новый законо-
проект — уже третья попытка внести изменения в этот 
закон. Ожидается, что он будет внесен в Госдуму до 
конца марта и принят хотя бы в первом чтении в весен-
нюю сессию. 

Предлагается, в частности, ввести запрет на предо-
ставление информации о смерти представителям биз-
неса. Сейчас о кончине человека (а иногда даже неза-
долго до нее) ритуальным организациям нередко сооб-
щают сотрудники больниц, после чего похоронные 
агенты сразу начинают атаковать своими предложени-
ями близких покойного. Более того, представителям 
похоронных организаций будет запрещено 
первыми выходить на контакт с родными 
умершего, подчеркнула Разворотнева. 

ПРАВО Кассационный суд 
разрешил наставлять 
оружие на агрессивных 
гостей

Хозяин 
в обороне

Владислав Куликов

Четвертый кассационный суд общей юрисдикции за-
щитил фермера, наставившего ружье на агрессивных 
гостей. Изначально правоохранительные органы и ни-
жестоящие суды расценили попытку выгнать бандитов 
(иначе их не назовешь) как «угрозу убийством».

По закону человек вправе защищать свою жизнь 
всеми возможными способами. И угроза пристрелить 
каждого, кто пришел с черными намерениями, это 
меньшее, что может (и должен!) сделать хозяин для за-
щиты своего дома. Своих родных. Себя самого. Однако 
практика по делам о самообороне сегодня вызывает 
острые дискуссии.

Накануне председатель Верховного суда России Вяче-
слав Лебедев подтвердил: в России продолжается работа 
по совершенствованию подходов, применяемых в столь 
чувствительной для общества сфере. Члены Ассоциации 
юристов России уверены, что решение Четвертого кас-
сационного суда также — шаг в сторону выработки пра-
вовых алгоритмов при рассмотрении таких дел. 

В данном случае гражданин Н., фермер из 
Ростовской области, схватился за ружье, что-
бы прогнать бандитов, избивавших его семью.

АВТО Отменили приговор 
водителю, который сбил 
пешехода, перебегавшего 
на красный свет

Не нарушал, 
но виновен

Владимир Баршев

Кассационный суд отменил приговор водителю, кото-
рый сбил насмерть пешехода, переходившего дорогу 
на красный свет. Он указал, что водитель вправе рас-
считывать на то, что другие участники дорожного дви-
жения соблюдают Правила. Казалось бы, очевидные 
вещи. 

Однако их пришлось разъяснять, поскольку реше-
ние по делу, которое отменил кассационный суд, вооб-
ще изобилует противоречиями и домыслами. Благода-
ря этому решению водитель, который соблюдал Пра-
вила, получил срок, правда, условный, за то, что ему 
под колеса бросился пешеход. И на его месте может 
оказаться любой. 

Наезд на пешехода произошел еще в июле 2015 года. 
Шесть с половиной лет ушло на судебные разбиратель-
ства. И дело еще не закончено. Водитель ехал по двусто-
ронней четырехполосной дороге — по две полосы в 
каждом направлении. Потоки встречных направлений 
разделялись отбойником. На дороге был регу-
лируемый пешеходный переход, то есть со 
светофором. И светофор работал. 
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АВТОМОБИЛИ Для кого 
изменится порядок 
получения водительской 
медсправки

Права 
после анализов

Владимир Баршев

Для получения водительской медсправки некоторым 
автомобилистам придется с 1 марта сдавать анализы. 
Об этом напомнил РИА Новости глава Всероссийского 
общества автомобилистов Валерий Солдунов. 

Напомним, 1 марта вступает в силу новый приказ 
минздрава, который устанавливает новый порядок 
обязательного медицинского освидетельствования во-
дителей. В нем, в частности, предусмотрено, что тем 
водителям, которые ранее лишались прав за управле-
ние в нетрезвом виде либо за отказ от медосвидетель-
ствования,  а также были судимы за ДТП в нетрезвом 
виде или повторное управление пьяным, для полу-
чения медсправки потребуется сдать еще и анализы. 
А именно кровь для установления регулярного упо-
требления алкоголя, а также мочу для выявления пси-
хоактивных веществ. Также на анализы направят во-
дителей, если у них будут выявлены признаки таких 
заболеваний, как алкоголизм или наркомания. «Речь 
о клинических признаках: приходит человек, и если 
врач видит, что у него руки трясутся или руки исколо-
ты, то такого человека могут отправить сдавать анали-
зы», — добавил эксперт.

Для всех остальных водителей в получении справки 
ничего не изменится. 

Медсправка требуется водителю при получении 
прав. Либо он их получает впервые, либо открывает 
новую категорию, либо при замене их в связи с истече-
нием их срока действия. Меняются права раз в десять 
лет. Водителям, лишенным прав за управление в не-
трезвом виде или отказ от медосвидетельствования 
либо лишенным прав по судимости за нетрезвое ДТП 
или повторное управление в нетрезвом виде, справ-
ка потребуется для возврата документа после лише-
ния. Тем водителям, которых лишили прав за выезд на 
встречную полосу или повторный проезд на красный 
свет, справка для возврата прав не требуется.  

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА  

Татьяна 
Москалькова: 
Институт 
омбудсмена 
в России 
состоялся, 
но новые 
законы должны 
его улучшать

ИНСТАНЦИЯ 
НАДЕЖДЫ
Елена Яковлева

У Института Уполномоченно-
го по правам человека — юби-
лей: 25 лет назад в России был 
принят закон об омбудсмене. 
Посвященные этому парла-
ментские слушания начались 
с Zoom-благодарности семьи 
Черепанниковых, которым ом-
будсмен Татьяна Москалькова 
недавно помогла вернуться до-
мой, в Нарьян-Мар, из Казах-
стана. Вслед за ними Москаль-
кову  поблагодарил  Олег Ники-
тин, усилиями российского ом-
будсмена возвращенный на ро-
дину из американской тюрьмы.

Всего же за 25 лет работы 
Института Уполномоченно-
го по правам человека только 
на федеральном уровне было 
рассмотрено более 780 тысяч 
обращений, принята 21 тысяча 
граждан, восстановлены пра-
ва более 100 тысяч человек. 
«Институт Уполномоченного 
по правам человека в России 
состоялся», — подвела первый 
итог Татьяна Москалькова, под-
черкнув при этом, что он, ко-
нечно, требует совершенство-
вания, и прежде всего в зако-
нодательной сфере. Вчерашние 
парламентские слушания ста-
ли как раз попыткой набросать 
«дорожную карту» его дальней-
шего развития. Известный по-
литик Владимир Лукин напо-
мнил на слушаниях об авторах 
до сих пор действующего за-
кона и о том, какую эволюцию 
проходили люди, оказавшиеся 
на этом посту, и наши представ-
ления о них. Татьяна Москаль-
кова тут один из самых ярких 
примеров. Ее назначение встре-
тили настороженно, все-таки 
генерал МВД не ассоциирует-
ся с правозащитой. Но сегодня, 
по словам Владимира Лукина, 
самые острые критики отзы-
ваются о ее работе с большим 
уважением. По словам главы 
СПЧ Валерия Фадеева, инсти-
тут защиты прав человека стал 
частью общественного бытия. 
Мария Львова-Белова назва-
ла институт уполномоченного 
«инстанцией последней наде-
жды» и  рассказала о создании 
классификатора обращений к у 
детскому омбудсмену.  

ВЛАСТЬ  Владимир Путин и Сергей Лавров обсудили 
 переговоры с США и НАТО по вопросам безопасности 

Шанс есть всегда

Айсель Герейханова

О
т в е т  Р о с с и и  н а 
предложение США 
и НАТО по гаран-
тиям безопасности 
уже готов и сформу-
лирован на десяти 
страницах. Об этом 
заявил глава МИД 
Сергей Лавров в 

ходе встречи с президентом 
Владимиром Путиным. Несмот-
ря на то, что ответ Вашингтона и 
Брюсселя по ключевым предло-
жениям России неудовлетвори-
телен, Лавров все же предложил 
наращивать контакты с Запа-
дом по этим вопросам.

Вчера президент России лич-
но встретился с главой МИД 
Сергеем Лавровым, чтобы обсу-
дить ответ России Западу по га-
рантиям безопасности. Влади-
мир Путин в начале встречи по-
просил главу МИД представить 
свои соображения по этой теме. 
Глава государства отметил, что 
речь идет о российских озабо-
ченностях, связанных с беско-
нечным и опасным расширени-
ем НАТО на Восток, теперь уже 
и за счет бывших республик 
Советского Союза, включая и 
Украину. «Я знаю, что такой ана-
лиз проведен, вы провели рабо-
ту и с коллегами из других ве-
домств и министерств. И конеч-
но, мне бы хотелось послушать 
и ваш анализ, и ваши предложе-
ния по поводу реакции на полу-
ченные ответы из Вашингтона и 
Брюсселя», — сказал Путин.

В  свою очередь  Лавров 
заявил, что ответ США на рос-
сийские предложения по без-
опасности не может удовлетво-
рить РФ. «Ответ США состоит 
из двух частей. Первая часть ре-

агирует на три наши ключевые 
проблемы, которые мы обозна-
чили: нерасширение НАТО, не-
размещение ударных вооруже-
ний, угрожающих нам, и в целом 
возвращение военной и воен-
но-технической конфигурации 
в Европе на позиции 1997 года, 
когда был подписан Основопо-
лагающий акт Россия—НАТО, 
в котором впервые в этом фор-
мате прозвучала задача обеспе-
чить неделимость безопасно-
сти, — сказал он. — По этим во-
просам ответ отрицательный, 
он нас, конечно, удовлетворить 
не может». При этом глава МИД 
добавил, что вторая часть отве-
та носит более конструктивный 
характер, в ней предусмотрены 
достаточно конкретные меры.

Лавров также заявил, что от-
веты на его послание по темати-
ке неделимости безопасности 
также являются неудовлетво-
рительными, никто из запад-
ных коллег не ответил на пря-
мое послание министра. Оно 
было направлено всем запад-
ным лидерам и в нем говори-
лось, что обязательства по неде-
лимости безопасности гораздо 
сложнее и комплекснее, нежели 
они пытаются это представить, 
оправдывая вступление Украи-
ны в НАТО. «Получили мы две 
маленьких бумажки — одну от 
чиновника Столтенберга — ген-
сека НАТО, вторую от чиновни-

ка Борреля — главы дипломатии 
европейской внешнеполитиче-
ской службы, в которых сказа-
но: Вы не волнуйтесь, надо про-
должать диалог, главное — обес-
печьте деэскалацию вокруг 
Украины», — рассказал Лавров.

При этом глава МИД отме-
тил, что сама инициатива Рос-
сии по евробезопасности «вс-
тряхнула» Запад. Лавров под-
черкнул, что предложения 
Москвы стали причиной, по ко-
торой Запад уже не сможет иг-
норировать предыдущие об-
ращения РФ по данной теме. 
«Мы, развивая диалог по неко-

торым аспектам, которые име-
ют прикладное значение уже 
сегодня, с нашими западными, 
прежде всего американскими, 
коллегами, будем параллельно 
добиваться от них ответов на 
законные вопросы, которые мы 
поставили», — сказал он.

В свою очередь президент 
поинтересовался у Лаврова, 
есть ли вообще шанс догово-
риться с США и НАТО по темам, 
которые у России вызывают 
озабоченность. «Или это просто 
попытка втянуть нас в беско-
нечный переговорный процесс, 
не имеющий никакого логиче-
ского завершения?», — спросил 
Путин. Глава МИД отметил, что 
Россия и лично президент уже 
неоднократно предупрежда-
ли партнеров о недопустимо-
сти бесконечного ведения раз-
говоров по вопросам, которые 
требуют решения сегодня. «Но 
все-таки, будучи главой МИД, 
я должен сказать, что шанс есть 

всегда», — подчеркнул Лавров. 
Он напомнил о недавних кон-
тактах президента РФ с лидера-
ми США и Франции, предстоя-
щей встречи с канцлером Гер-
мании. «Наша последователь-
ная разъяснительная работа и 
приверженность разъяснению 
нашей правоты при готовности 
выслушать серьезные встреч-
ные аргументы — мне кажется, 
наши возможности далеко не 
исчерпаны. Они (переговоры. — 
Прим. «РГ»), конечно, не долж-
ны продолжаться бесконечно, 
но на данном этапе я бы предло-
жил их продолжать и наращи-
вать», — подчеркнул Лавров.

Путин также поинтересовал-
ся, действительно ли уже есть 
проект ответа на письма США 
и НАТО. «Он сформулирован на 
10 страницах», — доложил Лав-
ров президенту.  

Сергей Лавров рассказал президен-
ту о перспективе консенсуса РФ 
с Западом. 

А К Ц Е Н Т

Ответ США на российские предложения 
по безопасности не может 
удовлетворить РФ

ЖИЛЬЕ Условия 
льготной 
ипотеки будут 
отличаться 
в разных 
регионах

ДОСТАВКА 
ПО АДРЕСУ
Марина Трубилина

В правительстве готовят меры 
по точечному продлению льгот-
ной ипотеки. Об этом расска-
зал вице-премьер Марат Хус-
нуллин в интервью телеканалу 
«Россия 24». 

В апреле 2020 года было 
принято решение оказать меры 
поддержки ипотеки в целом. 
«За это время мы отработа-
ли каждый регион и понима-
ем, где какая ситуация, — ска-
зал Хуснуллин. — У нас семь 
типов регионов — где-то спрос 
опережает предложение, где-
то предложение опережает 
спрос». Сейчас в правительстве 
подготовили меры поддержки 
ипотеки для каждого региона, а 
не в целом. 

«Где-то надо снижать ипо-
теку, где-то, наоборот, не надо 
ничего поддерживать, где и так 
много на рынке предлагается 
жилья. Новые меры мы, без-
условно, будем предлагать», — 
подчеркнул вице-премьер. Кро-
ме того, эти меры точно будут 
социально направленными — на 
помощь с ипотекой, например, 
молодым семьям или другим 
льготным категориям граждан. 
Предложения будут озвучены 
ближе к середине года, когда 
подойдет очередной срок за-
вершения льготной ипотеки. 

Сейчас этот срок подогрева-
ет спрос, отметил Хуснуллин. 
Оформить кредит под 7% стре-
мятся даже те, кто собирался 
покупать жилье позже.  

С соблюдением 
ритуала

Предлагать услуги, высылать прайс-листы 
они смогут только после того, как родствен-
ник сам свяжется с этой фирмой. За наруше-

ние такого порядка предусматриваются администра-
тивные штрафы.

Работать на этом рынке разрешат организациям, 
которые отвечают определенным требованиям. Сре-
ди них — наличие определенной материально-техниче-
ской базы и квалифицированных сотрудников. Пере-
чень легально работающих организаций предполага-
ется разместить на сайте госуслуг. При этом важно, 
чтобы были указаны и цены этих организаций, отмети-
ла Разворотнева. Чтобы родственники могли изучить 
предложения, стоимость, отзывы и уже осознанно, а 
не в спешке, заключить договор. Сейчас ритуальными 
услугами может заниматься практически любой чело-
век, при этом, за-
ключив договор, та-
кой агент нередко 
выступает лишь как 
посредник, а цены 
на похороны из-за 
этого растут.

Предполагается 
создать реестр клад-
бищ и собственно 
могил. Это даст воз-
можность родственникам доказывать права на захоро-
нение, упростит поиск родовых захоронений, а также 
постепенно ликвидирует проблему бесхозных могил. За-
конопроектом начинает решаться вопрос ответственно-
сти граждан по уходу за местом захоронения, сказала ис-
полнительный директор Союза похоронных организа-
ций и крематориев (СПОК) Елена Андреева. Можно бу-
дет поэтапно вводить обязанность по уходу за могилами. 
Для случаев, если родственник ее не исполняет, в дру-
гих странах предусмотрены определенные процедуры. 
Например, через определенный период останки таких 
граждан перезахораниваются на так называемых «По-
лях памяти», с сохранением их данных, указанием их 
на стеле. Можно разработать много разных уважитель-
ных и бережных форм, чтобы сохранять память, отме-
тила она. Сейчас на наших кладбищах около 40% могил 
бесхозные, а официально признать заброшенную моги-
лу бесхозной можно только по суду. Если родственник 
переезжает, он может произвести эксгумацию и взять с 
собой урну с прахом, отметила Андреева. Или же пору-
чить уход кому-то другому. Это не означает, что место на 
кладбище переходит в собственность организации или 
лица, которое взялось следить за порядком, подчеркну-
ли участники «круглого стола».  
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На наших 
кладбищах 
около 40% могил — 
 бесхозные

КАК В МОСКВЕ НАВЕЛИ ПОРЯДОК 
В СФЕРЕ РИТУАЛЬНЫХ УСЛУГ

В 90-е годы московские кладбища приобрели скандальную 

славу. Уменьшение участка захоронения, перепродажа мо-

гил, нелегальные услуги мигрантов. Покончил с этим про-

стой механизм оказания ритуальных услуг, утвержденный 

правительством Москвы. Теневые агенты на рынке есть и 

сейчас, но их распознают прежде всего по стоимости услуг 

захоронения или кремации, завышенных в десятки раз.

«С 2015 года мы опираемся на внутрироссийские кадровые 

ресурсы. В штате у нас, а это 3,5 тысячи человек, работают 

исключительно граждане России, — рассказал «РГ» глава 

ГБУ «Ритуал» (оператор всех 136 кладбищ и трех кремато-

риев Москвы) Артем Екимов. — В рамках одного визита  в 

наш центр ритуального обслуживания можно получить сви-

детельство о смерти, разрешение на захоронение, вклю-

чить заказ в график погребения, приобрести ритуальную 

продукцию, заказать катафальный транспорт, организовать 

церемонию прощания и поминальную трапезу». Дефицита 

мест на кладбищах нет, город своевременно выделяет но-

вые участки и оборудует на них кладбища. Информация об 

услугах компании есть на портале mos.ru, а прейскурант 

можно посмотреть на сайте кладбищ. Средний чек на похо-

роны в Москве составляет около 135 тысяч рублей.

В среднем в Москве хоронят 100 тысяч людей в год. По сло-

вам Екимова, любой житель Москвы в случае смерти имеет 

право бесплатно получить место для захоронения на одном 

из открытых для этого кладбищ. Открыты сейчас Хован-

ское, Алабушевское и Ястребковское кладбища.

Подготовила Ангелина Зеленькова
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СЕРГЕЙ ШОЙГУ ДОЛОЖИЛ О ХОДЕ 
МОРСКИХ И НАЗЕМНЫХ УЧЕНИЙ 
Владимир Путин провел встречу с министром оборо-

ны РФ Сергеем Шойгу. Президент попросил главу обо-

ронного ведомства доложить о ходе различных уче-

ний российских вооруженных сил. Министр обороны 

отметил, что масштабные учения проходят и в Запад-

ном военном округе, практически на всех флотах. «В 

них принимают участие войска практически всех во-

енных округов, включая Восточный военный округ, 

Центральный военный округ, Северный флот. Часть 

этих учений подходит к своему завершению, часть бу-

дет завершена в ближайшее время», — рассказал Шой-

гу. Он отметил, что по всем направлениям отрабатыва-

ются разного рода действия противника как в надвод-

ной, так и в подводной среде, океанской зонах. Шойгу 

также упомянул об инциденте с подлодкой, которая в 

районе Курильских островов зашла в российские 

воды. По словам министра, подлодка, скорее всего, 

принадлежала США. «В результате действий — почти 

трехчасовых — лодка была выдворена с территории 

Российской Федерации, куда она зашла на достаточно 

большую глубину по меркам островов — это более 

четырех километров. В результате специальных дей-

ствий по этой лодке, трехкратных действий, лодка 

была выдворена из вод России», — рассказал министр. 

— Читайте на сайте: Нарушение правил лишает водителя 
всех преимуществ на дороге 
rg.ru/art/2260947

ПАРЛАМЕНТ Госдума рассмотрит два проекта постановления 
о признании ДНР и ЛНР

Защита с гарантией
Татьяна Замахина

Д
епутаты Госдумы сегодня 
рассмотрят вопрос об об-
ращении к главе государ-

ства на тему возможности при-
знания Донецкой и Луганской 
народных республик (ДНР и 
ЛНР). По итогам голосования 
будет решено — отправлять ли 
документ в МИД или непосред-
ственно в администрацию пре-
зидента.

Как сообщил спикер Госду-
мы Вячеслав Володин по итогам 
заседания думского Совета, на-
родные избранники рассмотрят 
два варианта постановления об 
обращении палаты к Владимиру 
Путину. «Принят будет тот ва-
риант, который при рейтинго-
вом голосовании наберет наи-
большее количество голосов», 
— отметил Володин.

Разница между документами 
заключается в следующем. Пер-
вый был внесен депутатами от 
КПРФ во главе с лидером фрак-
ции Геннадием Зюгановым. В 
нем предлагается незамедли-
тельно после принятия напра-
вить обращение президенту.

Второй вариант подготовлен 
фракцией «Единая Россия». В 
нем предлагается для изучения 
и отзывов направить проект в 
МИД России и другие прави-
тельственные структуры. После 
чего можно будет вернуться к 
его рассмотрению.

Председатель ГД подчерк-
нул, что это вопрос исключи-
тельно важный и ответствен-

ный. «Вашингтон нагнетает 
напряженность, вместе с евро-
пейскими странами поставляет 
на Украину вооружение, — на-
помнил Володин, — Киев про-
должает не соблюдать минские 
договоренности». Такая ситуа-
ция, по его словам, несет угрозы 
и риски для жизни российских 
граждан и соотечественников, 
проживающих в ДНР и ЛНР.

Отметим, что согласно тек-
сту самого обращения, судьба 
которого будет решаться, депу-
таты Госдумы считают обосно-
ванным и морально оправдан-
ным признание ДНР и ЛНР. В ка-
честве аргумента приводится 
тот факт, что за истекшие годы 
в республиках построены демо-
кратические органы и государ-
ства со всеми атрибутами леги-
тимной власти.

Госдума, согласно инициати-
ве, просит Путина рассмотреть 
вопрос о признании ЛНР и ДНР 
в качестве самостоятельных, 
суверенных и независимых го-
сударств и провести перегово-
ры с их руководством. «Такое 
признание создаст основания 

для обеспечения гарантий без-
опасности и защиты их народов 
от внешних угроз», — говорит-
ся в проекте. Это должно поме-
шать и политике геноцида по от-
ношению к жителям республик. 
Авторы текста считают, что та-
кой шаг положит начало про-
цессу международного призна-
ния обоих государств.

Первый зампред комитета по 
делам СНГ Виктор Водолацкий 
(ЕР) пояснил, что если Госду-
ма поддержит вариант КПРФ, 
текст сразу будет отправлен в 
администрацию президента. 
Однако и при таком развитии 
событий документ все равно 
переадресуют в МИД на заклю-
чение. В «Единой России» же 
предлагают сократить бюро-
кратические процедуры и сразу 
отправить обращение во внеш-
неполитическое ведомство. И 
после этого президент получит 
обращение Госдумы с заключе-
нием МИД. 

Глава профильного комите-
та, депутат-коммунист Леонид 
Калашников уточнил, что по-
сле консультаций в МИД доку-

мент не сразу поступит главе 
государства, для этого потре-
буется отдельное решение па-
латы. Он не стал отрицать, что в 
предварительном направлении 
документа к дипломатам «тоже 
своя правда есть». «Ведь каж-
дый день меняется обстановка, 
и каждый день она оценивается 
оперативно», — сказал Калаш-
ников.

В целом же в КПРФ сочли ша-
гом вперед принятие на заседа-
нии Госдумы любого из проек-
тов, который даст ход рассмот-
рению обращения о признании 
ЛНР и ДНР. Ведь ситуация тре-
вожная, заявил Зюганов, слова 
которого привела пресс-служ-
ба Компартии. Парламентарий 
обратил внимание на то, что 
в последние недели резко об-
острилась обстановка вокруг 
Украины и сыплются обвине-
ния в намерении России высту-
пить в роли оккупанта. Зюганов 
выразил уверенность, что война 
не нужна народам и РФ, и Укра-
ины, поскольку она «идет враз-
рез и с коренными интересами 
Европы». На самом деле причи-
на кризиса, по его оценке, со-
стоит в том, что Вашингтон на-
стойчиво пытается организо-
вать бойню на Донбассе ради 
решения своих геополитиче-
ских задач.

Политик напомнил, что бо-
лее 600 тысяч жителей ДНР и 
ЛНР уже приняли гражданство 
РФ, и наша страна, уверен он, не 
может допустить расправы над 
этими людьми.  

А К Ц Е Н Т

Нынешняя ситуация несет угрозы 
и риски для жизни российских граждан 
и соотечественников, проживающих 
в республиках

РЫНКИ 
Правительство 
запускает 
эксперимент 
по маркировке 
медизделий

ИЩИТЕ 
ЗНАК 
КАЧЕСТВА
Елена Манукиян

С 15 февраля в России начнет-
ся эксперимент по маркировке 
шести видов медизделий, в их 
числе — слуховые аппараты, ко-
ронарные стенты, обеззаражи-
ватели воздуха, компьютерные 
томографы, ортопедическая 
обувь и санитарно-гигиениче-
ские изделия (подгузники, пе-
ленки, хирургические перчат-
ки и т.д.).

На каждый такой товар те-
перь должен наноситься спец-
код, с помощью которого будет 
отслеживаться его происхожде-
ние и передвижение от произ-
водителя до потребителя. До 
28 февраля 2023 года участие 
в эксперименте добровольное. 
Благодаря этому, до того как 
маркировка станет обязатель-
ной, производители и другие 
участники оборота могут озна-
комиться с работой системы, 
определиться со способами на-
несения кодов, а также с переч-
нем оборудования и программ-
ного обеспечения, пояснили в 
минпромторге. 

Ожидается, что маркировки 
медизделий поможет освобо-
дить рынок от фальсификата.  
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А КАК У ВАС?

В Татарстане работают более 60 офисов «Мои документы», 

однако ни в одном из них оформить визу за границу пока не-

льзя, и появится ли такая возможность в ближайшее время 

— неизвестно. Как сообщили в Многофункциональном цен-

тре республики, решение о расширении перечня обяза-

тельных услуг, оказываемых в МФЦ в режиме одного окна, 

принимается на федеральном уровне.

Нет пока возможности оформить визу через МФЦ и в Ниж-

нем Новгороде. Зато есть коммерческие визовые центры, 

выполняющие роль посредника в подаче документов и ока-

зывающие помощь при заполнении документов. Еще один 

проверенный вариант — оформить визу через турфирму 

при покупке путевки. 

Нижегородка Марина Луконичева оформляла визу через 

визовый центр осенью и осталась не очень довольна. Заяв-

ку она оставляла задолго до поездки, но из-за ковидных 

ограничений ей пришлось платить не только за оформле-

ние документов, но еще и за срочность, да и получила она 

их практически перед вылетом. «Вот было бы здорово, если 

бы и у нас визы оформлялись через МФЦ», — вздыхает она.

Подготовили Ольга Кондрева и Мария Волкова, 
Казань, Нижний Новгород

КОНТРОЛЬ 

Автодорогам 
указали 
на слабое 
освещение

СДЕЛАТЬ ЯРЧЕ

Евгений Гайва

В России освещены только 64% 
платных участков автодорог, 
потому аварийность снижает-
ся недостаточно, установила 
Счетная палата. Аудиторы вы-
явили пробелы не только в раз-
витии инфраструктуры плат-
ных дорог, но и в планирова-
нии деятельности «Автодора». 
В  госкомпании проблемы при-
знают и заявляют об актуализа-
ции программы деятельности. 

Счетная палата провери-
ла достижение целевых пока-
зателей, установленных про-
граммой с 2010 по 2024 год, и 
пришла к выводу, что выпол-
няются не все задачи. Одна из 
них — обеспечение комфорт-
ных условий при пользовании 
платными дорогами. Нормы 
по устройству стационарного 
электрического освещения на 
автодорогах одинаковы как для 
платных, так и для бесплатных 
дорог. Но пользователи плат-
ных дорог платят за комфорт 
и удобства. Потому освещен-
ность этих трасс нужно повы-
шать. На трассах «Автодора» 
удельный вес ДТП из-за недо-
статков транспортно-эксплуа-
тационного состояния дорог в 
2020 году составил 5,2% (на 2,1 
п. п. выше, чем в 2019 году).

Улучшать инфраструктуру 
обслуживания на платных доро-
гах нужно и по другим направ-
лениям. Например, не хватает 
заправочных станций. По ито-
гам 2020 года в госкомпании 
скорректировали плановые по-
казатели, понизив их, указы-
вают в СП. Но даже эту планку 
взять не удалось. В строй ввели 
62 многофункциональные сер-
висные зоны вместо 73. 

В госкомпании «Автодор» с 
выводами аудиторов согласны. 
Планируется нормативно за-
крепить требования по устрой-
ству освещения вдоль платных 
участков дорог. Этот вопрос 
рассмотрит минтранс, поясни-
ли в «Автодоре».  

ГОСУСЛУГИ В МФЦ 
Петербурга теперь можно 
получить визу в 29 стран

Оформят 
рядом с домом

Евгения Цинклер, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Новая услуга появилась в многофункциональных цен-
трах Северной столицы — теперь в них можно офор-
мить визу для въезда на территорию иностранного го-
сударства. За ней могут обратиться граждане России 
независимо от адреса регистрации заявителя. А набор 
документов ничем не отличается от того, что требуют 
в визовом центре.

— Оформление 
визы в многофунк-
циональном цен-
тре организуется 
в один или два эта-
па, — комментиру-
ют в Смольном. — В 
результате предо-
ставления услуги 
заявитель получит 
оформленную визу или сформированный комплект 
документов для подачи в консульство или визовый 
центр. Срок предоставления услуги — максимум 70 ра-
бочих дней. 

В списке — 29 стран. По большей части это госу-
дарства Шенгенской зоны, но есть и экзотика: Таи-
ланд, Шри-Ланка, Сан-Томе и Принсипи. В перспек-
тиве перечень стран, визы в которые можно офор-
мить в МФЦ, будет расширен — равно как и число цен-
тров, предоставляющих эту услугу. Пока документы 
на оформление визы принимают в десяти питерских 
многофункциональных центрах, но планируется, что 
со временем их колочество будет увеличено как мини-
мум до восемнадцати.  

ЭКСПОРТ Чубайс назвал 
самый мучительный 
вопрос низкоуглеродной 
повестки 

Выброс ребром

Сергей Тихонов

Плата за углерод — это самый мучительный вопрос в 
низкоуглеродной повестке России, сказал спецпред-
ставитель президента по связям с международными ор-
ганизациями для достижения целей устойчивого раз-
вития Анатолий Чубайс, выступая на совещании пра-
вительства под руководством первого вице-премьера 
Андрея Белоусова. На встрече обсуждался план выпол-
нения национальной Стратегии социально-экономиче-
ского развития России с низким уровнем выбросов пар-
никовых газов, подготовленный минэкономразвития.

По словам Чубайса, даже при самом оптимистич-
ном для России сценарии, если трансуглеродный сбор 
ЕС составит 10 долларов за тонну CO2, стоимость его 
для экономики нашей страны будет 1,5 трлн рублей. 
Если же заложить реальную цену в 100 долларов за 
тонну углерода, то это будет «совсем другая жизнь», 
цитирует спецпредставителя РБК.  

По его мнению, 
в России нужно как 
можно скорее вво-
дить плату за вы-
бросы углерода уже 
с 2023 года, чтобы 
эти средства шли в 
бюджет нашей стра-
ны, а не пополняли 
казну Евросоюза. 

Выбросы парни-
ковых газов в Рос-
сии составляют бо-
лее 1,5 млрд тонн уже с учетом поглощения CO2 леса-
ми и полями нашей страны. Сегодняшняя стоимость 
квот на выбросы парниковых газов в Европе — 104 
доллара за тонну CO2. В России торговля квотами по 
европейскому шаблону не введена. В нашей стране ра-
ботает механизм «зеленых» сертификатов, которые 
выпускают предприятия, сокращающие выбросы или 
реализующие климатические проекты по увеличению 
поглощающей CO2. Например, высаживающие новые 
леса. Эти сертификаты могут приобрести «грязные» 
компании, которые пока по разным причинам не мо-
гут снизить свой углеродный след.

Европейский трансграничный углеродный налог 
(CBAM) будет действовать по упрощенной схеме с 
2023 года. С 2026 года планируется запустить меха-
низм полноценно. Импортеры товаров в ЕC должны бу-
дут приобретать сертификат, соответствующий цене 
за выбросы парниковых газов. Европа — главный тор-
говый партнер России (оборот 2021 года — 282 млрд 
долларов), причем мы экспортируем в ЕС в основном 
энергетическое сырье и ресурсы. Весь экспорт России 
в ЕС в 2021 году составил 188 млрд долларов.
При этом многие эксперты считают, что после энер-
гетического кризиса введение CBAM в Европе будет 
лишь стимулом для дальнейшего роста цен на энерге-
тическое сырье и приведет к росту инфляции, что обес-
ценит как потери экспортеров, так и выгоду ЕС.  

Потери РФ от угле-
родного сбора ЕС 
могут составить 
3—5 млрд 
долларов в год

— Читайте также: Франция делает ставку на атомную 
энергетику вразрез с Германией 
rg.ru/art/2264753

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Кабмин разработал федеральную программу 
в области экологического развития до 2030 года

Достоверно о климате
Владимир Кузьмин

П
р а в и т е л ь с т в о 
утвердило феде-
р а л ь н у ю  н а у ч -
но-техническую 
программу в обла-
сти экологическо-
го развития и кли-
матических изме-
нений до 2030 года, 

сообщил премьер-министр Ми-
хаил Мишустин. На ее реализа-
цию в ближайшие три года вы-
делят 5,9 миллиарда рублей.

«Цель этого документа — 
сконцентрировать научный и 
технический потенциал, что-
бы сформировать базу досто-
верных данных об окружающей 
среде и климате, разработать 
наукоемкие технологии и необ-
ходимый инструментарий для 
проведения принципиально но-
вых исследований в экологии», 
— объяснил председатель прави-
тельства на оперативном сове-
щании со своими заместителя-
ми. Еще одно значимое направ-
ление — это создание системы 
мониторинга выбросов и погло-
щений парниковых газов. «Ре-
ализация программы позволит 
получить научные результаты и 
разработать прорывные техно-
логии, которые помогут управ-
лять климатическими рисками 
и также минимизировать их», — 
считает Мишустин. В докумен-
те также записано, что он обес-
печит научное обоснование для 
эффективной защиты россий-

ских производителей от зару-
бежных ограничительных мер, 
вводимых под предлогом эколо-
гической и климатической без-
опасности.

Россия последовательно вы-
полняет все свои международ-
ные обязательства по климати-
ческой повестке, заявила вице-
премьер Виктория Абрамчен-
ко. По сравнению с 1990 годом 
наша страна в большей степе-
ни, чем многие другие, сокра-
тила выбросы парниковых га-
зов — они уменьшились в два 
раза. Продолжается экологи-
ческая модернизация промыш-
ленности, и сейчас 45 процен-
тов энергобаланса составляют 
низкоэмиссионные источники 
энергии. «Один из серьезней-
ших вызовов климатической 
повестки — это отсутствие до-
стоверных данных о выбросах 
и поглощениях, что необходимо 
для эффективных мер по борь-
бе с изменениями климата», 
— подчеркнула зампред прави-
тельства. На прошлой неделе 
совет при президенте по науке 
и образованию рассматривал 
концепцию национальной си-

стемы высокоточного монито-
ринга климатически активных 
веществ, которая позволит по-
лучать данные, признаваемые 
международным сообществом.

Для повышения научной 
базы в  рамках новой про-
граммы работа будет идти по 
четырем направлениям. Пер-
вое — разработка системы мо-
ниторинга и учета данных о по-
токах парниковых газов и уг-
леродного цикла в наземных 
экосистемах страны. «Россия 
вносит огромный вклад в аб-
сорбирование глобальных вы-
бросов — как своих, так и чужих 
— за счет поглощающей способ-
ности всех наших экосистем, 
и преимущественно лесов», — 
указала Абрамченко. Работы 
по учету данных развернут по 
всей стране и во всех природ-
ных зонах.

Второе направление пред-
полагает создание системы мо-
ниторинга ключевых районов 
Мирового океана, прибреж-
ных зон и морей России. «Имен-
но Мировой океан является се-
рьезным нейтрализатором пар-
никовых газов», — сказала вице-

премьер. Эксперты заявляют, 
что океан поглощает около тре-
ти всех выбросов. Но наблюде-
ния за морской средой ведутся 
эпизодически и не дают полных 
данных для прогноза ожидае-
мых изменений. Третий блок 
программы — климатическое 
моделирование. Как рассказала 
Абрамченко, сейчас в мире нет 
единой системы прогноза кли-
мата будущего, отсутствие тех-
нологий моделирования выну-
ждает страны принимать сцена-
рии, рассчитанные на закрытых 
алгоритмах. Наконец, четвер-
тое направление связано с эко-
номическим моделированием. 
Здесь предстоит разработать 
модели оценки эффективности 
мер по борьбе с изменениями 
климата не только для нацио-
нальной экономики в целом, но 
и для отдельных секторов эко-
номики и регионов.

На совещании были затро-
нуты вопросы кураторства ви-
це-премьерами федеральных 
округов страны. С прошлого 

года заместители премьера за-
нимаются развитием отдель-
ных территорий. В правитель-
стве разработали единую ме-
тодику расчета ключевых пока-
зателей такой работы. По всем 
федеральным округам отобра-
ны 362 перспективных проекта. 
«Их реализация за ближайшие 
два года позволит нарастить 
объем частных инвестиций бо-
лее чем на 11,5 триллионов ру-
блей и создать свыше 250 ты-
сяч рабочих мест», — подчерк-
нул премьер. На основе новой 
методики будут рассчитывать-
ся четыре основных показате-
ля, их фактические и плановые 
значения. Эти показатели долж-
ны стать ориентиром в работе 
вице-премьеров. «Обеспечение 
благополучия людей, создание 
комфортных условий для жиз-
ни на курируемых вами терри-
ториях — это задачи, решение 
которых должны быть в прио-
ритете. Граждане ждут конкрет-
ных результатов», — сказал Ми-
шустин.  

ПРОЕКТ Почему минкультуры приостановило обсуждение проекта 
по традиционным ценностям 

Должностная инструкция
Михаил Швыдкой

В
осхищаюсь отвагой Вла-
димира Владимировича 
Аристархова, директора 

Российского научно-исследо-
вательского института культур-
ного и природного наследия 
имени Д. С. Лихачева, который 
назвал паразитами ни много ни 
мало почти пятьсот известней-
ших деятелей российского те-
атра во главе с Александром 
Александровичем Калягиным. 
Понятно, что В. Аристархов как 
человек ученый и воспитанный 
сделал это более изящно, чем 
может показаться в моем изло-
жении. Отстаивая предложен-
ные возглавляемым им инсти-
тутом корректировки «Основ 
государственной культурной 
политики», он завершил свою 
пламенную речь, обращенную 
против всех разрушителей тра-
диционных ценностей под пред-
водительством выше упомя-
нутого А. Калягина, изящным 
пассажем, свидетельствующим 
о его эрудиции в естественных 
науках: «В биологии есть спе-
циальный термин для существ, 
живущих за счет других орга-
низмов и ослабляющих тех, чьи-
ми соками они питаются, — они 
называются паразитами. В слу-
чае реализации «основ» таких 
паразитов станет меньше». Вро-
де бы на судебное разбиратель-
ство не тянет — ничего личного! 
— но из контекста ясно, кто та-
кие паразиты. Браво! Как писал 
классик социалистического ре-
ализма М. Горький: «Безумству 
храбрых поем мы песню!»

Понятно, что «на ворах и 
шапка горит», поэтому «пара-
зиты» позволили себе обратить-
ся к министру культуры России 
О. Б. Любимовой, в чьем ведении 
находится Институт им. Д. С. Ли-
хачева, с предложением найти В. 
Аристархову работу за предела-
ми отечественного культурного 
пространства. Можно поискать 

что-нибудь достойное в сфере 
биологической науки, где еще 
есть место для борьбы с тлетвор-
ным влиянием Запада. 

В старые советские време-
на тоже бывали подобные кон-
фликты. Фраза, приписываемая 
И. В. Сталину в ответ на рабочий 
доклад об аморализме советских 
писателей, сделанный Д. А. По-
ликарповым, первым замести-
телем Управления агитации и 
пропаганды ЦК ВКП(б): «Дру-
гих писателей, товарищ Поли-
карпов, у меня для вас нет…» — 
скорее всего апокриф. Но совет-
ской власти всегда легче было 
поменять одного чиновника, 
чем ссориться с лояльной твор-
ческой интеллигенцией. Потом 
зачинщиков протестов могли и 
наказать, да и то не всегда. Чаще 
всего Сталин расправлялся с де-
ятелями культуры из-за их бли-
зости к его политическим вра-
гам или из-за прямых доносов. 
Эстетические конфликты игра-
ли свою роль, но не доводили до 
«окончательных решений». 

Поэтому позволил себе и 
восхититься отвагой В. Ари-
стархова. Он должен понимать, 
что найти замену руководи-
телей ведущих театров страны, 
да и не ведущих тоже, в одноча-
сье будет весьма сложно. На это 
потребуется длительное время. 
Тут двумя известными актера-
ми, поддержавшими корректи-
ровки «Основ», не обойдешь-
ся. Тем более что спрашивать 
Н. Бурляева и Д. Певцова об их 
отношении к современному те-
атру — все равно что вопрошать 
великих князей об их отноше-
нии к Февральской революции 
1917 года. Словом, директора 
института — даже столь уважае-
мого — найти легче. 

Впрочем, это уж вовсе не мое 
дело. Хотя не могу не заметить, 
что лишать российскую культу-
ру человека, обладающего за-
ветным знанием, тоже не так-то 
просто. В своей яркой речи, об-

виняющей лучших театральных 
деятелей страны в том, что они 
на деньги государства, которых 
всегда не хватает, стараются 
разрушить само это государство 
и его основополагающие ценно-
сти, В. Аристархов утверждает, 
что корректировки «Основ» — 
это документ, предназначенный 
не для «паразитов», а для бю-
рократов: «Наш документ — это 
документ для чиновников, про-
зрачный и ясный критерий для 
распределения государствен-
ного финансирования, чтобы не 
допустить траты денег на анти-
российские проекты». Если та-
кой документ действительно со-
здан, то, как говорят цирковые 
артисты: «Шапо!» — простите, 
что употребляю иностранное 
слово. Ведь кто только не ломал 
голову над такой инструкцией — 
от кардинала Ришелье, превра-
тившего государственную поли-
тику в области культуры в важ-
нейший элемент строительства 
французской монархии, до Льва 
Троцкого, в 1923 году обратив-
шего внимание своих товари-
щей по ЦК РКП(б) на необходи-

мость системной работы с моло-
дыми литераторами. 

Ч е с т н о  г о в о р я ,  н о в а я  
инструкция для чиновников, 
которые будут определять, что 
в искусстве патриотично, а что 
нет, неожиданно навеяла мне 
давнюю мудрость М. М. Жва-
нецкого: «Что охраняешь, то 
имеешь». Но оставим это моему 
старческому воображению. Для 
культуры нет ничего опаснее 
людей, которые считают себя 
обладающими истиной в по-
следней инстанции. И размахи-
вающими этой истиной как ду-
биной, полагая, что удар по го-
лове — это и есть лучшая систе-
ма воспитания. 

Общеизвестно, что культу-
ра — это система знаний и запре-
тов, передающаяся от поко-
ления к поколению негене-
тическим путем. Как и то, что 
развитие человечества — это 
сложный диалектический про-
цесс расширения возможного, 
открытия нового при сохране-
нии предшествующего знания 
и предшествующих ценностей. 
Теория относительности Эйн-

штейна не отменила законов 
Ньютона, но лишила их уни-
версальности. Это относится и 
к хрупкой сфере человеческой 
нравственности. 

Важно помнить, что тради-
ция — понятие многослойное, 
где каждый слой некогда пред-
ставлял собой новаторское 
открытие. Принятие христи-
анства на Руси было необычай-
но смелым, если угодно, рево-
люционным, решением князя 
Владимира, который определил 
судьбу России на грядущие ты-
сячелетия. 

Все, что сегодня считается 
традиционным в российской 
культуре — от иконописи Ан-
дрея Рублева и Феофана Грека 
до творчества К. С. Станислав-
ского и А. П. Чехова, — было яв-
лениями глубоко новаторски-
ми, опережающими свое время, 
прорастающими в будущее. И не 
всегда укладывающимися в об-
щепринятые каноны. И кто ска-
жет, что А. С. Пушкин, Н. В. Го-
голь, М. Е. Салтыков-Щедрин 
или Л. Н. Толстой были мень-
шими патриотами России, чем 
Ф. В. Булгарин, С. Т. Аксаков или 
Ф. М. Достоевский? 

Какое счастье, что в импера-
торском Цензурном комитете 
не было «прозрачных и ясных 
критериев» для проверки на па-
триотизм.  
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Нельзя не приветствовать реше-

ние Министерства культуры РФ 

отправить документ, корректиру-

ющий «Основы государственной 

политики в области культуры», 

«на пересмотр». Но по-прежнему 

сохраняется тревога за профес-

сиональную компетенцию «пере-

сматривающих».

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/3775

А К Ц Е Н Т

Россия последовательно выполняет 
все свои международные обязательства 
по климатической повестке

Между тем

Михаил Мишустин направил 76,5 миллиарда рублей в Фонд социально-

го страхования. Средства нужны для выплаты пособий по февральским 

листкам нетрудоспособности и тем, которые будут выданы в первой по-

ловине марта. «Эпидемиологическая ситуация непростая, много забо-

левших. Соответственно, стало больше людей, которые уходят на боль-

ничный», — подчеркнул глава правительства на последнем заседании. 

Дополнительное финансирование позволит гражданам получать поло-

женные им деньги вовремя и в полном объеме.

Срок предоставле-
ния услуги — 
максимум 
70 рабочих дней

Для культуры нет ничего опаснее людей, которые считают себя 
носителями истины.
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Михаил Мишустин: Новая федеральная программа поможет минимизировать климатические риски.

РЕШЕНИЕ

Вводится квота 
на экспорт 
зерна

КВОТ В МЕШКЕ

Татьяна Карабут

С 15 февраля в России зара-
ботает квота на экспорт зер-
на. Власти рассчитывают, что 
вместе с вывозными пошлина-
ми квота позволит сохранить 
необходимый уровень зерна 
внутри страны и минимизиро-
вать рост внутренних цен на 
муку, хлеб, молоко и мясо. 

Тарифная квота на экспорт 
зерна будет действовать до 
конца агросезона — по 30 июня 
2022 года. Квота на зерно соста-
вит 11 млн тонн: на пшеницу — 
8 млн тонн, на рожь, ячмень и 
кукурузу — 3 млн тонн. Эта мера 
действовала для зерна и в про-
шлом году: общий объем экс-
порта зерна тогда был ограни-
чен 17,5 млн тонн. В этом году 
отдельную квоту ввели на вы-
воз пшеницы. 8 февраля мин-
сельхоз распределил квоту на 
экспорт зерна, допустив к это-
му 206 компаний, из которых 
163 — на вывоз пшеницы. 

Квота — инструмент ограни-
чения экспорта, а не целевое 
задание и уж точно не KPI, от-
мечает председатель правления 
Союза экспортеров зерна Эду-
ард Зернин. «Правительство 
вводило квоту для защиты вну-
треннего рынка, для этих целей 
обозначен предельный объем 
пшеницы и других зерновых 
культур к вывозу за границы 
ЕАЭС. Поэтому с точки зрения 
государства не произойдет ни-
чего страшного, если объем 
квоты не будет полностью вы-
бран», — говорит эксперт.

С точки зрения бизнеса кво-
та не может быть выбрана пол-
ностью из-за большого коли-
чества слабых компаний, по-
лучивших небольшие объемы. 
Экспорт в таких масштабах 
лишен экономического смыс-
ла, считает Зернин. «Возмож-
но, в следующие сезоны будет 
нелишним ввести нижнее по-
роговое значение для квоты, 
например, в размере мини-
мальной судовой партии», — до-
бавляет он.

А отечественный потреби-
тель даже не заметит измене-
ний в регулировании экспорта 
зерна, потому что все ограни-
чительные меры ровно для того 
и приняты, чтобы потребитель 
не почувствовал на своем ко-
шельке волатильность мирово-
го рынка, говорит Зернин.  
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ЗДОРОВЬЕ Участники 
рынка БАД просят 
премьер-министра 
поддержать законопроект 
о внесудебной блокировке 
сайтов

Регулирование 
внесет порядок 
в онлайн-
торговлю

Валерий Львов

Представители легального рынка БАД поддержива-
ют запрет на торговлю незарегистрированными сред-
ствами. Только так можно не допустить попадания 
опасных препаратов в продажу, в том числе несовер-
шеннолетним. 

Ассоциации крупнейших фармацевтических ор-
ганизаций, аптечных сетей и производителей био-
логически активных добавок (БАД) обратились к 
премьер-министру Михаилу Мишустину с прось-
бой поддержать законопроект о внесудебной блоки-
ровке сайтов, реализующих незарегистрированные 
БАД. Новая норма подготовлена депутатами Госдумы 
Сергеем Неверовым и Александром Петровым («Еди-
ная Россия») и в настоящее время проходит предва-
рительное обсуждение.

А действительность такова: с ростом популярно-
сти БАД на рынок попадает опасная продукция, в том 
числе содержащая лекарственные средства, а также 
товары, которые фактически не являются БАД. Опас-
ные товары может 
приобрести любой 
пользователь, кото-
рый не информиро-
ван о серьезных по-
бочных эффектах 
при приеме кон-
кретного средства. 
Особые риски для 
потребителя несет 
трансграничная 
торговля, доста-
точно слабо регу-
лирующая между-
народные почто-
вые отправления. 
«Категория БАД в 
мире не является 
гармонизирован-
ной, и то, что могут 
предлагать как за-
конный продукт на иностранном сайте, может являть-
ся опасным для потребителя нелегальным продуктом, 
содержащим, например, наркотические или сильно-
действующие вещества. В этой ситуации российский 
потребитель рискует не только своим здоровьем, но и 
статусом законопослушного человека — делая покуп-
ку, он может, не отдавая себе в этом отчет, совершать 
уголовно наказуемое деяние», — сообщается в письме.

Представители бизнеса обращают внимание на 
то, что рост предложения опасной продукции идет 
гораздо более высокими темпами, чем развитие ре-
гулирования. Сегодня власти не могут привлечь на-
рушителей к ответу без длительного судебного про-
цесса, причем иногда в рамках действующих мер за-
блокировать ресурс практически невозможно. 

В то время, как в офлайн-торговле отработан меха-
низм выявления и пресечения нарушений, ситуация 
в Сети диктует необходимость усилить борьбу с обо-
ротом нелегальной продукции. 

Как указывается в письме отраслевых ассоциа-
ций, особенно серьезно обстоит проблема с зарубеж-
ными интернет-маркетплейсами, которые предлага-
ют огромный выбор товаров для здоровья, не все из 
которых попадают в поле зрения властей.

На сегодняшний день проект закона предусмат-
ривает исключительно необходимые меры, которые 
позволяют как пресекать нарушения без блокиров-
ки, так и блокировать отдельные страницы, не затра-
гивая весь сайт, если речь идет о маркетплейсах. 

Ассоциации ссылаются на эффективность подоб-
ной меры в отношении незарегистрированных ле-
карственных препаратов. «Только за год после наде-
ления Росздравнадзора такими полномочиями был 
ограничен доступ к порядка 9000 страницам в сети 
Интернет, при этом не происходило неоправданной 
блокировки маркетплейсов. До внедрения данного 
инструментария в судебном порядке за год доступ 
удавалось ограничить лишь в среднем к 10 сайтам», — 
сообщается в письме.

Отраслевые эксперты заявляют, что они всецело 
поддерживают развитие интернет-продаж, активно 
развивают собственные интернет-магазины, интер-
нет-аптеки и агрегаторы, однако выступают за до-
полнительное регулирование этого рынка по образу 
офлайн-торговли, где механизмы контроля и надзора 
давно и эффективно работают. Подписи под письмом 
поставили представители Союза профессиональ-
ных фармацевтических организаций, СРО «Ассоциа-
ция независимых аптек», Национальной ассоциации 
производителей фармацевтической продукции и ме-
дицинских изделий «АПФ», Российской ассоциации 
аптечных сетей и СРО «Союз производителей БАД». 
Эти структуры объединяют более 30 тысяч аптек, а 
также производителей фармацевтических препара-
тов и большей части БАД.

Заявители просят правительство поддержать за-
конопроект № 1190171-7 и одновременно предлага-
ют свою экспертизу при его дальнейшем рассмотре-
нии. Обсуждение новых мер для борьбы с оборотом 
не зарегистрированных в России БАД развернулось 
в 2021 году после того, как в онлайн-продаже было 
выявлено большое число препаратов, содержащих 
запрещенные компоненты.  

ПРОЕКТ За нападения бездомных собак на людей 
наказывать станут муниципальных чиновников

Отлов зубастых 

C ростом популяр-
ности БАД 
на рынок попадает 
опасная продук-
ция, в том числе 
содержащая 
лекарственные 
средства и не 
являющаяся БАД

СЛЕДСТВИЕ Глава СК проверит, как идет расследование по делу об обмане артиста Хоралова 

Квартира с тайным залогом
Наталья Козлова

А
лександр Бастрыкин по-
ручил доложить об итогах 
расследования дела о мо-

шенничестве с недвижимостью 
заслуженного артиста РФ.

 Несколько деятелей культу-
ры обратились к главе След-
ственного комитета РФ с прось-
бой взять под контроль рассле-
дование дела о мошенничестве 
с жильем заслуженного артиста 
РФ Аркадия Хоралова. 

Хоралов — известный компо-
зитор и певец. А проблемы у 
него начались в 2009 году. Тогда 
знакомый Хоралова Владимир 
Романов предложил ему ку-
пить в рассрочку свою столич-
ную квартиру за 450 тысяч дол-
ларов. И несколько лет Хоралов 

частями платил Романову эти 
деньги. Когда квартира была 
полностью выкуплена, Влади-
мир Романов дал расписку, что 
все деньги получены.

Артист и не подозревал, что 
продавший ему квартиру Ро-
манов был не просто обычный 
знакомый, а еще и банкир с 
очень серьезными проблема-

ми. Романова обвинили в вы-
воде из страны больших де-
нег из подконтрольных ему 
банков, которые потом успеш-
но обанкротились, успев до 
этого выдать кредитов на 9 
миллиардов рублей. После чего 
столичная полиция завела про-
тив банкира дело о преднаме-
ренном банкротстве. А через 

четыре года дело чудным об-
разом было прекращено. 

Но вернемся к квартире Хо-
ралова. В 2008 году Романов 
переписал квартиру, которую 
должен был передать артисту, 
на свою супругу. Хоралов об 
этом не знал. Как и о том, что, 
став собственницей, Елизаве-
та Романова дважды заложи-
ла квартиру по двум кредитам, 
полученным мужем в его же 
проблемном банке. Один кре-
дит — на 700 тысяч долларов, 
второй — на 34,5 миллиона ру-
блей. Ни одной выплаты по кре-
дитам так и не состоялось.

В 2014 году суд арестовал 
квартиру Хоралова и она была 
выставлена на торги, чтобы с 
помощью вырученных денег по-
гасить кредиты Романовых. Обо 

всем этом артист узнал послед-
ним и обратился в СК.

Там завели дело о крупном 
мошенничестве. Но дальше — ту-
пик. Следователь почему-то по-
считал, что Елизавета Романо-
ва, как домохозяйка, ни в чем не 
виновата. Хотя супруга банки-
ра вообще-то по диплому имеет 
высшее экономическое образо-
вание. В СК Елизавета Романо-
ва рассказала, что была в курсе 
ситуации. Знала, что квартира 
куплена Аркадием Хораловым и 
деньги он за нее отдал ее супру-
гу целиком.

Следствие молчит с 2017 
года. А заслуженный артист, ко-
торый оплатил полностью квар-
тиру и прожил в ней со своей 
семьей два десятка лет, может 
просто оказаться на улице.  

Иван Петров, 
Алексей Дуэль

Ш
трафы в разме-
ре до 200 тысяч 
рублей предла-
гается ввести 
д л я  вл а д ел ь -
цев животных 
за укусы их пи-
томцев. В пер-
вую очередь, 

речь идет о собаках. В случаях 
же, когда на людей нападут без-
домные псы, перед законом от-
вечать будут чиновники. «Мы 
планируем вносить поправки в 
Кодекс об административных 
правонарушениях дополнитель-
но к тем штрафам, которые уже 
приняты в первом чтении в де-
кабре прошлого года. Ко второ-
му чтению буду вносить штра-
фы для должностных лиц за неис-
полнение требований законода-
тельства по обращению с безнад-
зорными животными. Это будут 
крупные штрафы — до 200 тысяч 
рублей», — сообщил вчера пер-
вый замглавы Комитета Госдумы 
по экологии, природным ресур-
сам и охране окружающей среды 
Владимир Бурматов.

По его словам, для должност-
ных лиц будет наступать и уго-

ловная ответственность, если 
в результате нападения без-
домных животных будут жерт-
вы или будет причинен вред 
здоровью людей. Но сейчас в 
большинстве случаев для них 
нет никакой ответственности за 
срыв всех мероприятий по ис-
полнению этого закона», — от-
метил Бурматов. 

Такие же крупные штрафы 
предлагается установить и в от-
ношении владельцев животных 
за укусы и нападения на лю-
дей. «Предлагаем ввести ответ-
ственность за покусы, то есть за 
нападение владельческих жи-
вотных на людей, потому что 
все последние истории, которые 
мы видим — Челябинск, Тюмень, 
Забайкалье, Бурятия, — это вла-
дельческие собаки на самовыгу-
ле. Поэтому штрафы за покусы 
будут также составлять до 200 
тысяч рублей. А если это приве-

ло к тяжким телесным увечьям 
или гибели людей, то будет на-
ступать уголовная ответствен-
ность», — сообщил Бурматов. 

Парламентарий также от-
метил, что речь может идти не 
только о домашних животных, 
но и, например, о животных в 
цирках и зоопарках. Где, по его 
словам, тоже происходят слу-
чаи, когда «животное нападает 
на зрителей или на дрессиров-
щиков, но если гибели не насту-
пило, то ответственности ника-
кой нет». 

«Практика показывает, что 
городу лучше иметь небольшую 
к о н т р ол и ру е м у ю  п о п ул я -
цию бездомных собак, — отме-
тил глава общества «Зоозащи-
та НН» Владимир Гройсман. — 
Они будут подбирать кормо-
вую базу, это не позволит вой-
ти в город другим опасным жи-
вотным. С этими собаками надо 

действовать по принципу: отлов 
— стерилизация — вакцинация — 
выпуск, как это и записано в за-
коне, оставляя в приюте на до-
житие только агрессивных и 
тех, кого специальная комиссия 
признает непригодными для со-
циализации. Такая схема позво-
лит справляться с проблемой 
даже при небольшом бюджете».

«Мы предлагаем дать право 
регионам самим решать, выпус-

кать животных после стерили-
зации и вакцинации обратно на 
улицу или оставлять на дожи-
тие», — отметил в понедельник 
депутат Владимир Бурматов.  

Право решать, что делать с собака-
ми после отлова и стерилизации, 
предлагается передать регионам.

Между тем

Сразу два случая нападения на детей собачьих стай произошло в выход-

ные в Оренбурге. 

О ЧП, произошедшем в районе школы № 56 на улице Бебеля 12 февра-

ля, сообщила в соцсетях мать пострадавшей девочки. В тот день ее дочь 

пошла в магазин. Заметив возле мусорной площадки стаю бродячих со-

бак, она решила обойти их стороной. Но избежать встречи со стаей 

одичавших животных не получилось. Девочку спасло лишь то, что она 

успела упасть в снег, спрятав от разъяренных животных лицо и шею. В 

итоге у пострадавшей — раны на спине, руках, ногах, а толстая куртка 

изорвана в клочья. После пережитого школьница нуждается в помощи 

психолога. По факту нападения СК по региону возбудил уголовное дело 

по статье «Халатность». Вину за случившееся правоохранители возлага-

ют на должностных лиц городского управления ЖКХ, ответственных за 

отлов бездомных животных. 

Тем же вечером на улице Дорофеева другая стая устроила настоящую 

охоту на мальчика. Ребенка защитили прохожие, отогнавшие собак.

Подготовила Валентина Зотикова, Оренбург

А К Ц Е Н Т

Если нападение бездомных псов приве-
дет к увечьям или гибели людей, чинов-
нику будет грозить уголовная статья

А К Ц Е Н Т

Артист и не подозревал, что продавцом 
его квартиры был не просто знакомый 
ему человек, а банкир, имевший 
большие проблемы с законом

СУД

Вчера стало известно, что Ро-

среестр оформил переход прав на 

недвижимость из наследства ак-

тера Алексея Баталова к его доче-

ри Марии. Это случилось после 

того, как суд признал недействи-

тельным договор ренты с иждиве-

нием, заключенный с актрисой На-

талией Дрожжиной.

Почти два года шел спор за недви-

жимость известного артиста. Воз-

врат семье прав на недвижимость 

— заслуга прокуратуры. Именно 

она добилась признания недей-

ствительными договоров пожиз-

ненного содержания с иждивени-

ем и о переходе прав на недвижи-

мость семьи актера к Дрожжиной. 

Пока шли суды, в ЕГРН была вне-

сена запись об аресте имущества. 

— Почему в регионах не могут 
решить проблему бродячих 
животных 
rg.ru/art/2258596

Извещение
Организационный комитет политической партии с предполагае-

мым наименованием политическая партия «Союз рабочих, кре-
стьян и передовой интеллигенции Российской Федерации» уведом-
ляет о проведении учредительного съезда 2 апреля 2022 г. по адре-
су: г. Москва, Волгоградский проспект, д. 6. Начало работы съезда 
— 10.00. Регистрация делегатов до 25 марта 2022 г. по электронной 
почте: sozpartrf@mail.ru, по телефонам: 8 (987) 617-39-04; 
8 (963) 895-37-24.
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Уважаемая Елена Александровна!

В этот особенный день примите самые теплые поздравления по случаю Вашего 
дня рождения! Вы профессионал высочайшего класса и являетесь примером 
современного, эффективного руководителя, в котором органично сочетаются 
высокая ответственность, самоотдача и отзывчивое отношение к коллегам.

Благодаря Вашему уникальному стратегическому мышлению, глубокому 
пониманию экономических процессов и колоссальному трудолюбию сегодня 
Новикомбанк уверенно движется вперед по траектории устойчивого 
долгосрочного развития. Являясь опорным для российской промышленности, 
банк оказывает надежную финансовую поддержку предприятиям, 
обеспечивающим технологическое лидерство России.

Для Холдинга «Швабе» Новикомбанк — это надежный и проверенный партнер. 
Выражаю Вам искреннюю благодарность за сотрудничество, высоко ценю наши 
партнерские отношения и приветствую расширение совместной деятельности по 
всем направлениям.

Убежден, что под Вашим руководством Новикомбанк всегда будет находить 
оптимальные решения задач, поставленных акционером — Госкорпорацией 
Ростех.

Пусть Ваша деятельность будет столь же плодотворной, а удача сопутствует 
Вам во всех начинаниях. Крепкого здоровья, благополучия и процветания Вам, 
Вашим родным и близким!

Генеральный директор Холдинга «Швабе»,
член Бюро Союза машиностроителей России

А.П. Патрикеев
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Председателю Правления Новикомбанка, 
куратору Воронежского отделения СоюзМаш России

Георгиевой Елене Александровне

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ТОРГОВЛЯ 

Несырьевой 
экспорт достиг 
максимума

НАХИМИЧИЛИ 
НА РЕКОРД
Михаил Загайнов

Объем несырьевого неэнерге-
тического экспорта (ННЭ) из 
России в 2021 году достиг ис-
торического рекорда. По срав-
нению с 2020 годом этот по-
казатель увеличился на 37% и 
составил 193 млрд долларов, 
сообщила глава Российского 
экспортного центра (РЭЦ, вхо-
дит в группу ВЭБ.РФ) Вероника 
Никишина.

По ее словам, в декабре 
объем ННЭ составил 22,8 млрд 
долларов. «Темп роста россий-
ского несырьевого неэнергети-
ческого экспорта также оста-
ется выше темпа роста миро-
вой торговли», — отметила Ни-
кишина.

Общий объем российско-
го экспорта в 2021 году соста-
вил около 492 млрд долларов. 
«Эти результаты повторяют ре-
кордный уровень 2014 года», — 
добавила Никишина.

Ранее аналитический центр 
РЭЦ подсчитал, что в 2021 году 
экспорт химпрома увеличился 
на 54%, металлургии — на 52%, 
леспрома — на 43%, машино-
строения — на 31%, продоволь-
ствия — на 23%.

Основными импортерами 
российской продукции стали 
Китай — 15,6 млрд долларов, Ка-
захстан — 14,4 млрд, Беларусь — 
11,4 млрд, Турция — 10,9 млрд, 
США — 7,9 млрд.

По итогам ноября 2021 года 
Россия установила историче-
ский рекорд и по экспорту про-
довольствия — 3,82 млрд долла-
ров. Основными товарами тра-
диционно были пшеница (953 
млн долларов), ракообразные 
(540 млн, основная часть при-
ходится на поставки крабов), 
подсолнечное масло (430 млн), 
мороженая рыба (313 млн, 
основная часть — минтай, трес-
ка, лосось, а также икра и пе-
чень), рапсовое масло (120 
млн), ячмень (113 млн), шоко-
ладные изделия (100 млн), се-
мена льна (97 млн) и кукуруза 
(95 млн).

По данным Федеральной 
таможенной службы, внешне-
торговый оборот России в 2021 
году составил 789,4 млрд дол-
ларов. Доля экспорта состав-
ляет 493,3 млрд долларов, из 
них 86,9% приходятся на стра-
ны дальнего зарубежья.  
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Владимир Баршев

П
ереход на альтернатив-
ные виды топлива и раз-
витие электромобилей 

требует не только создания 
инфраструктуры, но и запус-
ка собственного производства 
электротранспорта. Насколь-
ко это реально для России, 
рассказал основатель и глав-
ный конструктор Центра техно-
логического консалтинга, раз-
работчик электромобилей Олег 
Клявин.

В Транспортной стратегии 
до 2035 года, принятой в ноябре 
прошлого года в России, гово-
рится о том, что в 2030 году го-
довое производство электромо-
билей должно составлять 10% 
от всех транспортных средств. 
Это абсолютно реальные циф-
ры, особенно для крупных го-
родов, считает эксперт. В по-
следний год динамика на рос-
сийском рынке очень хорошая 
— несколько компаний в 2021 
году обозначили намерения 
массово производить и выпус-
кать электрокары в 2022—2024 
году. В России сейчас продается 
более 2250 новых электромо-
билей в год, однако спрос посте-
пенно увеличивается. Но вопро-
сы остаются. 

Такой ли экологичный элек-
тротранспорт? С точки зрения 
глобального сохранения приро-
ды электротранспорт не пана-
цея: карбоновый след нулевым 
не станет. Даже если все автомо-

били с двигателем внутреннего 
сгорания поменять на электро-
мобили, выбросы уменьшатся 
незначительно — на 1,5—3% от 
общего мирового показателя. 

Но с точки зрения локаль-
ной экологической повестки 
человек сделает лучше себе и 
окружающим, выбрав элек-
тротранспорт. Потому что то-
гда он снизит выхлопы в круп-
ных городах и уменьшит общий 
уровень шума, вызванный тра-
фиком. 

Вопросы может вызывать 
процесс утилизации батарей из 
электротранспорта, но уже есть 
примеры европейских стран, 
показывающие, что здесь все 
достаточно экологично. В Гер-
мании, например, построено 
шесть заводов, которые специ-
ализируются на переработке и 
создании вторсырья для изго-
товления новых батарей. Воз-
вращаемая часть — примерно 
95—96%. Технологии существу-
ют не одно десятилетие, дока-
зали работоспособность. Во-
прос только в том, чтобы ис-
пользовать их в промышленных 
масштабах.

В ы т е с н я т  л и  э л е к т р о -
транспорт двигатели внутрен-
него сгорания? Электромоби-
ли, скорее всего, не превысят 
количество автомобилей с ДВС. 
Несмотря на преимущество в 
виде экологичности выбросов 
и уровня шума, электроавто-
мобиль не всегда комфортен в 
дальних поездках. Для самых до-

рогих моделей Tesla предел — 560 
км. Даже развитая инфраструк-
тура с зарядными станциями 
на каждые 100 км не уменьша-
ет масштабы проблемы. Заряд-
ка двигателя электромобиля — 
долгая, и при условной поездке 
из Москвы в Минск по трассе на 
700 км длительность пути вы-
растает существенно. Человек 
изначально не выбирает элек-
тротранспорт для таких марш-
рутов. Хотя эта проблема в бу-
дущем, вероятно, будет решена.

 Электротранспорт будет за-
нимать около 25—30% от всего 

рынка автомобилей и суще-
ствовать с моделями на ДВС 
вместе, а не вместо них. Циф-
ры в 25—30% — это потолок для 
доли рынка и годового выпуска, 
причем не только в России, но 
и в мире.

Есть ли шанс у российского 
автопрома? К нему у многих по-
требителей есть вопросы по мо-
дельному ряду и качеству про-
дукции. В производстве очень 
важны автокомпоненты.  У 
нас в стране с ними не идеаль-
но, но электромобиль — это но-
вая технология, которая пози-

ции многих стран в автопро-
мышленности делает близки-
ми, если не уравнивает. Потому 
что ни у кого пока еще ключе-
вых компонентов для создания 
электромобиля либо нет, либо 
их производят стартапы, либо 
технология где-то куплена и по-
степенно приживается. Поэто-
му у России есть все шансы и 
возможности делать электро-
мобили. 

Догнать крупные автомо-
бильные концерны сейчас 
очень тяжело — это требует 
огромных средств, времени, ре-
сурсов и даже воспитания но-
вого поколения инженеров. Но 
конкретно в секторе электро-
транспорта у нас должны по-
явиться компании, которые 
займутся разработкой и произ-
водством. 

Пусть у них будет небольшое 
число локализованных компо-
нентов, пусть они делают что-
то совместно с Китаем или дру-
гими странами, но это тот шанс 
для отечественного автопрома, 
который нельзя упускать. Ина-
че Россия отстанет от осталь-
ного мира в части транспорта и 
машиностроении.

Развитие электротранспор-
та в России сегодня тормозит 
медленное появление необхо-
димой инфраструктуры. Заряд-
ных станций на всю страну сей-
час чуть больше 500 единиц, 
треть приходится на Москву и 
Санкт-Петербург. В пятерке го-
родов-лидеров также Иркутск, 
Красноярск и Новосибирск. 
Больших вложений для зарядок 
не требуется — это больше во-
прос к девелоперам, к застрой-
щикам, чтобы устанавливать 
станции на парковках и жилых 
комплексах. 

Дорого стоят только бы-
стрые зарядки, особенно с по-
стоянным током: цена колеб-
лется от 1,5 до 3 миллионов ру-
блей. Плюс затраты на подклю-

чение, установку. Но если уста-
навливать их на заправочных 
станциях, где также есть бензин 
и газ, мини-маркеты с продук-
тами и другими мелочами, рас-
ходы быстро окупятся.

 Также тормозит разви-
тие электротранспорта произ-
водство литиевых батарей и 
добыча основного металла для 
них. Крупнейшие источни-
ки — Чили и Боливия. За ними 
идут США, Конго, Китай. С уче-
том напряженной геополити-
ческой обстановки Россия мо-
жет начать испытывать трудно-
сти с получением лития из этих 
стран. Хотя у нас уже пытаются 
производить его в промышлен-
ных масштабах.

 Однако литий, алюминий 
и другие компоненты бата-
рей электромобилей являются 
перерабатываемыми. Поэтому 
в какой-то момент сложности с 
добычей лития перестанут быть 
острыми: старые батареи на-
чнут возвращаться после пере-
работки в новые элементы. Тем 
более литий можно получать из 
аккумуляторов не только непо-
средственно от электромоби-
лей, но и, например, от смарт-
фонов. Однако для этого про-
цесс переработки должен стать 
более эффективным, а на это 
требуется время.

 Кроме того, ведутся разра-
ботки технологий, которые поз-
волят заменить литий: напри-
мер, Diamond Battery — «веч-
ная» бета-гальваническая ба-

тарея на переработанных ядер-
ных отходах. Она сейчас кажет-
ся абсолютно фантастической 
по своим характеристикам, при 
этом дешевле литиевых. И дру-
гие аналоги есть: литий-тита-
натные батареи, литий-NMC и 
железо-фосфатные. Или вари-
анты с совсем другими харак-
теристиками, на других источ-
никах энергии. Поэтому ма-
ловероятно, что именно добы-
ча и производство лития ста-
нут проблемой для массового 
выпуска и использования элек-
тротранспорта.

 Вместе с этим в России на-
чинают смотреть на другие 
виды экологичного транспорта: 
например, на водородном дви-
гателе. 

Прототип осенью 2021 года 
показал КАМАЗ. В перспективе 
через 10—15 лет возможно по-
явление и такого транспорта. 
В результате получится баланс 
между традиционными дизель-
ными и бензиновыми машина-
ми и экологичными: газовыми, 
водородными, электрическими. 

Произойдет постепенное 
перераспределение — легковой 
и городской транспорт будет 
больше представлен электро-
мобилями, коммерческий — ма-
шинами на компримированном 
природном газе (CNG).  

ЭНЕРГЕТИКА

ЗАРЯД ПОЛУЧИТ ЛЬГОТЫ

Сергей Тихонов

Не платить налог на имущество 
и рассчитывать на инвестици-
онный налоговый кредит смо-
гут производители и владель-
цы «быстрых» зарядных стан-
ций для электромобилей. Такое 
решение принято правитель-
ством для стимулирования со-
здания в России сети электро-
зарядных станций. 

Согласно концепции по раз-
витию производства и исполь-
зования электрического авто-
мобильного транспорта, к 2030 
году будет развернута сеть из 
29 тысяч «быстрых» станций, 
которые способны зарядить ак-
кумулятор до 80% не более чем 
за 20—30 минут.

Как рассказали «РГ» в мин-
экономразвития, уже до 2024 
года в федеральном бюджете 
предусмотрено более 8,1 млрд 
рублей, для софинансирова-
ния установки около 3 тысяч 
«быстрых зарядных станций» 
(2935 шт) в пилотных регионах. 
На сегодняшний день в нашей 
стране работает около 1,5 ты-
сячи электрозарядных станций 
(ЭЗС).

Как минимум еще 5 лет элек-
трозаправки в России будут 
оставаться альтруистичным 
бизнесом, и без господдержки 
рынок будет расти медленно, 
отметил замминистра энерге-
тики Павел Сорокин, высту-
пая в дискуссии по вопросам 
развития электротранспор-
та «ДеТЕКтор изменений». По 
его словам, субсидирования до 
60% стоимости быстрой заряд-
ки и до 30% затрат на техниче-
ское подсоединение будет до-
статочно.

С точки зрения развития за-
рядной сети через 6—7 лет при 
загрузке в 30—40% зарядные 
станции смогут обеспечить 
нормальное функционирова-
ние. Кроме того, важно, чтобы 
4—5% от всех продаж новых ав-
томобилей были электромоби-
ли в течение 5 лет, тогда рынок 
будет развиваться самостоя-
тельно, считает Сорокин.

Для сравнения, по данным 
Росстата, к началу 2021 года 
в нашей стране было более 30 
тысяч АЗС. Причем на одном 
баке бензина или дизеля авто-
мобиль проезжает значительно 
больше, чем средний электро-

кар на одной зарядке. Поэтому 
ЭЗС должно быть больше. Одна 
такая заправка стоит от полу-
тора до более чем 3 млн рублей. 
На ней должны работать люди, 
которым нужно платить до-
стойную зарплату, ее нужно об-
служивать, не говоря уже о том, 
что для ее исправной работы 
должен быть выделен некото-
рый объем электричества. Воз-
никает вопрос: хватит ли его?

У нас в целом наблюдает-
ся избыток энергомощностей, 
отмечает аналитик Института 
комплексных стратегических 
исследований Наталья Чур-
кина. В прошлом году, когда 
был зафиксирован рекорд по-
требления мощности в Единой 

энергосистеме (ЕЭС) России, 
максимальный уровень загруз-
ки мощности составлял около 
65%. Но ситуация неоднород-
на по регионам, подчеркивает 
эксперт.

В сценарии, когда 10% но-
вых автомобилей к 2030 году 
будут электрическими, при-
рост спроса на электроэнер-
гию составит совсем немного 
— около 0,3%, уточняет руково-
дитель направления регулиро-
вания энергорынков VYGON 
Consulting Николай Посы-
панко. 

По мнению Чуркиной, важ-
но скоординировать продвиже-
ние электротранспорта в РФ и 
цели климатической политики 
нашей страны. Сейчас поряд-
ка 40% объема электроэнергии 
вырабатывается в ЕЭС России 
на низкоуглеродных источни-
ках. Но высокая доля «чистой» 
энергии наблюдается далеко 
не во всех регионах. На Урале 
более 90% объема генерации 
обеспечивается за счет тепло-
вых электростанций, работаю-
щих на сжигаемом топливе. 

Электромобиль Кама-1 спроектиро-
ван, но пока не запущен в произ-
водство. Занять свою нишу в выпус-
ке электромобилей пока можно.

ТРАНСПОРТ Сможет ли российский электрокар стать народным автомобилем 

Потребуется напряжение
Сергей Тихонов

Р
а з в и т и е  э л е к т р о -
транспорта в России 
напрямую связали с 
ростом производства 
отечественных элек-
тромобилей. К 2024 
году их планируется 
выпустить не менее 25 
тысяч штук, а к 2030 

году — 10% от общего объема 
производства транспортных 
средств. Эти показатели про-
писаны в «Концепции по разви-
тию производства электриче-
ского автотранспорта», приня-
той правительством в прошлом 
году. 

Как «РГ» пояснили в мин-
экономразвития, все ведущие 
иностранные концерны мо-
гут создавать (локализиро-
вать) производства на террито-
рии России. Для отечественных 
компаний планируется предо-
ставить льготные средства ФНБ 
(38 млрд рублей) на развитие в 
России «вытягивающих» тех-
нологий в сфере производства 
электромобилей. Владельцам 
электрокаров уже доступна бес-
платная зарядка на подземных 
паркингах. Сейчас обсуждают-
ся другие меры поддержки — 
бесплатный проезд по платным 
дорогам, а также снижение или 
обнуление транспортного нало-
га для электромобилей. 

Ежегодно в России произво-
дится более 1 млн автомобилей 
(в 2021 году — 1,29 млн штук). 
Электромобилей среди них 
не было, исключая небольшие 
опытные партии, выпускаемые 
в разное время. Всего в нашей 
стране около 60 млн автомо-
билей. Электрокаров — 13 тыс., 
и почти все они иностранного 
производства. Как правило, их 
в нашей стране покупают не но-
выми, уже с пробегом.

Даже с учетом озвученных 
планов наша страна явно не пы-
тается выйти в мировые лидеры 
по развитию электротранспор-
та. И понятно почему. Дело это 
весьма затратное для бюджета 
страны, а в итоге для всего насе-
ления. Электротранспорт раз-
вивается за счет государствен-
ных субсидий, прямых или кос-
венных, а эти средства не берут-
ся из воздуха. Либо их изымают 
из какого-то сегмента экономи-
ки, либо получают за счет роста 
налогов.

Вспомним волнения во Фран-
ции «желтых жилетов» против 
роста цен на АЗС. Подорожа-
ние топлива было вызвано но-
вым сбором, который взимался 
с производителей бензина и ди-
зеля, в том числе для финанси-
рования программы субсидиро-
вания электротранспорта. Сей-
час жителям Франции государ-
ством выделяется 6 тысяч евро 
на покупку нового электрокара 
(раньше было 7 тысяч) и тыся-
ча евро за приобретение подер-
жанного. В Германии компен-
сируется 6 тысяч евро, в Вели-
кобритании — около 3,5 тысячи 
евро (начинали с 4 тысяч), в Ки-
тае — около 4,5 тысячи евро (на-
чинали с 7 тысяч). В 2021 году 
прямые субсидии на покупку 
электрокаров в Европе превы-
сили 10 млрд евро. А есть еще и 
косвенные, через рост налогов 
и сборов с нефтеперерабатыва-

ющих предприятий и произво-
дителей авто с двигателями вну-
треннего сгорания (ДВС), а так-
же дорожных и экологических 
сборов.

Яркий пример — Норвегия, 
где уже сейчас 72% продаж но-
вых автомобилей приходится 
на электрокары, в основном все 
иностранного производства. 
За год в стране было продано 
114 тысяч новых электриче-
ских авто. При этом в Норвегии 
нет субсидий на покупку новых 
электрокаров, из чего часто де-
лается вывод, что они уже сей-
час могут свободно конкуриро-
вать с машинами с ДВС.

В Норвегии ввозная по-
шлина для автомобиля с ДВС — 
100%, а для электрокара — 0%. 
В результате цена машины с 
ДВС удваивается. Например, 
Toyota Land Cruiser Prado стоит 
от 70 тысяч евро, а Volkswagen 
Touareg — от 95 тысяч евро. В 
России такая политика невоз-
можна. У нас планируется вы-
деление субсидий на приоб-
ретение электрокаров только 
отечественного производства 
в кредит, а также по договорам 
лизинга. Возмещается до 25% от 
стоимости новой машины, пре-
дельный уровень компенсации 
— 625 тысяч рублей, что впол-
не соизмеримо с поддержкой 
электротранспорта в европей-
ских странах. Но пока неизвест-
на цена самих машин. За основу 
бралась стоимость 2,5 млн ру-
блей. 

Развитие электротранспор-
та без средств господдержки 
невозможно, считает партнер и 
руководитель группы по работе 
с автомобильными компания-
ми «Делойт» в СНГ Татьяна Ко-
фанова. Исходя из зарубежного 
опыта, субсидия должна покры-
вать 30—50% от стоимости ав-
томобиля. Но прямое субсиди-
рование части стоимости элек-
тромобиля для покупателя в 
России, как, например, в Китае, 
пока не планируется.

Если стартовая цена россий-
ского электрокара будет близ-
ка к европейской стоимости 
Nissan Leaf (самый распростра-
ненный электрокар в нашей 
стране. — «РГ») в 2,6 млн рублей, 
то паритет стоимости владения 
со Skoda Octavia может быть до-
стигнут при субсидии на элек-
тромобиль в 500 тысяч рублей, 
уточняет руководитель направ-
ления регулирования энерго-
рынков VYGON Consulting Ни-
колай Посыпанко. А чтобы кон-
курировать с одной из самых по-
пулярных моделей в России по 
итогам 2021 года Hyundai Creta 
— не хватает порядка 760 тысяч 
рублей, отмечает эксперт. 

Часто можно услышать, что 
развитие электротранспорта в 
России невозможно из-за холод-
ного климата. Это не так, и Нор-
вегия, где климат не мягче наше-
го, тому примером. Но площадь 
Норвегии в 52 раза меньше тер-
ритории России, а плотность на-
селения — в полтора раза выше.

Это фантазия, что электро-
мобиль не может ездить при ми-
нусовой температуре, отмечает 
декан транспортного факульте-
та Московского политеха, на-
чальник Центра развития инжи-
ниринга Итурралде Бакеро Па-
бло Эмилио. Просто с электро-
каром нужно быть аккуратнее 
и не оставлять его на 2—3 дня на 
улице в мороз без подзарядки. 
Но в целом саморазряд аккуму-
лятора не такой высокий. Мож-
но не бояться минусовой темпе-
ратуры в 10—15 градусов, a при 
минус 30 и бензиновому дви-
гателю будет тяжело. Еще один 
момент — печка. Система обо-
грева на электромобиле питает-
ся от аккумулятора, из чего мо-
жет возникать дополнительное 
потребление энергии. В обыч-
ном бензиновом авто эта систе-
ма питается от системы охла-
ждения, уточняет эксперт.

С точки зрения Посыпанко, 
в крепкий мороз аккумулятор 
разрядится быстрее на 30%, 
снижая эффективность исполь-
зования электроавто в россий-
ском климате. Но инновацион-
ные разработки в сфере акку-
муляторов и климатических си-
стем для электромобилей долж-

ны помочь преодолеть это неу-
добство.

Здесь можно вспомнить, 
что автопарк общественного 
транспорта в Москве плани-
руется к 2030 году полностью 
перевести на электричество, 
уже сейчас на улицах столицы 
очень много электробусов. Как 
отметил Итурралде Бакеро Па-
бло Эмилио, электробусы пока 
значительно дороже, чем обыч-
ные автобусы. Дело в аккуму-
ляторах — при их изготовлении 
используются редкие металлы, 
химические элементы, а в Рос-
сии пока нет собственного элек-
трохимического производства. 
Сам мотор не дороже, даже про-
ще в эксплуатации, чем дизель-
ный. Но как только увеличит-
ся количество производителей 
аккумуляторов, все поменяет-
ся. A это вопрос максимум бли-
жайших 10 лет. Будет придуман 
либо новый, более эффектив-
ный аккумулятор, либо что-то 
придет ему на замену — напри-
мер, водород, топливные эле-
менты и т.д.

С последним категорически 
не согласен глава Фонда наци-
ональной энергетической без-
опасности Константин Симо-

нов. По его словам, законы фи-
зики никто не отменял. Новые 
супераккумуляторы, которые 
сохраняют огромные массивы 
энергии и чей объем не умень-
шается от холода, мы ждем уже 
пару десятков лет. Но пока ни-
чего интереснее простого уве-
личения объема самого аккуму-
лятора не придумано. Есть еще 
водород, но его использование 
в аккумуляторах электромоби-
лей увеличит стоимость и без 
того дорогих машин, к тому же 
так и не решены вопросы без-
опасности, связанные с водо-
родным транспортом, подчер-
кивает эксперт. 

Но, по мнению Итурралде Ба-
керо Пабло Эмилио, современ-
ные аккумуляторы уже рассчи-
таны на использование во всех 
условиях. Просто даже бензи-
новый автомобиль потребляет 
больше топлива зимой. Анало-
гично будет и у электромобиля 
— заряжаться нужно будет го-
раздо чаще. Поэтому сейчас в 
России основная проблема для 
электротранспорта в том, что 
инфраструктура крайне огра-
ничена, считает эксперт.

Рост потребления энергии 
из-за увеличения потребностей 
электротранспорта приведет 
к выработке большего объема 
«грязного» электричества. В 
конце 2021 года компания Volvo 
выпустила исследование,  где го-
ворится, что производственный 
процесс выпуска электрическо-
го автомобиля даже на «чистой» 
энергии вреднее для экологии, 
чем выпуск машины с ДВС. В 
дальнейшем общий углеродный 
след электромобиля меньше, 
чем у машины с ДВС, но только 
при условии, что энергия, кото-
рой он заряжается, «чистая».  

ТЕНДЕНЦИИ

БАТАРЕИ РАЗОГРЕВАЮТ ПРОИЗВОДСТВО

Без государствен-
ной поддержки 
рынок электроза-
рядных станций 
будет расти 
очень медленно

— Автомобиль как инвестиция: 
эксперты объяснили, 
стоит ли вкладываться 
rg.ru/art/2261659

— Все о новинках автопрома 
читайте в спецпроекте 
«АвтоПарк» 
rg.ru/auto

А К Ц Е Н Т

Развитие электротранспорта без господ-
держки невозможно, это касается 
и создания зарядной инфраструктуры, 
и продаж новых машин

«Быстрые» станции позволят заряжать 80% аккумулятора за 20—30 минут.
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И СНОВА ОПЯТЬ
Я уже сбился со счета — сколько раз писал про Украину 
и «войну» за последние месяцы.

«Ее уже не было — и вот опять нет!» можно сказать, 
перефразируя Черномырдина… Но на прошедшей 
неделе снова торжественно объявили (Байден!), что 
«Россия нападет на Украину» 16 февраля. И это — не 
единичное заявление, а только самый заметный го-
лос в Большом Мужском Хоре (впрочем, женщины — 
например, министр иностранных дел Англии — не от-
стают). Главная тема!

Так что «нравится, не нравится — пиши, моя краса-
вица».

Почему «войну назначили» на наступившую неде-
лю, тоже понятно: совпали учения ЧФ, России—Бела-
руси и недалеко от границы с Украиной стоит все та 
же крупная группировка российских войск. А в рай-
оне Донбасса собраны украинские войска. Фигуры 
расставлены, начнется ли игра?

Что ж — попробуем еще раз разобраться. «О если ты 
спокоен, не растерян, когда теряют головы вокруг…». 
Постараюсь следовать совету классика.

Больше всего удивляет, что без конца пугая друг 
друга войной, редко задают простейший вопрос. Кому 
и ради чего (в расчете на какой результат) это может 
быть нужно? Кто и зачем может начать?

Переберем варианты.
Первое. Популярная точка зрения: США «прину-

ждают к войне» Украину. Подняли неслыханный гвалт, 
чтоб война воспринималась как «неотвратимая». Под-
талкивают Украину, обещая любую поддержку. Про-
воцируют Россию «на слабо», пытаясь поставить ее в 
положение, когда не воевать воспринималось бы как  
«отступить».

Звучит красиво — «их коварство»! Но версия стран-
ная. Ведь угрозы санкциями скорее могли бы остано-
вить Россию — если предположить, как уверяют амери-
канцы, что она и правда готовится воевать. А «развод 
на слабо» — ну, это уж совсем какие-то подростковые, 
даже детсадовские игры…

Дальше. Война 
в центре Европы + 
крупные санкции — 
прямой путь к хаосу 
и обвалу европей-
ской экономики, а 
далее по принципу 
«домино» — миро-
вой и американской 
экономики. Война 
— это повышение 
цены золота, сы-
рья, инфляция всех 
валют. Конечно, в 
разной мере: грив-
на просто обнулилась бы, рубль — резко упал, евро су-
щественно обесценилось… Но «игры с нулевой сум-
мой» не будет: доллар тоже потерял бы в покупатель-
ной способности. Между тем инфляция, как и ковид, 
— общемировая проблема, все страны (США, ЕС, РФ) 
повышают ставки, рискуя замедлить восстановление 
экономики, стараются любой ценой тормозить инфля-
цию. Война в этой ситуации — война против всех миро-
вых валют. Плюс война — это хаос в ЕС, беженцы (опять 
же в условиях продолжающейся эпидемии). Нужно все 
это ЕС? Нужно все это странам НАТО? Нужно все это 
США — тем более лично непопулярному Байдену в год 
выборов в Конгресс (ноябрь-2022)? Хрупкое мировое 
равновесие мгновенно ломается — и выгодополучате-
ли, как при большинстве Мировых Кризисов, никак не 
видны…

Украина. Ну, тут все совсем просто. Нападение на 
ДНР — российская армия вступает в дело — ВСУ разби-
ты. Можно спорить, где именно остановится Россия: в 
пределах Донбасса или глубоко внутри Украины, но в 
любом случае, шансов на победу или хотя бы изматы-
вающую «ничью» у украинской армии практически 
нет. И Зеленский это отлично знает. Да что говорить: 
никакой войны нет, а паника на Украине уже такая, что 
президент страны вынужден все время успокаивать 
народ, даже прямо споря с «дядей Сэмом». Вообще, ко-
нечно, реалии постмодерна: США кричат, что Украина 
в смертельной опасности — Украина отвечает, что опас-
ности сейчас не видно…

Россия. Запад прочно — и давно! — объявил ее «агрес-
сором, преследующим Имперские Планы». Вот только  
что ж это за планы такие? Захватить территорию всей 
Украины, наступая одновременно с Востока, из Бе-
ларуси, из ДНР-ЛНР, с Черного и Азовского моря? Хо-
рошо. Захватили Украину. И? Что дальше делать? По-
лучить тяжелейшие санкции. Мягко говоря, никак не 
«улучшить отношения» с народом Украины, который 
в России по-прежнему называют (и считают!) не иначе 
как «братским». Создать «пророссийское правитель-
ство», которому надо поддерживать, помогать, просто 
содержать. А ведь это — не пророссийская ДНР, это — 
огромная страна, настроенная после поражения, пар-
ламентски выражаясь «недоброжелательно» по отно-
шению к победителям! Братство по оружию — бывает. 
Братство силой оружия — какой-то оксюморон…

Региональная война в пределах Донбасса. Зачем это 
нужно? Ну, разобьет Россия ВСУ. Ну, расширит терри-
торию ДНР-ЛНР до административных границ этих 
областей. Стоит такой результат  новых тяжелых санк-
ций, предельного обострения отношений с НАТО и ЕС, 
весьма вероятно — разрыва отношений с Украиной и 
уж точно «завершения Минского процесса»? А вот ва-
риант — разбив Украину, «принудить к исполнению 
Минских договоренностей» — крайне маловероятен. 
Запад будет в такой ситуации жестко поддерживать 
Украину, а у России, на самом деле, реальных «средств 
принуждения» не останется — ну, не захватывать же 
всю Украину (см. абзац выше).

Итого. Невозможно объяснить кому и зачем может 
быть нужна эта война. Вывод? Ее и не будет, просто по-
литики и СМИ раскручивают уже 3 месяца спираль 
фейк-ньюс. 

Мне так казалось и так кажется сейчас. Но слишком 
уж упорные идут слухи о войне, а вот отступать, посту-
питься амбициями, «первым моргнуть», понятно, ни-
кто не хочет. И все-таки поверить в это взаиморазру-
шительное — для ВСЕХ СТОРОН! — безумие я не только 
не хочу по чувству, но и не могу по уму.  

Война в центре 
Европы + крупные 
санкции — прямой 
путь к хаосу 
и обвалу европей-
ской экономики

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

НЕ БУДЬ 
ЧЕЛОВЕКОМ
Ариадна Рокоссовская

В Швейцарии прошел общена-
циональный референдум, на 
котором граждане высказались 
за запрет рекламы табачных 
изделий и против инициативы 
запретить опыты над «братья-
ми нашими меньшими». Кро-
ме того, они отказали местным 
СМИ в господдержке, а обе-
зьянам — в конституционных 
правах. В условиях цифровой 
революции и ухода рекламы в 
интернет в распоряжение гло-
бальных информационных ги-
гантов правительство Швейца-
рии выступило с инициативой 
создания фонда господдержки 
СМИ. Планировалось выделять 
местным СМИ около 151 мил-
лиона франков в год. Но кри-
тики этой инициативы полага-
ли, что таким образом власти 
пытаются получить контроль 
над локальными СМИ. И их 
оказалось большинство. Кро-
ме того, Швейцария упустила 
шанс стать первой в мире стра-
ной, полностью запретившей 
опыты на животных и ввоз в 
Швейцарию продукции, произ-
веденной при помощи таких 
экспериментов. 79 процентов 
граждан высказались против 
этого. Страна также лишилась 
репутации самой либеральной 
в Европе с точки зрения рекла-
мирования табачных изделий. 
57 процентов швейцарцев  про-
голосовали за полный запрет 
такой рекламы, и теперь прави-
тельству предстоит оформить 
соответствующий закон.  

ВИЗИТ Канцлер ФРГ Олаф Шольц посетил Киев и прилетел на переговоры в Москву

Немецкая «шольцоматия»
Екатерина Забродина

К
анцлер Германии Олаф 
Шольц начал неделю с ди-
пломатического турне: в 

понедельник он посетил Киев, а 
во вторник прилетает в Москву на 
переговоры с президентом Рос-
сии Владимиром Путиным. Нака-
нуне украинские власти усилили 
давление на Берлин, потребовав 
поставить им 12 тысяч противо-
танковых ракет.  

Издание Politico подметило 
примечательную деталь в графи-
ке канцлера:  он не остался ноче-
вать в украинской столице, а вер-
нулся вечером в Берлин. И уже от-
туда во вторник «с чистого листа» 
вылетает в Москву. Визит Шоль-

ца в РФ не был спонтанным: еще 
в начале февраля в Кремле под-
твердили, что у российского ли-
дера намечаются «субстантив-
ные двусторонние переговоры» 
с главой немецкого кабмина. На-
кануне Шольц оказался под бес-
прецедентным прессингом со 
стороны немецких СМИ. Вот уже 
несколько недель они обвиняют 
канцлера в «нерешительности», 
«мягкотелости» и даже «такти-
ке устрицы» в  отношении Моск-
вы. Напомним, во время визита 
в Вашингтон на прошлой неделе 
Шольц филигранно обошел тему 
«Северного потока — 2». Хотя 
журналисты на пресс-конферен-
ции буквально выкручивали ему 
руки, требуя объявить о санкциях 

в отношении газопровода «в слу-
чае российского вторжения на 
Украину». В ответ гость из Берли-
на повторил формулу о «всех воз-
можных опциях на столе», однако 
не стал обещать, что Германия бу-
дет готова выйти из проекта. Как 
написал Spiegel online, Шольц 
и Зеленский, «очевидно,  также 
не достигли здесь единства». В 
частности, президент Украины 
признал, что у Киева и Берлина 
по-прежнему «разные оценки» в 
отношении газопровода. 

Также до последнего Берлин 
отказывался от поставок воору-
жений Украине. По данным га-
зеты FAZ,  3 февраля украинская 
сторона направила немецким 
партнерам «список пожеланий», 

в котором фигурировали «элек-
тронные системы определения 
местоположения, устройства 
разминирования, защитные ко-
стюмы, цифровые радиостан-
ции, радиолокационные станции 
или приборы ночного видения». 
А на днях посол Украины в Берли-
не Андрей Мельник внезапно вы-
двинул новое требование о 12 ты-
сячах противотанковых ракет.  На 
пресс-конференции канцлер ФРГ 
максимально уклончиво ответил, 
что «до окончания рассмотрения 
запроса» ничего конкретного 
сказать нельзя. 

Между тем на фоне муссиро-
вания спекуляций о «готовящем-
ся вторжении РФ» федеральной 
канцелярии пришлось даже вы-
ступить с опровержением, буд-
то Олаф Шольц летит в Москву, 
«чтобы предотвратить войну». 
«Это не попытка предотвратить 
войну, но часть дипломатиче-
ских усилий по разрешению рос-
сийско-украинского кризиса», 
— заявил агентству Reuters ис-
точник в ближайшем окружении 
Шольца. В Берлине также уверя-
ют, что хотели бы лучше понять 

«российские озабоченности» в 
вопросах безопасности. Даже ми-
нистр иностранных дел Герма-
нии Анналена Бербок признала 
в воскресной программе на теле-
канале ARD: в Берлине не видят 
«никаких признаков того, что во-
енное вторжение — дело решен-
ное».  Нет сомнений, что в Москве 
речь пойдет и об экономических 
связях двух стран. Politico напо-
минает, что «Германия является 
вторым по величине торговым 
партнером России после Китая, а 
на российский газ приходится  до 
55 процентов немецкого импорта 
голубого топлива». 

Ранее Олаф Шольц, будучи ми-
нистром финансов в правитель-
стве Меркель, уже пересекался с 
Владимиром Путиным — напри-
мер, на саммитах «двадцатки» в 
Осаке и в Буэнос-Айресе. Однако 
плотных двусторонних перегово-
ров тет-а-тет у политиков еще не 
было.  

Канцлер Германии Олаф Шольц начал неделю с визитов в Киев и Москву. 

РЕЗОНАНС Панике поддались самые богатые украинцы

Галопом в Европу

— Что известно о новом 
канцлере ФРГ — читайте 
на сайте 
rg.ru/art/2225255
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Кстати

Олаф Шольц завел официальный аккаунт в  Twitter в дополнение к личному. 

Буквально за сутки у странички Bundeskanzler Olaf Scholz набралось более 

80 тысяч подписчиков. «Hallo, Twitter!» («Привет, Твиттер!») — таков был 

первый пост федерального канцлера Германии. К слову, его предшествен-

ница Ангела Меркель так и не озаботилась персональной страничкой в 

этой соцсети, хотя периодически распространяла сообщения через свое-

го пресс-секретаря.

Петр Лихоманов

Н
а призыв иностран-
ных правительств 
к своим гражда-
нам об эвакуации 
с Украины отреа-
гировали и неко-
торые обладате-
ли паспорта с три-
зубцем: киевские 

СМИ сообщили о начавшей-
ся эвакуации с родины первой 
сотни списка Forbes. Так, изда-
ние «Украинская правда» (УП), 
принадлежащее представителю 
Джорджа Сороса в этой стране 
Томашу Фиале, основываясь на 
данных сервиса Flightradar24, 
зафиксировало массовый вы-
лет принадлежащих олигархам 
самолетов на Кипр, в Ниццу, 
Вену, Цюрих, Лондон, Мюнхен.  
По подсчетам журналистов УП, 
к вечеру воскресенья, за сутки 
до фактического прекращения 
авиасообщения с Украиной, в 
стране остались только четве-
ро из ста богатейших украин-
цев. За рубежом якобы уже на-

ходятся Ринат Ахметов, Виктор 
Пинчук и многие другие, менее 
известные широкой публике 
фигуры. Зато в стране остался 
Игорь Коломойский — облада-
тель трех иностранных паспор-
тов, отягощенному уголовны-
ми делами в США и Израиле по-
просту некуда лететь. Также не 
покидал Киев Петр Порошен-
ко, у которого суд отобрал за-
гранпаспорт. Но, если верить 
украинским СМИ, экс-прези-
дент вывез за границу семью и 
материальные ценности — для 
перевозки денег он арендовал 
небольшую колонну инкасса-
торских автомобилей.

Официально свой отлет из 
Украины опроверг только один 
олигарх — близкий к Ахмето-
ву Борис Колесников. Он даже 
пригрозил хозяину УП, и тоже 
олигарху Фиале судом. Одна-
ко остальные свое местополо-
жение в пространстве никак 
не прокомментировали. Чем 
только усилили панику, кото-
рая, похоже, перешла и на де-
путатов Верховной рады. И на 

сегодня главный вопрос: есть 
ли в украинском парламен-
те кворум? По официально не-
подтвержденной информации, 
руководство парламента при-
звало всех народных избран-
ников вернуться на Украину, 
а во фракции «Слуга народа» 
запретили своим людям поки-
дать незалежную. О таких вну-
тренних директивах сообщили 
представители большинства 
Дубинский и Качура, а так-
же оппозиционер Рабинович. 
И хотя в секретариате «Слуги 
народа» перевод парламента 
на военный режим опроверг-
ли, меры безопасности вокруг 
самого здания Рады были зри-
мо усилены. 

Вчера же неожиданный ди-
пломатический удар в спину 
официальный Киев получил от 
бывшего главы МИД Украины 
Вадима Пристайко, теперь ра-
ботающего в Лондоне послом. 
В интервью ВВС он допустил 
возможность отказа Украи-
ны от курса на НАТО и выска-
зался за необходимость прояв-

лять гибкость в сложившейся 
ситуации. Как ни странно, те-
зисы Пристайко были благо-
склонно восприняты в Лондо-
не. По крайней мере, одним из 
первых высказывания посла 
прокомментировал замгла-
вы британского минобороны 
Джеймс Хиппи: «Если Украи-
на решит, что она не будет ста-
новиться членом трансатлан-
тического военного блока, мы 
поддержим это. Решение в лю-
бом случае должно оставать-
ся за украинским правитель-
ством». Но этот сигнал в Киеве 
не услышали и бросились опро-
вергать и Пристайко, и Хиппи. 
Официально вырванными из 
контекста и противоречащими 
конституции слова посла на-
звали пресс-секретарь прези-
дента Зеленского и представи-
тель МИД. Более того, от При-
стайко потребовали неких по-
яснений своего примиритель-
ного вольнодумства, а в окру-
жении Порошенко предложили 
отправить разговорившегося 
дипломата в отставку.  
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Националисты в Киеве ждут любой возможности использовать полученное 
на Западе оружие против жителей Донбасса.

А К Ц Е Н Т

За сутки до фактического 
прекращения авиасообщения 
с Украиной в стране остались 
только четверо из ста богатейших 
украинцев

ВЗГЛЯД ИЗ США

БАЙДЕН ЗАБЫЛ ПРО НАРОД
Администрация Джозефа Байдена  втягивает США в события вокруг Украи-

ны, направляя туда вооружения и концентрируя американские войска в со-

седних странах. Но, как выяснили исследователи CBS News/YouGov, делает-

ся это вопреки мнению большинства американцев. Среди опрошенных со-

циологами 53 процента респондентов считают, что США вообще не должны 

вмешиваться в происходящее вокруг Украины, и только 43 процента при-

зывают «поддержать» ее (социологи не уточняли, чем конкретно). В целом 

это неудивительно: усталость общества в США от зарубежных интервенций 

— факт, с которым мало кто будет спорить. Меньше всего в военные авантю-

ры Вашингтона верят молодые американцы в возрасте 18—29 лет — они вы-

росли на «бесконечных войнах» в Афганистане и Ираке, которые развязала 

администрация Джорджа Буша-младшего и которые сегодня считаются по-

зорными страницами истории Америки. Подавляющее большинство моло-

дежи (61 процент) считает, что США должны «оставаться в стороне» от со-

бытий вокруг Украины, и только 29 процентов придерживаются противопо-

ложного мнения. В возрастных группах от 30 до 44 и от 45 до 64 лет 

большинство (55 процентов) также против активной позиции США. Лишь 

самое старшее поколение американцев разделяет линию Белого дома. 

Примерно 61 процент респондентов в возрасте 65 лет и более считают, что 

США должны «поддержать Украину».

К слову, дело здесь не только в отношении к войнам, но и в отношении к 

России. Опрос CBS News в июле прошлого года выявил, что примерно по-

ловина молодых американцев считают Россию дружественной страной или 

даже союзником, в то время как в поколении 65+ восемь из десяти граждан 

США называют ее врагом. Еще более примечательно, что сторонников вме-

шательства больше в рядах Демократической партии (58 процентов), а сре-

ди республиканцев таких меньшинство — всего 41 процент. Так что интер-

венционизм в большей степени становится идеологией демократов.

Подготовил Игорь Дунаевский

Украинские силовики на учениях «Метель-22» готовятся воевать. 
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На «Аллее ангелов» в Донецке высечены имена десятков детей, погибших в 
ходе конфликта на востоке Украины.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, кто должен 
отвечать за подтопление 
садового участка 

Дача в разливе 

Наталья Козлова

В преддверии нового дачного сезона очень актуальным 
может оказаться решение Верховного суда РФ, которое 
он принял после изучения спора дачного товарище-
ства и одного из его членов. 

Суть судебных тяжб в следующем — садовому това-
риществу принадлежит металлический резервуар для 
воды. Но выливающаяся оттуда вода подтопила сосед-
ний с водокачкой участок, и уже построенный там фун-
дамент дома пошел трещинами. Кто и как должен воз-
местить ущерб собственнику недостроенного дома?

А теперь детали этого спора. Дачница принесла в 
суд иск о возмещении материального ущерба к своему 
садовому товариществу. В зале суда гражданка расска-
зала, что ее участок в садовом товариществе периоди-
чески затопляется. Всему виной старый изношенный  
общий резервуар для воды, который расположен пря-
мо напротив ее участка. В результате сильно повре-
жден фундамент дома, который она строит.

В иске гражданка попросила суд заставить руко-
водство товарищества отремонтировать резервуар 
для воды, а ей возместить ущерб от треснувшего фун-
дамента. 

Но даме не по-
везло. Ее исковые 
требования суд 
оставил без удовле-
творения. А апелля-
ция и кассация — с 
таким мнением кол-
лег полностью со-
гласились. Местные 
суды сказали, что  
истица строит дом 
несколько лет, но 
пока на ее участке 
стоит монолит-
ный железобетон-
ный ленточный фундамент, поверх которого выложе-
на кирпичная кладка. Судебная строительно-техниче-
ская экспертиза заключила, что причиной дефектов 
конструкции фундамента может быть перелив воды 
из резервуара, который стоит напротив участка. По-
падание воды в грунт привело к изменению его влаж-
ности — отсюда «просадка, вынос частиц, вздутие и 
усадка». Еще эксперт сказал, что  «жидкость может не 
только проникнуть в грунт, но и иметь влияние на фун-
дамент».

Изучив это заключение, суд первой инстанции 
заявил, что в нем  «отсутствует прямая причинно-след-
ственная связь между подтоплениями прошедшим ле-
том и дефектами фундамента». Суд в решении записал, 
что перелив воды из резервуара  является «вероятной, 
но не единственной причиной возникновения ущер-
ба».  И еще суд заявил, что эксперт не установил «сте-
пень влияния факторов природного и иного характера 
на возникновение дефектов». Их, по мнению суда, надо 
было установить в процентном соотношении.

С таким решением апелляция, а позже и кассация 
согласились полностью. Из-за этого обиженная гра-
жданка отправилась в Верховный суд РФ. Там все ре-
шения местных судов отменили и отправили дело на 
новое рассмотрение, потому что их коллеги «допусти-
ли существенные нарушения норм материального и 
процессуального права». Вот какие разъяснения дала 
Судебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда РФ. Она начала со статьи 15 Гражданского кодек-
са. Там сказано, что человек, право которого наруше-
но, может требовать полного возмещения убытков. А в 
статье 1064 того же кодекса говорится, что вред, при-
чиненный имуществу или личности гражданина, а так-
же вред, причиненный имуществу юридического лица, 
подлежит возмещению в полном объему теми, кто 

причинил вред. Личность, причинившая вред, освобо-
ждается от возмещения вреда, если докажет, что вред 
причинен не по его вине. Законом может быть преду-
смотрено возмещение вреда и при отсутствии вины 
причинителя вреда. По поводу возмещения вреда  был 
специальный пленум ВС (№ 25 от 23 июня 2015 года). 
И там было сказано: по делам о возмещении убытков 
истец обязан доказать, что ответчик является лицом, 
в результате действий или бездействий которого воз-
ник ущерб, а также факты нарушения обязательства 
или причинения вреда и наличие убытков. Еще ВС упо-
мянул подсчет убытков. По его разъяснению, размер 
подлежащих возмещению убытков «должен быть уста-
новлен с разумной степенью достоверности». 

В уже упоминавшейся статье 15 ГК говорится, что в 
удовлетворении требований возмещения убытков не 
может быть отказано только на том основании, что их 
точный размер невозможно установить. В таком слу-
чае размер убытков должен определить суд. Из всех 
приведенных норм Верховный суд делает такой вывод: 
невозможность точного расчета убытков не является 
основанием для лишения потерпевшего права на воз-
мещение ущерба. И еще ВС добавил: аналогичным об-
разом невозможность точного определении степени 
влияния  одной из совокупных причин возникновения 
ущерба «не должно приводить к лишению потерпев-
шего права на возмещение ущерба». Судя по выводам 
эксперта, сказал высокий суд, именно подтопление 
участка из-за изношенного резервуара вместе с обыч-
ными сезонными природными явлениями могло при-
вести к деформации фундамента.  А других причин 
того, почему фундамент пришел в негодность, местны-
ми судами не установлено, подчеркнул ВС. Вот поэто-
му выводы своих коллег ВС посчитал не соответствую-
щими нормам материального права.  

Хозяин в обороне
То есть поступил так, 
как должен поступать 
нормальный мужчи-

на, когда негодяи врываются в 
его дом.

Стрелять на поражение не 
пришлось. Почувствовав, что 
жертвы не так уж беззащитны, 
агрессивные гости сбежали. 

Однако правоохранители ре-
шили, будто жизни фермера и 
его родных не стоят слезинки 
испуганного негодяя. А тем бо-
лее — компании негодяев.

Фермер был отправлен под 
суд и получил обвинительный 
приговор. Мол, слишком грубо 
указал бандитам на дверь. Надо 
было это сделать мягче. А не вы-
шло бы, так умереть вместе со 

всей семьей. Ничего страшного 
(в логике обвинителей). Может 
быть, убийц бы даже нашли. И 
даже бы посадили на пару-трой-
ку лет. Чем не справедливость.

Лишь кассационная инстан-
ция не разделила таких убежде-
ний. Она сочла, что фермер ни в 
чем не виноват. «Суд кассацион-
ный инстанции пришел к выво-
ду об отсутствии у Ш. умысла на 
угрозу убийством потерпевших 
О.М. и О.С., поскольку действия 
потерпевших, а также их близ-
кого родственника, связанные 
с конфликтом с Ш. и примене-
нием к нему насилия, не опас-
ного для жизни, свидетельству-
ют о реальной угрозе его здо-
ровью и здоровью его близких 

родственников. При этом потер-
певшие прекратили свои проти-
воправные действия и покину-
ли территорию животноводче-
ской фермы только после того, 
как Ш. произвел один выстрел в 
воздух и направил ружье в сто-
рону потерпевших, — сообщили 
в Четвертом кассационном суде 
общей юрисдикции.  «Учитывая 
изложенное, судебная коллегия 
пришла к выводу, что в соответ-
ствии с ч. 2 ст. 37 УК РФ установ-
ленные мировым судьей дей-
ствия Ш. не являются преступ-
лением».

С учетом того, что обвини-
тельный приговор не может 
быть основан на предположе-
ниях, продолжают в кассацион-
ном суде, а обвиняемый не обя-
зан доказывать свою невинов-
ность, судебная коллегия отме-
нила приговор и апелляционное 
постановление, уголовное дело 
в отношении Ш. прекратила за 
отсутствием в его деянии соста-
ва преступления. За человеком 
признано право на реабилита-
цию. То есть его честное имя 
восстановлено.

Напомним также, что недав-
но группа депутатов выступила 
с инициативой закрепить в УК 
принцип «мой дом — моя кре-
пость». Законопроект направ-
лен на отзыв в правительство. 
Впрочем, многие эксперты счи-
тают инициативу дискуссион-
ной. И большой вопрос: помогут 

ли самые лучшие изменения в 
законах, когда менять надо кое-
что в головах, в том числе пра-
воохранителей и нижестоящих 
судей.

Как бы то ни было, Вер-
ховный суд России в течение 
нескольких последних лет по-
следовательно проводит работу 
по совершенствованию практи-
ки в подобных делах. Статисти-
ка свидетельствует: людей, за-
щищавших себя, начали чаще 
оправдывать.

«Верховный суд осуще-
ствляет мониторинг примене-
ния судами положений законо-
дательства об обстоятельствах, 
исключающих преступность 
деяния, включая причинение 
вреда в состоянии необходимой 
обороны, — рассказал Вячеслав 
Лебедев. — В 2019 году Верхов-
ным судом проанализирована 
практика применения судами 
положений УК РФ о пределах 
необходимой обороны, и Прези-
диум Верховного суда утвердил 
соответствующий обзор. 

В 2021 году за преступления, 
связанные с превышением пре-
делов необходимой обороны, 
рассмотрены уголовные дела в 
отношении 1092 лиц, из них осу-
ждено 694 лица — это 64 процен-
та, а в отношении 398 лиц — 36 
процентов — уголовное пресле-
дование прекращено судом».

Правда, людям, отстаивав-
шим свое право на жизнь и здо-

ровье, нередко предъявляют об-
винения в убийстве, причине-
ние вреда здоровью или, как в 
данном случае, угрозах. Так что 
вопросов еще много.

«В этом году Верховный суд 
РФ вновь изучит вопросы, свя-
занные с применением положе-
ний УК РФ о необходимой обо-
роне», — подчеркнул Вячеслав 
Лебедев.

В свою очередь, член Ассо-
циации юристов России Оль-
га Турунина считает, что пока 
на практике на защищавших-
ся лежит большее бремя дока-
зывания. Иными словами, под-
твердить, что была угроза и 
основания бояться были, быва-
ет непросто.

«Однако последние практи-
ческие примеры подтверждают, 
что происходит поворот в сто-
рону уменьшения этого бреме-
ни, — говорит Ольга Турунина. — 
С другой стороны, пока вопрос 
решается не в первой инстан-
ции. Суды первой инстанции 
опасаются брать на себя ответ-
ственность за оправдательный 
приговор. Оставляют решение 
вопроса со смягчением наказа-
ния или оправдании вышестоя-
щим судебным инстанциям».

По ее словам, более четкие 
разъяснения ВС РФ могли бы 
позволить судам первой инстан-
ции брать на себя инициати-
ву по разрешению дела и не до-
водить споры до высших судов. 
Спорные же ситуации все рав-
но будут возникать, могут по-
являться тонкие вопросы ква-
лификации тех или иных обсто-
ятельств действий сторон. И то-
гда вновь придется разбираться 
более высоким инстанциям.  

РЕШЕНИЕ

Суд не смог 
опознать 
корову, 
скрывшуюся 
с места ДТП

НАСТАВИЛА 
РОГА
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области не 
смог привлечь к ответственно-
сти владельцев коровы, скрыв-
шейся с места ДТП. Проблема 
в том, что рогатая нарушитель-
ница смогла сохранить свое ин-
когнито. Ни ГАИ, ни пострадав-
ший в аварии водитель не пред-
приняли мер, чтобы установить 
личность буренки.

Как рассказали в объединен-
ной пресс-службе судов Воло-
годской области, авария случи-
лась в ноябре 2020 года на трас-
се М-8 «Холмогоры» в Грязо-
вецком районе. Грузовая фура, 
принадлежащая некой фирме 
из Архангельска, столкнулась с 
коровой.

«В действиях водителя на-
рушений не установлено, в от-
ношении него отказано в воз-
буждении дела об администра-
тивном правонарушении, — про-
должают в пресс-службе. — В 
результате ДТП транспортное 
средство получило поврежде-
ния в сумме более миллиона 
рублей. Полагая, что расходы 
на восстановление автомоби-
ля связаны с незаконными дей-
ствиями владельца животного, 
фирма обратилась в суд с иском 
о взыскании ущерба в указан-
ном размере». 

Иск был подан к местной мо-
лочной ферме — обществу с огра-
ниченной ответственностью, 
чей представитель забрал коро-
ву-нарушительницу с места ава-
рии. Однако в суде неожиданно 
выяснилось, что корова исчезла. 
Буквально растворилась в ночи. 
Кто она, чья она, теперь уже не 
разберешь. Сама ферма ни за 
что не признала корову своей. 

«В деле отсутствуют доказа-
тельства принадлежности коро-
вы обществу,  — рассказывают 
в суде. — В административном 
материале по факту ДТП не со-
держится сведений о собствен-
нике животного, а также опи-
сание животного (масть, окрас, 
маркировка), позволяющие его 
идентифицировать. ООО дан-
ный факт не признавало, на пре-
тензию истца не отвечало, своих 
представителей для участия в 
разбирательстве по данному 
спору не направляло».

Таким образом, заключил ар-
битражный суд, достоверно не 
установлено, что вред причинен 
в результате виновных действий 
ответчика, связанных с ненад-
лежащим присмотром за жи-
вотным.   

Иными словами, корову не-
льзя было отпускать без прото-
кола. Следовало четко зафикси-
ровать каждое пятнышко, что-
бы потом можно было опознать 
буренку.  

В судебной практике нема-
ло дел, когда владельцы живот-
ных платят за в прямом смысле 
скотские проделки своих подо-
печных. С точки зрения закона 
коровы и прочий скот — такие 
же участники дорожного движе-
ния, как люди или машины. Ава-
рия с участием коровы и маши-
ны де-юре — такое же ДТП, как 
если бы столкнулись два автомо-
биля. И если виновата буренка, 
то компенсировать вред должен 
ее владелец.

Поскольку у коровы нет 
ОСАГО, это усложняет положе-
ние ее хозяина: платить придет-
ся из своего кармана. Так что 
ради финансовой безопасности 
коровника надо или тщательно 
охранять, следить за стадом, или 
учить коров правилам дорожно-
го движения. Кому что проще. 

Однако и водителю в случае 
аварии придется доказать, что 
он не мог избежать столкнове-
ния с рогами.

«Водитель должен выбрать 
скорость движения, обеспечива-
ющую ему возможность посто-
янного контроля за движением 
транспортного средства» — по-
яснил в своем решении Арбит-
ражный суд Вологодской обла-
сти. И если возникнет опасность, 
надо затормозить.

Таким образом, в ДТП с жи-
вотными следует анализиро-
вать, насколько был осторожен 
водитель, мог ли он вовремя уви-
деть корову или она выскочила 
неожиданно. Все это надо фикси-
ровать в протоколе.  

Не нарушал, 
но виновен
 Водитель проезжал его 

на разрешающий зе-
леный сигнал. Но ему 

под колеса из-за отбойника вы-
шла бабушка. Произошло все 
это утром  — примерно в 9.30. 
То есть было уже светло. В ре-
зультате наезда пожилая жен-
щина погибла. 

Щелковским городским су-
дом установлено, что водитель 
ехал со скоростью 60 км/ч на зе-
леный сигнал светофора. Тем не 
менее суд посчитал, что он на-
рушил Правила — требования 
пункта 10.1. А именно ту часть 
пункта, которая гласит, что ско-
рость должна обеспечивать во-
дителю возможность постоян-
ного контроля за движением 
транспортного средства для вы-
полнения требований Правил. 
При возникновении опасности 
для движения, которую води-
тель в состоянии обнаружить, 
он должен принять возможные 
меры к снижению скорости 
вплоть до остановки транспорт-
ного средства.

На этом основании суд при-
знал водителя виновным и при-
говорил к двум годам лишения 
свободы условно, а также обя-
зал выплатить пострадавшей 
— дочери погибшей — 1 мил-
лион рублей. Надо сказать, что 
это уже второе решение Щел-
ковского суда, после того как 
дело вернула апелляционная 
инстанция. Первоначальный 
приговор был 3 года колонии-
поселения и 3 миллиона рублей 
компенсации.

На сей раз апелляционная 
инстанция — Мособлсуд — со-
кратила размер взыскания до 
600 тысяч рублей, а все осталь-
ное оставила без изменения. 

Однако кассационный суд 
нашел в этих решениях суще-
ственные нарушения уголовно-
го и уголовно-процессуального 
законов. 

В первую очередь он ука-
зал, что по смыслу закона об-
винительный приговор не мо-
жет быть основан на предполо-
жениях и постановляется лишь 
при условии, что в ходе судебно-
го разбирательства виновность 
подсудимого подтверждена со-
вокупностью непосредственно 
исследованных судом доказа-
тельств, а описательно-мотиви-
ровочная часть такого пригово-
ра должна кроме прочего содер-
жать доказательства, на которых 
основаны выводы суда в отноше-
нии подсудимого и мотивы, по 
которым суд отверг другие до-
казательства. Однако эти требо-
вания судом первой инстанции 
в полном объеме не выполнены.

Из материалов уголовного 
дела следует, что автомобиль 
двигался без превышения ско-
рости, а потерпевшая переходи-
ла дорогу на запрещающий для 
нее сигнал светофора.

При этом суд не учел, что 
движение автомобиля со ско-
ростью, не превышающей уста-
новленного ограничения, не 
может находиться в причинно-
следственной связи с ДТП в слу-
чае отсутствия у водителя тех-
нической возможности избе-
жать столкновения.

Опасность для движения ав-
томобиля была создана пеше-
ходом, переходящим дорогу на 
запрещающий сигнал свето-
фора, то есть нарушающей Пра-
вила. Но суд не учел, что в силу 
безусловной обязанности во-
дителей соблюдать Правила до-
рожного движения и эксплуата-
ции транспортных средств каж-
дый участник дорожного дви-
жения вправе рассчитывать на 
их соблюдение другими.

При решении вопроса о тех-
нической возможности предот-
вращения ДТП судам следу-
ет исходить из того, что мо-
мент возникновения опасно-

сти для движения определяет-
ся в каждом конкретном слу-
чае с учетом дорожной обста-
новки, предшествующей ДТП. 
Опасность для движения сле-
дует считать возникшей в тот 
момент, когда водитель имел 
объективную возможность ее 
обнаружить. Поэтому этот мо-
мент должен определяться ин-
дивидуально в каждом случае.

Для установления вины во-
дителя необходимо было в пер-
вую очередь установить момент 
обнаружения им опасности и 
лишь затем определять техни-
ческую возможность предот-
вращения наезда на пешехода.

Вопрос о том, на каком рас-
стоянии он мог увидеть перехо-
дившую дорогу потерпевшую, 
мог быть разрешен в рамках 
проведения следственного экс-
перимента по определению об-
щей и конкретной видимости 
в условиях (погодных и иных), 
максимально приближенных к 

тем, которые имели место в мо-
мент совершения ДТП.

Однако результаты проведен-
ных следственных действий для 
определения момента обнаруже-
ния водителем опасности, а так-
же всех автотехнических экспер-
тиз были признаны судом недо-
пустимыми доказательствами. 
Это было сделано после первой 
апелляции. Дело в том, что след-
ственные действия проводились 
до того, как было заведено уго-
ловное дело, потом они проводи-
лись в условиях, не соответству-
ющих моменту ДТП. Да и опреде-
ление места аварии сделано на 
основе заявления свидетелей. Но 
свидетели не видели момента на-
езда. Поэтому вообще непонят-
но, чего они свидетели. 

Вместе с тем из показаний 
водителя, данных им как в ходе 
предварительного следствия, так 
и в судебном заседании, следует, 
что пожилую женщину, неожи-
данно выбежавшую на проез-
жую часть дороги на запрещаю-
щий для нее сигнал светофора, 
он увидел за пару метров до 
столкновения и не имел техни-
ческой возможности избежать 
наезда.

Свидетели обстоятельств на-
езда не видели. Они лишь полага-
ют, что ДТП произошло на пеше-
ходном переходе. Следы тормо-
жения автомобиля до наезда на 
пешехода не обнаружены.

Однако надлежащей оценки 
эти доказательства не получили. 
А вывод суда о том, что водитель 
с момента объективного обнару-
жения опасности имел техниче-
скую возможность предотвра-
щения ДТП, основан на предпо-
ложениях.

Кроме того, есть и прямые 
противоречия в решении. Так, 
суд первой инстанции утвер-
ждает, что отсутствие или на-
личие технической возможно-
сти для предотвращения наез-
да на пешехода в этом случае 
значения не имеет, поскольку 
предотвращение ДТП зависе-
ло от соблюдения требований 
пункта 10.1 Правил. Но вместе с 
тем в описании преступного де-
яния указал, что водитель рас-
полагал технической возмож-
ностью предотвратить наезд на 
пешехода. 

Поэтому кассационный суд 
отменил и этот приговор, и реше-
ние Мособлсуда и направил дело 
на новое рассмотрение в Щел-
ковский городской суд, но уже в 
новом составе суда. Может, но-
вому составу удастся избежать 
домыслов и фантазий и понять, 
что ключевой момент этого дела 
как раз заключается в том, что 
нарушил Правила не водитель, а 
именно пешеход.  

А К Ц Е Н Т

В силу безусловной обязанности 
водителей соблюдать Правила они
вправе рассчитывать на их соблюдение 
другими участниками движения

В протоколе 
не описали масть 
коровы, марки-
ровку и т.п., так что 
найти виновницу 
уже невозможно

Убытки от затопления участков порой подсчитать трудно. 
Но это не повод отказывать пострадавшим в компенсации.

Выстрел в воздух для того, чтобы отпугнуть нападающего, — вполне допу-
стимый способ самообороны.

В возмещении 
убытков нельзя  
отказать только 
на том основании, 
что их размер 
трудно установить 

Пешеход не всегда бывает прав 
на дороге. Но, когда он мертв, винят 
в этом водителя.

А К Ц Е Н Т

После того как фермер выстрелил 
в воздух, агрессивные гости убежали. 
Кассационный суд решил: в его
действиях нет состава преступления
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— Упрощен порядок присоединения садовых участков 
к электрическим сетям 
rg.ru/art/2197165

— Верховный суд разъяснил 
важные правила самообороны — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/2219535
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ПРОЕКТ Кадровый голод в туриндустрии будут утолять 
с  помощью школьников

Крым ждет на работу

Галия Шакирова, 
Симферополь — Севастополь

К
рым может обновить 
рекорд 2021 года по 
количеству туристов 
— тогда на полуостро-
в е  отд ох н ул и  9 , 5 
миллиона россиян. 
Сейчас власти пыта-
ются решить пробле-
мы, которые обычно 

омрачают отдых отпускников. 
К началу турсезона определят 
зоны, где запретят строитель-
ные работы, утвердят адреса 
перехватывающих парковок 
в курортных городах и посел-
ках, приведут в порядок пляжи. 
Но остается еще одна головная 
боль — кадровый дефицит в ту-
ротрасли.

Сейчас срочно требуются 
администраторы, повара, офи-
цианты, горничные, садовники. 
Причем счет вакансиям идет на 
тысячи. К примеру, перед нача-
лом прошлого «высокого» се-
зона 3000 «горячих» должно-
стей ждали своих соискателей. 

Списки вакансий разместят на 
сайте Минкурортов РК в апре-
ле-мае. Так что любой желаю-
щий, даже из других регионов, 
может найти себе работу.

Крымские вузы и колледжи 
не покрывают и половины по-
требностей рынка. По данным 
регионального минобразова-
ния, за семь лет было подготов-
лено чуть более 10 тысяч специ-
алистов. По оценке Крымской 
гостиничной ассоциации, де-
фицит кадров в туротрасли по-
луострова достигает 50—60 про-
центов. «Местными работника-
ми мы даже половину потреб-
ностей не закрываем, — сетует 

председатель Крымской гости-
ничной ассоциации Сергей Ма-
ковей. — Основная масса пова-
ров и шеф-поваров приезжает 
из Москвы, Санкт-Петербурга, 
Екатеринбурга».

Прошлым летом отельеров 
выручили студенты Сибирско-
го федерального университета. 
При вузе работает школа по-
варов Поля Бокюза, которую 
финансируют местные ресто-
раторы — таким образом  они 
«куют» кадры. «И мы договори-
лись с руководством универси-
тета о трудоустройстве студен-
тов на объектах нашей ассоци-
ации. Вуз выстроил учебные 

планы таким образом, что ребя-
та смогли приехать уже в конце 
мая», — рассказал Маковей. Со-
трудничество с сибирским ву-
зом продолжится и в этом ку-
рортном сезоне.

Кадровый голод в туринду-
стрии Крыма будут утолять и с 
помощью школьников. Миноб-
разования республики запу-
стило пилотный проект воспи-
тания будущих профессиона-
лов сферы гостеприимства. Как 
рассказали «РГ» в ведомстве, с 
1 сентября 2021 года открыты 
восемь классов в школах Сим-
ферополя и Судака. Разработ-
чиками обучающих программ 
и базой для практических за-
нятий стали «Крымский много-

профильный колледж» в Сим-
ферополе и Севастопольский 
госуниверситет. В колледже 
курс профессионального об-
разования рассчитан на год. За-
нятия — по четыре-шесть часов 
в неделю. Севастопольский го-
суниверситет первым в России 
разработал проект «Наставни-
ческое сопровождение проек-
тов старшеклассников в рам-
ках организации профильного 
обучения в школах» — всего во-
семь курсов. Суть идеи — дать 
возможность познакомиться с 
«внутренней кухней» туринду-
стрии и «примерить на себя» 
профессию.  

Когда другие отдыхают, кто-то дол-
жен работать.А К Ц Е Н Т

Срочно требуются администраторы, 
повара, официанты, горничные, 
 садовники. Причем счет вакансиям 
идет на тысячи

КОРРУПЦИЯ 
На экс-главу 
ГИБДД 
Приморья 
завели 
уголовное дело

НЕ ВЫШЕЛ 
ИЗ ВИРАЖА
Ольга Журман, 
«Российская газета», 
Владивосток

Получил продолжение про-
шлогодний скандал о взятках 
в межрайонном экзаменаци-
онном отделе (МЭО) ГИБДД 
УМВД России по Приморско-
му краю за сдачу экзаменов на 
право вождения автомобилем. 
Он прирос еще одним уголов-
ным делом, теперь на бывше-
го начальника краевой ГИБДД 
Олега Зубакина.

По одной из версий, экс-гла-
ва краевой ГИБДД может быть 
причастен к махинациям с 
успешной сдачей экзаменов на 
знание ПДД некоторыми пре-
тендентами на получение води-
тельских удостоверений.

Напомним, осенью уголов-
ное дело было заведено в отно-
шении начальника МЭО ГИБДД 
УМВД России по Приморскому 
краю Александра Белова и семи 
других участников преступной 
группы. «28 сентября проведе-
ны мероприятия в рамках ра-
нее возбужденного следствен-
ными органами уголовного 
дела по факту получения неза-
конного денежного вознагра-
ждения сотрудниками МРЭО 
УГИБДД УМВД России по При-
морскому краю», — сообщало 
тогда СУ СК РФ по Приморско-
му краю.

Предварительно следствие 
полагает, что с 2018-го по вес-
ну 2021-го в экзаменационном 
отделе краевой Госавтоинспек-
ции фигуранты действова-
ли в составе организованной 
группы, в которую входило не 
только руководство МЭО, но 
и его сотрудники, а также гра-
жданские лица, выступавшие в 
качестве посредников. Они по-
лучили деньги от граждан за со-
вершение в их пользу действий, 
обеспечивающих положитель-
ную сдачу экзаменов на полу-
чение права управления авто-
транспортными средствами.  
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КОШЕЛЕК

Какие зарплаты предлагают в Крыму при сезонном трудоустройстве в 

туротрасли? Они очень разнятся и зависят от звездности отеля. Так, зар-

плата горничных — от 12 до 40 тысяч рублей в месяц, официантов — от 18 

до 23, поваров — от 30 до 50, администраторов — от 30 до 45, анимато-

ров — от 22 до 30 тысяч рублей. В некоторых случаях официантам, гор-

ничным и барменам помимо оклада предлагают еще и дополнительно 

10—30 процентов с продаж.

ОБРАЗОВАНИЕ

В школы 
пришли 
советники

УВАЖАЕМЫЙ 
ВОЖАТЫЙ
Ирина Рыбникова

В подмосковных школах появи-
лись первые советники дирек-
торов по патриотическому вос-
питанию. Как сообщает пресс-
служба областного министер-
ства образования, они нача-
ли работать в восьми школах 
Одинцовского округа области. 

Советниками школы обес-
печивают в рамках пилотного 
федерального проекта «Патри-
отическое воспитание граждан 
РФ». «Основная задача совет-
ника — сопровождать ребенка 
на пути его взросления, сфор-
мировать уважительное отно-
шение к окружающим», — отме-
чает вице-губернатор области 
Ирина Каклюгина. Патриотиче-
ские советники будут отвечать 
за внеурочную деятельность, 
придумывать культурные и 
спортивные мероприятия. Сей-
час все это возложено на заме-
стителей директоров по воспи-
тательной работе, но они давно 
уже честно признаются — их де-
ятельность сопряжена с таким 
объемом бумажной работы, что 
на творческие придумки про-
сто не остается времени. В со-
ветской школе замам по воспи-
танию очень сильно помогали 
вожатые. Вот примерно таки-
ми вожатыми теперь предла-
гается стать советникам. С той 
только разницей, что прежде 
вожатыми были активные стар-
шеклассники, а сейчас ими бу-
дут люди с педагогическим об-
разованием. К этому проекту 
готовились весь прошлый год. 
В январе 2021-го федеральное 
министерство просвещения 
вместе с Российским движени-
ем школьников запустили кон-
курс «Навигаторы детства», 
участникам которого дали воз-
можность пройти профильное 
обучение. Так что к работе при-
ступили люди, имеющие пони-
мание того, чем им придется за-
ниматься. Их пока мало — заяв-
ки на конкурс подали порядка 
5 тысяч человек, но и проект 
ведь пилотный, рассчитанный 
лишь на 10 регионов страны. 
Но в Подмосковье решили: этот 
опыт точно будет транслиро-
ваться во все школы региона.  

МЕДИЦИНА В столице открылись 
после реконструкции поликлиники 
в Гольянове и Орехово-Борисове Северном

Новоселья идут 
по графику
Любовь Проценко

Б
олее 200 поликлиник по-
стройки шестидесятых 
годов прошлого века пла-

нируют реконструировать сто-
личные власти до 2024 года. 34 
из них уже обновлены. Вчера 
мэр столицы Сергей Собянин 
открыл после комплексной ре-
конструкции здание филиала 
№ 4 городской поликлиники № 
191 на улице Амурской в рай-
оне Гольяново, а также по ви-
деосвязи пообщался с коллек-
тивом филиала № 2 детской го-
родской поликлиники № 12 в 
Орехово-Борисово Северном, 
которая тоже возобновила свою  
работу после завершения ре-
конструкции.

— В Москве с каждым меся-
цем все более и более масштаб-

но разворачивается программа 
по реконструкции поликлиник 
столицы, — рассказал глава го-
рода. — Это самая большая про-
грамма за всю историю Моск-
вы, включая советское время. 
Такие объемы реконструкции, 
капитального ремонта не про-
водились никогда. В этом году 
мы приступим к реконструкции 
100 поликлиник. На следующий 
год готовится проектно-смет-
ная документация еще 68. Та-
ким образом, 200 поликлиник 
— все вошедшие в программу, 
включены в работу, чтобы мы 
видели уже четкий график их 
реконструкции до 2024 года.

По словам мэра,  работа 
предстоит огромная. «Но у нас 
уже есть опыт, и коллеги гово-
рят, что то, что мы делаем, нра-
вится пациентам. Поэтому я ду-

маю, что это очень позитивная 
программа, которая необходи-
ма как для врачей, чтобы они 
работали в комфортных усло-
виях, так и для посетителей, ко-
торые получат новый сервис, 
новые возможности: лечебные, 
диагностические, больше ком-
форта», — заключил Сергей Со-
бянин.

Н а  к о м п л е к с н у ю  р е -
конструкцию четырехэтажно-
го здания поликлиники на ули-
це Амурской постройки 1967 
года строителям потребовалось 
чуть больше года. Начав работы 
в январе 2021 года, они завер-
шили их в феврале этого года. 
Пока врачи принимали пациен-
тов в своем филиале № 1 на ули-
це Чусовской, они практически 
полностью перестроили здание 
поликлиники. Сегодня в ней все 
новое: фасад, инженерные ком-
муникации, внутренние пере-
городки и стяжки пола, лифты, 
системы вентиляции и конди-
ционирования, дверные и окон-
ные блоки, отделка помещений. 
После окончания реконструк-
ции в поликлинике установле-
но 1,2 тысячи единиц современ-
ного медицинского оборудо-
вания. Благодаря этому паци-
енты теперь смогут в шаговой 
доступности от дома получать 
самые современные виды диа-
гностики.

Мэр напомнил, что с сего-
дняшнего дня в городе необхо-
димо восстанавливать объемы 
оказания плановой помощи. И 
заключил: «Я думаю, что через 
неделю мы вообще вернемся к 
нормальной работе».  

Мэр Сергей Собянин уверен, что в городе пора восстанавливать объемы 
оказания плановой помощи.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
В Москве появились 
пешеходы-подставщики

«Яблоко» на снегу

Сергей Бабкин 

Московские водители заметили 
на дорогах новый тип подстав. 
Пешеходы-злоумышленники 
намеренно бросаются под коле-
са автомобилей, а потом требу-
ют компенсации за якобы раз-
битые гаджеты. Юристы сове-
туют не бежать от ответствен-
ности и при этом не спешить 
платить.

Жительница столицы Анна 
Чибисова чуть не стала жерт-
вой подобной «разводки» на се-
вере Москвы. Женщина свора-
чивала с Ленинградского про-
спекта в Чапаевский переулок, 
когда прямо под колеса внезап-
но шагнул пешеход. Это был че-
ловек плотного телосложения 
с папкой в руках. Как рассказа-
ла Анна в Facebook, никакого 
касания не было, и она спокой-
но проехала дальше, во двор. И 
именно там к ней снова подо-
шел тот самый мужчина.

«Пострадавший» заявил, 
будто бы после падения он раз-
бил свой смартфон. И есте-
ственно требуется компенса-
ция. А иной «яблочный» гаджет 
может стоить подороже 100 ты-
сяч рублей. Не у каждого в бу-
мажнике есть такая сумма. Но 
мошенник-пешеход оказался 
сговорчивым: мол, и на карту 
можно перевести. К счастью, 
женщина сразу распознала об-
ман и предложила вызвать по-
лицию. И незнакомец убежал, 
внезапно отказавшись от всех 
претензий.

Автолюбители со стажем 
отметили, что это уже не пер-
вый подобный случай на севе-
ре Москвы. У поставщиков есть 
разбитые гаджеты на все слу-
чаи жизни. Расчет на то, что во-
дитель просто не захочет связы-

ваться и постарается откупить-
ся от проблемы. Но такая такти-
ка неверна, рассказал «РГ» 
юрист Константин Дьяконов.

«Никогда не решайте такие 
вопросы на месте, — советует 
правовед. — Желательно даже 
не выходить из машины. И сооб-
щить «пострадавшему», что вы-
зовите ГИБДД». Заодно осмот-
ритесь на месте. Скорее всего, 
на столбах и домах будут ка-
меры. Злоумышленник, почув-
ствовав вашу уверенность, ско-
рее всего, откажется от претен-
зий. Даже если пешеход ушел, 
стоит позвонить в полицию. Так 
вы избежите ответственности 
за оставление места ДТП.

Между тем мошенники мо-
гут применить и другие сцена-
рии. Патрульные ЦОДД не так 
давно заметили мошенников на 
Третьем транспортном кольце. 
Все начинается с того, что ма-
шину догоняют якобы случай-
ные попутчики. Они сигнали-
зируют: мол, остановись, что-
то случилось! Когда водитель 
тормозит, мошенники объяс-
няют: из-под капота идет дым. 
И предлагают проехать в про-
веренный автосервис. А дальше 
доверчивого автолюбителя рас-
кручивают по полной програм-
ме. Вызывают эвакуатор, во-
дителю которого надо срочно 
заплатить втридорога. А в сер-
висе неопытному водителю 
рассказывают про ужасающее 
состояние машины, возможную 
поломку двигателя. Мошенники 
просто имитируют бурную дея-
тельность, а деньги получают 
ни за что.  

АРХИВЫ Рассекречены 
документы об участии 
СССР в конфликтах

Воевали 
на слонах

Елена Новоселова

История горячих конфликтов времен «холодной вой-
ны» без купюр. В канун Дня памяти о россиянах, ис-
полнявших служебный долг за пределами Отечества, 
в Музее военной формы в Москве презентовали уни-
кальный исторический альбом «Тайные войны СССР 
от Сталина до Горбачева». Совместный проект «Ком-
сомольской правды» и Российского военно-историче-
ского общества (РВИО) включает около 500 докумен-
тов, еще недавно имевших гриф секретности. На фото 
— бойцы невидимого фронта, о ком не писали в газетах 
и чьи фамилии не попали в учебники. Десятилетиями 
о мужестве и героизме, проявленных нашими соотече-
ственниками в Китае, Корее, Вьетнаме, Лаосе, Анголе, 
Эфиопии и других странах было почти неизвестно. И 
вот огромный том редких фотографий, шифрограмм, 
воспоминаний, архивных документов с автографами 
первых лиц советского государства. 

«Всего в 47 вооруженных конфликтах в 22 странах 
принимали участие наши воины-интернационалисты. 
Можно спорить, стоило или не стоило в них вмеши-
ваться, стоило или не стоило идти навстречу нашим 
союзникам или тем, кто хотел ими казаться, — сказал 
автор замысла книги, председатель РВИО, помощник 
президента РФ Владимир Мединский. — Но правда за-
ключается в одном: куда бы ни приходили наши ребята 
с автоматами Калашникова, всегда вслед за ними на-
ступал порядок, всегда мы защищали слабых, давали 
отпор террористам и бандитам, пытались установить 
мир на этой земле. Упрекнуть нам ребят, которые с че-
стью, храбро и в общем-то за идею воевали и пытались 
установить мир и порядок на этих землях, не в чем». 

«Наши инструкторы и советники проявили себя 
как высочайшие профессионалы. Военнослужащие от-
правлялись в зоны конфликтов абсолютно доброволь-
но, потому что понимание интернационализма было 
тогда распространено», — со знанием дела добавил 
председатель Попечительского совета РВИО Сергей 
Иванов: выпускники его родного филфака Ленинград-
ского госуниверситета работали переводчиками в «го-
рячих точках», например, глава «Роснефти» Игорь 
Сечин, который служил в Анголе. Его фото сослужив-
цы тоже обнаружили в альбоме. «Ничего не знал о на-
шей войне в Лаосе. И о том, что воевать приходилось 
на слонах, — признался Сергей Иванов. Листая альбом, 
он остановился на одной из фотографий. — Празднова-
ние Первомая в Тель-Авиве в 1949 году: посмотрите, 
грузовики, украшенные транспарантами с изображе-
нием Ленина и Сталина, красные знамена! Говорящее 
фото».  

НАСЛЕДИЕ Какие 
артефакты скрывает 
Старомонетный переулок 
в Москве

Игра в прятки

Сергей Жуков

Больше сотни артефактов, отражающих жизнь Москвы 
в разные века, найдены археологами в Старомонетном 
переулке за два месяца. Об этом сообщил глава депар-
тамента культурного наследия Алексей Емельянов.

Обычно раскопки проводятся в теплое время года, 
но бывают и исключения, подчеркнул он. Яркий при-
мер — зимние работы в Старомонетном переулке. «Ар-
хеологи организовали здесь тепляк, где всегда поддер-
живается стабильная температура не ниже десяти гра-
дусов тепла, — рассказал Емельянов. — Это позволяет 
проводить раскопки без риска для артефактов». Архео-
логи работают на участке, граничившем с Кадашев-
ской и Толмацкой 
слободами. Их насе-
ляли ремесленники, 
торговцы, перевод-
чики Посольского 
приказа. На терри-
тории этих слобод 
были построены 
храмы, которые 
несколько веков 
притягивали жи-
телей Москвы. С по-
мощью обнаружен-
ных тут находок, заметил Емельянов, можно просле-
дить историю города и страны за последние 500 лет.

Коллекция условно делится на две группы: изразцы 
и предметы быта, в том числе монеты. В первой собра-
ны разные детали украшения русских печей: лицевые 
изразцы, ножки, пояски и карнизы. Самый древний — 
обгоревший изразец из красной глины с растительным 
орнаментом. Он датирован концом XV — началом XVI 
веков. «Сперва в Замоскворечье использовались про-
стые, незамысловатые элементы. Спустя сто лет изме-
нились стиль и некоторые материалы, предмет декора 
покрывался одноцветной глазурью, — объяснил Алек-
сей Емельянов. — Еще через 100 лет изразцы стали раз-
ноцветными. Такой артефакт теперь тоже у нас есть».

Во второй группе — вещи, которыми пользовались 
москвичи в прошлом. В числе заметных находок — изго-
товленные в Москве красноглиняные турецкие трубки 
конца XVIII — начала XIX веков, импортные белогли-
няные трубки XVIII века, кувшин, лампада и носик от 
сосуда, горшок из белой глины XVIII века. Найдена и 
памятная медаль с парижской выставки 1878 года. Ее 
привезли в Москву, скорее всего, как сувенир. Нема-
лую часть коллекции составляют монеты с разной да-
тировкой. Все находки сейчас изучаются. После этого 
предметы отправят в музейные фонды.  

В альбоме рассказывается о 47 вооруженных конфликтах, 
в которых принимал участие СССР.

Находки помогают 
проследить исто-
рию города и стра-
ны за последние 
500 лет

— В «Автодоре» рассказали 
о борьбе с автоподставщиками 
на трассах 
rg.ru/art/2245054
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ШКОЛА ЕГЭ-2022 сдадут 
более 700 тысяч человек

Предметный 
профиль 

Евгения Добрынина 

В 2022 году Единый госэкзамен будет проводиться в 
три периода. Как рассказали в Рособрнадзоре, всего на 
участие в ЕГЭ зарегистрировалось почти 737 тысяч че-
ловек, большинство из них — выпускники этого года.

Самым массовым экзаменом остается ЕГЭ по рус-
скому языку. Без него не получить школьный аттестат 
и не поступить ни в один вуз. В этом году сдавать рус-
ский планируют 701 тысяч участников.

Второй обязательный предмет — математика. В 2022 
году он снова пройдет на двух уровнях — базовом и про-
фильном. Профильную математику — для поступления 
в вузы — сдадут более 337 тысяч участников, базовый 
уровень для аттестата — почти 352 тысяч человек.

Среди предметов по выбору лидером по-прежнему 
остается обществознание — более 333 тысяч заявок. 
Второй год биология опережает физику, на сдачу этих 
предметов зарегистрировались 143 и 124 тысячи чело-
век соответственно.

Продолжает расти популярность информатики. В 
2021 году ее сдавали более 94 тысяч человек, а в этом 
году на экзамен пришло 129 тысяч заявок. Около 117 
тысяч участников зарегистрировались на сдачу ЕГЭ по 
истории, 95 тысяч человек планируют сдавать химию, 
62 тысячи — литературу, 22 тысячи — географию.

Среди иностранных языков по-прежнему самым 
популярным остается английский — более 109 ты-
сяч участников. Остальные не так популярны: немец-
кий — 1616 человек, французский — 1094 человека, ки-
тайский — 480 человек, испанский — 341 человек.  

ВУЗЫ В МФТИ 
открывается школа 
программной инженерии 

Знания 
в проекте

Мария Набиркина

С сентября 2022 года в Московском Физтехе начнет ра-
боту новый факультет — Высшая школа программной 
инженерии. Набор откроется уже  этим летом. 

 — Это будет небольшой факультет — всего 36 бюджет-
ных мест. Особенность школы — возможность с самого 
начала, с первого семестра соприкоснуться с настоящи-
ми проектами. Именно проект будет  ключевым элемен-
том образовательной программы, — рассказывает руко-
водитель факультета, директор Центра развития IT-об-
разования МФТИ Алексей Малеев. 

Школа — совместная инициатива МФТИ и Яндекса, 
поэтому и преподавать у студентов будут не только ву-
зовские преподаватели, но и реальные разработчики. В 
первый год обучения можно работать над кейсом само-
стоятельно, в последующие — нужно присоединиться к 
команде.

 — Практику студенты проходят прямо на месте учебы 
— не нужно никуда ездить: образование уже строится на 
практических задачах, — пояснил Алексей Малеев. 

По задумке, треть времени студенты новой школы 
будут тратить как раз на проект, треть — на так называе-
мую ядерную программу (обязательные для всех дисци-
плины), а треть — на элективы, курсы, которые каждый 
выберет себе сам, в зависимости от своего проекта. Так у 
каждого студента будет свой индивидуальный  трек. Сре-
ди основных дисциплин — математический анализ, ли-
нейная алгебра, алгоритмы, языки программирования 
Java и C++, дискретная математика и архитектура опе-
рационных систем. В базовую программу также входят 
лекции по финансовой грамотности, основам коммуни-
кации и управлению стартапом. 

 — Мы рассчитываем, что к нам придут сильные ре-
бята, в большинстве своем — победители олимпиад. Под 
них «заточен» новый факультет, — признался Алексей 
Малеев. — Обучение рассчитано на четыре года. На «вы-
ходе» планируем получить разработчиков не ниже сред-
него уровня, людей, которые знают и разбираются в 
инструментах, которые используются в ИТ-индустрии. 
Наши выпускники будут способны работать как в круп-
ных компаниях, таких как Яндекс, так и в небольших 
стартапах. 

По словам Малеева, востребованность в подобного 
рода специалистах сегодня огромна. Это видно по уров-
ню зарплат: некоторые работодатели готовы предло-
жить молодым специалистам до 200 тысяч в месяц. Кро-
ме того, если взглянуть на вузы, то подобных факульте-
тов, где бы занимались исключительно программными 
разработками, не так уж и много. «Пока еще превалиру-
ют традиционные факультеты — механико-математиче-
ские, вычислительной математики и кибернетики. Но 
это все же классическое образование. А вот инженерных 
школ явно не хватает.  

Из класса — в кассу

 — Максимальный ко-
эффициент за высшее 
образование — 1,3. За 

средне-специальное надбав-
ки нет. На категорию учитель 
может защититься только че-
рез три года после вуза. Выс-
шая категория — коэффициент 
1,3. — объясняет Ольга.  — Если у 
человека высшее образование 
и высшая категория, оклад со-
ставит 15 963 рубля 48 копеек. 
Это за ставку — 18 часов в не-
делю. В документе прописаны 
максимальные коэффициен-
ты доплат, которые могут быть 
установлены. Но в разных шко-
лах все по-разному. 

Средняя зарплата педаго-
га по области — 36—37 тысяч 
рублей. Но для этого, по сло-
вам Ольги, учитель должен 
взять две ставки, а некоторые 
вечером еще ведут платные 
кружки. 

 — Было бы хорошо, если бы 
сделали нормальный оклад 
— тысяч 25, а к нему уже над-
бавки, — говорит учитель. — У 
меня, например, и высшее об-
разование, и стаж, и звание 
«Почетный работник россий-
ского образования», только 
вот статуса заслуженного учи-
теля нет. Моя зарплата — 23 ты-
сячи рублей плюс надбавки и 
доплаты.  

Ольга — из педагогов стар-
шего поколения, беспокоится 
за молодежь: как удержать их 
в школе, ведь стартовый оклад 
молодого педагога — всего око-
ло 13 тысяч рублей. «На кате-

горию можно выйти только че-
рез 3 года. А ребята приезжают 
из области, им нужно кварти-
ру снимать в Нижнем Новго-
роде. Как это сделать с таким 
окладом? Большая беда — уйдет 
наше поколение, а приходить 
некому», — волнуется учитель. 

— Первый раз слышу, что мы 
в пилотном проекте, — подели-
лась учитель математики 7-го 
класса одной из школ города 
Кирова Наталья М. (имя изме-

нено по просьбе педагога). — Но 
эту систему давно пора менять. 
Во-первых, слишком много 
отдано на откуп руководству 
каждой школы: компенсацион-
ные и стимулирующие выпла-
ты распределяют, как хотят, «с 
потолка». Нужен единый под-
ход. Моя ставка ниже МРОТ — 
это правда, да еще периодиче-
ски «срезают» доплаты. Поэто-
му никто у нас на одну ставку 
не работает. Нагрузка дикая, 
а в итоге все равно не больше 
30 тысяч рублей. Я-то закален-
ная, а молодые стонут и быстро 
уходят из школ.

Средняя зарплата учителей 
в Кировской области на сен-
тябрь 2021 года — 29 633 руб-
ля (без учета выплат за класс-
ное руководство). Это ниже 
среднемесячной по региону 
примерно на 5 тысяч рублей. 
По словам первого зампреда 
правительства Кировской об-
ласти Дмитрия Курдюмова, 
важно чтобы новая методика 
оценки уровня оплаты труда 
педагогов учитывала только 

реальные составляющие зар-
платы. Он предложил учиты-
вать отдельно компенсацион-
ные выплаты, которые полу-
чают педагоги сельских школ, 
а также федеральные доплаты 
за классное руководство и ку-
раторство.

За десять месяцев 2021 года 
средняя зарплата школьного 
учителя в Мордовии состави-
ла примерно 26 тысяч рублей. 
Средняя зарплата по региону — 
34,8 тысячи рублей. В детсадах 
педагоги получают чуть более 
24 тысяч рублей, в колледжах — 
27,6 тысячи.

— Большинство преподава-
телей вынуждены брать себе 
дополнительную нагрузку и 
работать на полторы ставки, 
иначе зарплата вообще будет 
чуть выше МРОТ, — констати-
рует председатель Мордовской 
республиканской организации 
Общероссийского профсоюза 
образования Юрий Базов. — Ре-
комендации Минпросвещения 
России о том, чтобы базовая 
часть оплаты труда педагогов 
составляла не менее 70 про-
центов, не соблюдается: сего-
дня оклад — лишь около 40 про-
центов зарплаты мордовского 
учителя. Индексация не прово-
дилась уже лет пять, а нагруз-
ка растет. 

По уровню оплаты труда 
педагогов Мордовия — в числе 
аутсайдеров по Приволжью. 
Хорошие педагоги буквально 
«сбегают» в Москву. Ситуацию 
в отрасли нужно менять карди-
нально. Не должно быть тако-
го, что оплата за один и тот же 
труд в государственной систе-
ме образования в разных субъ-
ектах различается в пять и бо-
лее раз. 

А вот сахалинские педаго-
ги своей зарплатой вполне до-
вольны. Для молодых специа-
листов в регионе предусмот-
рена 40-процентная надбавка 
в течение первых трех лет ра-
боты. Это дает им возможность 
проявить себя, пройти атте-
стацию на первую или высшую 
квалификационную категорию 
и в дальнейшем зарабатывать 

больше. Средний же доход учи-
телей, по данным регионально-
го минобразования, даже пре-
вышает среднюю зарплату по 
региону.

— Могу подтвердить, что в 
Сахалинской области уровень 
заработной платы педагогов 
очень достойный. Думаю, один 
из самых высоких по стране, 
— отмечает учитель истории и 
обществознания из Южно-Са-
халинска Алексей Кофман. — 
При ставке 18 часов с дополни-
тельной нагрузкой можно по-
лучать около 60—70 тысяч ру-
блей. Конечно, все зависит от 
нагрузки, как и везде: больше 
работаешь — больше полу-
чаешь.

Подготовка к реформе си-
стемы оплаты труда педагогов 
в Сахалинской области, как и 
в других регионах, пока нахо-
дится на начальном этапе. Сей-
час идет мониторинг: местные 
власти анализируют, как на-
числяют зарплаты учителям, 
что необходимо откорректи-
ровать, а что — оставить как 
есть.  

Подготовили Мария Агранович, 
Валентина Зотикова, Саранск, 
Дина Непомнящая, Сахалинская 

область, Мария Волкова, 
Нижний Новгород, 

Антон Дерябин, Киров, 

Элина Труханова, Ярославль

Зарплата учителя — до сих пор 
величина неоднозначная: в разных 
регионах учителя получают совер-
шенно разный доход. 

А К Ц Е Н Т

Важно, чтобы каждый учитель четко 
понимал, как формируется его зарплата, 
и был уверен в достойном размере 
ее гарантированной части

ИНИЦИАТИВА  

Открылась 
«горячая 
линия» для тех, 
кто боится 
экзаменов

ТРЕВОЖНЫЙ 
ЗВОНОК
Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Новгородская область

В Великом Новгороде при об-
ластном центре психолого-пе-
дагогической, медицинской 
и социальной помощи откры-
лась специальная «горячая ли-
ния» для школьников девятых 
и одиннадцатых классов, кото-
рые боятся сдавать экзамены. 
Как сообщили в областном пра-
вительстве, «горячая линия» 
будет работать до конца июля.

«Часто перед экзаменами 
родители переживают и вол-
нуются больше своих детей и 
порой не знают, как правильно 
настроить ребенка на экзамен. 
А в это время школьникам как 
никогда нужна поддержка и по-
нимание со стороны взрослых. 
Специалисты дадут необходи-
мые рекомендации родителям, 
помогут ребятам справиться 
с переживаниями и поверить 
в свои силы», — сообщается на 
сайте правительства.

Подростков будут 
консультировать по будням в 
рабочее время. Если психологи 
почувствуют, что школьники не 
обойдутся разговором по теле-
фону, их пригласят в центр.

Как отметили организато-
ры проекта, выпускники школ, 
особенно одиннадцатикласс-
ники, оказались в сложном 
положении. Пандемия длится 
уже второй год, выпускной эк-
замен в девятом классе у них 
и так пришелся на первый год 
ограничений, через несколь-
ко месяцев ребятам покидать 
школу, а пандемия все еще не 
закончилась.

Звонить на «горячую ли-
нию» смогут не только сами 
школьники, но и их родители, а 
также педагоги. ЕГЭ и ГИА все-
гда были волнующими для всех 
участников процесса, но в этом 
году — особенно.

Телефоны «горячей линии» 
в Великом Новгороде — 8(8162) 
60-97-72, 8-911-600-97-72.  

РАКУРС Учителя 
в Узбекистане 
получили 
надбавку 
за знание 
русского

ЭКЗАМЕН 
ПРИНИМАЕТ 
ПУШКИН
Елена Новоселова

В Узбекистане начали выплачи-
вать 50-процентную надбавку 
русистам, которые работают в 
узбекских классах. Правда, по-
вышение зарплаты коснется 
только тех учителей, которые 
владеют русским на уровне не 
ниже С1 международной шка-
лы, разработанной Советом 
Европы и могут предъявить со-
ответствующий сертификат. То 
есть они должны доказать, что 
владеют языком «на уровне, до-
статочном для осуществления 
научно-образовательной дея-
тельности на русском языке по 
профильным направлениям», 
пояснила ректор Института 
Пушкина Маргарита Русецкая. 
Вуз — одна из главных площадок 
тестирования.

Во время экзамена на сер-
тификат проверят все виды ре-
чевой деятельности: чтение, 
письмо, лексику, грамматику, 
аудирование, говорение.

К слову, получить серти-
фикат собирается в Институ-
те Пушкина и лауреат Пуш-
кинского конкурса «РГ», учи-
тель из Каракалпакстана Абду-
рахман Казаков. 

Маргарита Русецкая расска-
зала, что, чувствуя необходи-
мость в пунктах тестирования, 
Институт Пушкина разворачи-
вает экзаменационные площад-
ки в регионах республики.

«Чтобы узбекистанские 
учителя могли у себя на родине 
получить сертификат, удосто-
веряющий необходимый уро-
вень владения русским языком, 
мы организуем тестирование 
в регионах республики. Уже в 
конце февраля — начале марта 
сдать ТРКИ-3 (С1) можно будет 
в Ташкенте, Самарканде, Буха-
ре, Фергане, Хорезме, Навои, 
Намангане, Андижане, Джиза-
ке, Карши, Термезе, Гулистане, 
Нукусе, Газалкенте», — сообщи-
ла ректор.  

В МФТИ рассчитывают, что на новый факультет будут посту-
пать победители школьных олимпиад.
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Комментарий

Любовь Духанина, председатель Совета по профессиональным квалификациям
в сфере образования, доктор педагогических наук:
— Главный вопрос — на каком уровне установить ба-

зовый оклад. Увеличение оклада за ставку — шаг, ко-

торый давно ждут учителя. 

Неоднократно озвучивались рекомендации разных 

ведомств: гарантированная часть зарплаты не долж-

на быть ниже 70 процентов от итоговой выплаты. Но 

рекомендаций оказалось недостаточно. Данные 

Росстата за январь — сентябрь 2021 года говорят о 

том, что 48 из 85 регионов так и не смогли довести 

зарплату учителя до средней по экономике региона. 

Именно низкий оклад позволяет регионам манипули-

ровать фондом зарплаты, в нужный момент перерас-

пределяя средства. Поэтому учителя  и опасаются из-

менений в системе оплаты труда. Введение новых до-

плат часто приводит к отмене старых, а увеличение 

оклада — к сокращению стимулирующей части. В ито-

ге доход учителя выше не становится.

Считаю, что нужно установить единый перечень до-

плат в зависимости от уровня профессионализма пе-

дагога. А оценивать этот уровень можно по результа-

там независимой оценки квалификаций — доброволь-

ного экзамена для учителя, который никак не опира-

ется на достижения учеников. 

Ключевое условие — привлечение дополнительных 

бюджетных средств, поскольку все возможности для 

перераспределения давно исчерпаны. Эксперты 

РУДН рассчитали: для того, чтобы установить базо-

вый оклад хотя бы на уровне МРОТ, дополнительно 

потребуется не менее 61 миллиарда рублей ежегод-

но.

Комментарий

Дмитрий Ливанов, ректор МФТИ:
 — Сегодня Московский Физтех входит в топ-100 мировых 

университетов в области компьютерных наук. Но чтобы оста-

ваться конкурентоспособными, необходимо привносить в 

образовательный процесс лучшие практики и технологии и 

привлекать к научным и образовательным проектам лучших 

IT-партнеров. Открытие новой Физтех-школы с компанией 

Яндекс — это одновременно и тот шаг, которого ждут от нас 

абитуриенты, желающие быть востребованными в самых 

престижных IT-проектах после окончания института, и 

большой задел в реализации научных и прикладных проек-

тов Физтеха в области информационных технологий.
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Мнение

Александр Адамский, научный руководитель 
Института проблем образовательной политики «Эврика»:
 — Учитель — главная фигура в образовании, и если экономика отрасли не 

позволяет стимулировать учителя, достойно оплачивать его труд, то кад-

ры будут вымываться и уже вымываются. У нас острейший дефицит хо-

роших педагогов. Сейчас важно определиться с принципом системы 

оплаты труда. Нужно переходить к окладной системе. Не к базовому 

окладу, а к гарантированному окладу, который и составляет основную 

часть зарплаты. Уже прозвучала инициатива установить федеральный 

оклад для учителя — не менее 75 тысяч рублей. Федеральный — и по мето-

дике расчета, и по абсолютной величине. Некоторые скажут, что школа 

— это региональный и муниципальный уровень. Да. Но у нас уже есть 

подобный прецедент. В школах начали работать советники по воспита-

нию, и они-то как раз получают оклад из госбюджета. А выплаты 

классным руководителям? Это тоже федеральные средства.  

Учитель, приходя в школу, должен понимать, что вот эти деньги — достой-

ные — он получит стопроцентно. 

ОФИЦИАЛЬНО

Сейчас модель оплаты труда каждая образовательная организация вы-

бирает самостоятельно. В результате педагоги одного уровня квалифи-

кации в разных регионах могут получать совершенно разные зарпла-

ты. А рекомендации минпросвещения о том, чтобы базовая часть опла-

ты труда педагогов составляла не менее 70 процентов, выполняют не 

более двух третей российских регионов. Новый подход: оклады, а так-

же размер и порядок начисления компенсационных и стимулирующих 

выплат для учителей будет утверждать правительство. Что в итоге? Рав-

ные условия оплаты труда учителей разных регионов.  

 — Зарплата педагога - это базовая ставка — оклад и широкий набор над-

бавок, стимулирующих, компенсационных и иных выплат, — рассказа-

ли в министерстве просвещения. — Средняя зарплата учителей в каж-

дом регионе должна находиться на уровне не ниже средней зарплаты 

по всем профессиям. Важно, чтобы любой учитель четко понимал, из 

чего формируется его доход, и был уверен в размере его гарантиро-

ванной части. А сейчас в разных субъектах все по-разному, нет про-

зрачной схемы начисления надбавок и принципов учета различных 

выплат. С переходом на новую систему должен вырасти размер ставки 

— это поможет привлечь молодых специалистов. Появится единый 

перечень выплат и обоснованная дифференциация по уровням квали-

фикации. 

Всего в пилотном проекте будут участвовать 152 организации — не 

только школы, но и детские сады, колледжи и учреждения допобразо-

вания. В минпросвещения заверили: ведомство будет учитывать мне-

ния самих педагогов, с которыми находится в самом плотном контакте.
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КИНО Почему фильм 
Джейн Кэмпион обречен 
на премию «Оскар»

Псы 
и комплексы

Валерий Кичин

Творение Netflix вестерн Джейн Кэмпион «Власть пса» 
получил 12 номинаций на премии «Оскар» и скорее 
всего будет признан лучшим фильмом года. 

И тогда Кэмпион станет третьей женщиной-режис-
сером, получившей высшее признание Киноакадемии, 
что соответствует накалу борьбы за гендерное равно-
правие. Похожей, правда, на борьбу с ветряными мель-
ницами (Кэмпион и до феминистских кампаний полу-
чала призы), но все же… А ее «Власть пса» окажется 
первым созданием стриминговых платформ, сломав-
шим последние барьеры к «Оскару».

Чем берет фильм? Это очень крепко выстроенная 
история о ковбое Филе (Бенедикт Камбербэтч), кото-
рый оставил в прошлом университетские амбиции и 
живет в замшелой глуши, мазохистски играет в мужла-
на, вечно немытого циника, щеголяет в грязных шта-
нах, верховодит стаей ковбоев и готов жестоко вы-
смеять все, на что упадет его холодный сверлящий вз-
гляд. Камбербэтч здесь на пике формы: непостижимы-
ми путями он дает понять, что этот тип хранит тайну, 
одно воспоминание о которой его преображает на миг, 
и внимательный к деталям режиссер ждет того же от 
зрителя. 

События на-
чнутся только по-
сле заворажива-
ющей экспози-
ции: оператор Эри 
Вегнер погружа-
ет нас в этот мар-
сианский пейзаж, 
в мельтешение 
конских грив, в по-
дробный быт, вряд 
ли существующий 
в природе (Монта-
на снята в Новой 
Зеландии с ее гор-
ными грядами, та-
ющими в бездонной глубине неба). Но вот ковбойская 
ватага заваливается в ресторанчик вдовы Роуз (Кир-
стен Данст), и цепкий глаз Фила отметит нездешнюю 
утонченность манер ее сына Питера (Коди Смит-Мак-
фи). Фил обзовет его девчонкой и доведет вдову до 
слез. У Фила есть брат Джордж (Джесси Племонс), 
полная ему противоположность — тихий, аккуратный 
делец, он положит глаз на вдовушку и вскоре тайком 
от братца женится. 

И начнется тихая война: Фил воспримет приход 
Роуз как вторжение в его личное, тщательно обере-
гаемое пространство, его хлесткие уколы сделают 
жизнь невыносимой, а когда вернется с учебы Питер, 
она будет опасаться и за судьбу сына…

Драматургия выстроена так умело, что каждая 
новая сцена что-то добавляет к нашему знанию о ге-
роях, но при этом нарастает ощущение загадки. Фил 
все чаще ссылается на Бронко Генри, своего друга и 
наставника, научившего его уверенно держаться в 
седле и в жизни. Он предается воспоминаниям с ма-
зохистской страстью, заставляющей думать, что этих 
двоих связывало нечто большее, чем дружба. Но Кэм-
пион уклоняется от параллелей с «Горбатой горой», 
ни одна загадка не получит в фильме прямого ответа 
— картину можно смотреть снова, тренируя свою ин-
туицию, но она обдуманно пунктирна, важные собы-
тия прошлого обозначены немногими словами в не-
значительных диалогах и тоже оставляют простор для 
домыслов.

Это художественный код фильма: туман, в кото-
ром угадываются несущие конструкции сюжета. За 
его разворотами мы можем следить только по эволю-
ции персонажей. Почему вдовушка Роуз начинает ис-
кать утешения в бурбоне, бутылки которого она пря-
чет по всему дому? Что так мучительно пытается ис-
коренить в себе Фил и что за комплексы заставляют 
его, университетского умницу, терроризировать 
окружающих? Почему он так круто меняет свое отно-
шение к «женственному» Питеру, обучая его искус-
ству быть мужиком? И чем мотивирована на вид буд-
ничная, по сути страшная развязка картины? Фильм 
полон странностей, они проплывают в его глубине, 
оставляя тягостное ощущение непостижимых тайни-
ков человеческих душ и разрушительной мощи подав-
ленных комплексов.

Зрителю нужно быть внимательным. Не разгады-
вать ребус, как в артхаусе, и не искать злодея, как в 
детективе. Это психологическая драма, где напряже-
ние поддерживают не леденящие душу открытия, а 
структура втягивающего в себя изображения и мини-
малистская музыка Джонни Гринвуда из Radiohead. 
Фильм пробуждает интерес к роману Томаса Сэви-
джа, послужившему его основой, — книга ответит на 
многие вопросы, оставшиеся после просмотра. Там 
есть предыстория выведенных в фильме конфликтов. 
И все поведение юноши Питера выстроится в не ме-
нее напряженную, но более прозрачную повесть о без-
брежной жестокости и мести. Роман и фильм дополня-
ют друг друга: первый берет лабиринтоподобным сю-
жетом, второй — его психологической подосновой.

При этом фильм самоценен. Он располагает язы-
ком чувствований. Он гипнотичен. Надо прочувство-
вать, как мощно он вовлекает в себя, как приспосаб-
ливает к своему ритму, к резким, контрастным харак-
терам. И какая живопись кадра! И как музыка — пол-
ноправный участник действа — держит его саспенс. И 
на каких полутонах работает Кэмпион. Ничего опре-
деленного, указующего, требующего точных форму-
лировок. Все, как в жизни, амбивалентно, противоре-
чиво, неясно. 

Его поставила женщина, для которой интуиция 
важнее любого знания. Художник проницательный, 
с жесткой рукой и нежным касанием. Это первый 
убедительный случай в кино, когда женский взгляд 
на человеческую природу реально открывает в ней 
новые стороны, которые взгляд мужской аккуратно 
обходит.  

ВЫСТАВКА «Малые голландцы» приехали в Серпухов

Аллегория на блюдечке
Наталья Соколова

В 
Голландии говорят: «Бог 
создал землю, а голланд-
цы — Голландию». Рас-

цвет голландской живописи 
пришелся на начало XVII века, 
когда страна превратилась из 
рядовой северной провинции в 
европейского лидера. Дух того 
времени, расцвет науки и фи-
лософии отразились в творче-
стве «малых голландцев». Те-
мой небольших по формату кар-
тин в простых рамах стала сама 
жизнь, а «малых голландцев» 
стали называть зачинателями 
изобразительного реализма.

Искусствовед Вадим Садков, 
заведующий отделом искусства 
старых мастеров ГМИИ им. А.С. 
Пушкина, продолжает откры-
вать нам голландскую живо-
пись. Сначала были Брейгели 
— в «Новом Иерусалиме» в Ис-
тре, теперь камерные «малые 
голландцы» — в Серпухове на 
выставке «Образ и смысл». Он 
— куратор этих двух проектов. 
«Наш проект ни в чем не повто-
ряет выставку младших Брейге-
лей в «Новом Иерусалиме», — 
напоминают в Серпуховском 
историко-художественном му-
зее. Но сравнение Серпуховско-
го музея и «Нового Иерусали-
ма» невольно напрашивается. 
Два важнейших музея, отвечаю-
щих за культуру на юге и западе 
Подмосковья. И если для «Ново-
го Иерусалима» здание было по-
строено специально, то Серпу-
ховскому музею по наследству 
перешел особняк владелицы 
ситцевой фабрики Анны Мара-
евой, которая в 1896 году купи-
ла часть коллекции Юрия Мер-
лина, коллекционера масшта-

ба Брокара. В ней была пред-
ставлена внушительная часть 
«малых голландцев», которые 
в России вообще-то редки. Хотя 
их любили собирать царь Петр и 
Шереметевы. Серпуховский му-
зей показал картины (а рисова-
ли «малые голландцы» часто на 
пропитавшихся морской солью 
досках) не только из своего со-
брания, но и 11 музеев России и 
частных коллекций.

Под шум прибоя и треск го-
рящих поленьев предлагается 
войти в первый зал — с марина-
ми. Интерактивное сопрово-
ждение не случайно: на костре 
моряки (а в Голландии XVII века 
каждый третий мужчина был 
моряком) растапливали кито-

вый жир, который был смазоч-
ным материалом. На картине 
мариниста Якоба Адрианса Бел-
левойса «Ловля китов» точно 
выписанные корабли, лодки с 
моряками и мрачная туша кита. 
Но кит явно не удался: он изоб-
ражен так, как это делали на 
старых гравюрах, когда иллю-
стрировали сюжет о ветхозавет-
ном пророке Ионе. Кита худож-
ник никогда не видел: обошелся 
рассказом очевидцев.

Зато Корнелис Клас ван Ви-
ринген — бывший моряк, выпи-
сывал оснастку кораблей так, 
что в пору брать в руки лупу и 
удивляться точности изобра-
женного — почти чертеж. Но у 
«малых голландцев» каждая 

деталь и даже тема — аллегория 
(недаром выставка называется 
«Образ и смысл»). Писали бу-
шующее море, а подразумева-
ли море житейское, страшное и 
всепоглощающее.

Больше всего шифров предла-
гает натюрморт — жанр, который 
в истории живописи начался 
именно с голландцев. Даже была 
специализация: в Харлеме писа-
ли завтраки, в Амстердаме — рос-
кошные десерты, а в Гааге на на-
тюрмортах чаще всего изобра-
жали рыбу. Невероятно фактур-
ный «Натюрморт с фруктами 
на блюде из делфтского фарфо-

ра, раковинами, ящерицей и ба-
бочкой» от Амброзиуса Босхар-
та  Младшего. К этой картине до-
бавлен интерактивный штрих — 
колбочка с хлопком, пропитан-
ным приторно сладким запахом.  

Ян  Викторс  на  картине 
«Уличный лекарь» изобра-
зил типичную сцену из жизни 
Голландии XVII века, а по сути 
оставил послание потомкам. 
Толпа зевак выстроилась, что-
бы посмотреть, как уличный 
лекарь — шарлатан — лечит зубы 
несчастному. Среди них — дама 
с корзиной винограда, а за ней 
— мальчик, который отщипыва-
ет виноградинки с грозди. Вот 
так Викторс напоминает: в по-
гоне за сиюминутным развле-
чением мы забываем о действи-
тельно важном. Ведь виноград у 
«малых голландцев» — это сим-
вол искупительной жертвы 
Христа.

Бытовые сюжеты — энцик-
лопедия, из которой можно 
узнать, что ел голландец в XVII 
веке, как одевался, как выгля-
дел его дом. Так картина «Хозяй-
ка на кухне» Корнелиса Якобса 
Делффа, украшавшая кухню 
Голландского домика в Кусково, 
единственная выявленная рабо-
та Делффа в России. 

Портрет в Голландии 400 лет 
назад процветал: бюргеры были 
щедры на такие заказы. «Пор-
трет мальчика, пускающего 
мыльные пузыри» Яна ван Нор-
дта, — снова аллегория. Обая-
тельный малыш в красном кам-
золе держит на блюдечке мыль-
ный пузырь, но на самом деле 
напоминает о хрупкости чело-
веческой жизни.  

Выставка открыта до 10 ап-
реля.  

ФЕСТИВАЛЬ На Берлинале новые «отцы и дети» 
и вечные «треугольники»

Обратной дороги нет

Сусанна Альперина

В 
первые же дни по-
казали конкурсные 
фильмы режиссеров, 
чьи имена уже вошли 
в историю кинема-
тографа. Это Ульрих 
Зайдль, Урсула Майер 
и Клер Дени. Вне кон-
курса, в программе 

Berlinale Special, прошла  лента 
Дарио Ардженто.

Главный герой картины «Ри-
мини» Ульриха Зайдля — типич-
ный старик Козлодоев из наше-
го старого фильма «АССА», но 
обитает он в небольшом итальян-
ском городке. Актер Михаэль То-
мас, знакомый зрителям по се-
риалу «Комиссар Рекс», играет 
дамского угодника, певца средне-
го пошиба и стареющего жиголо. 
Его персонаж — Ричи Браво — про-
мышляет в Римини в сезон, когда 
солнце уступает место туманам и 
дождям. Шуба, надетая на майку, 
татуировки, «цацки» на паль-
цах, сапоги-казаки на каблуках. 
Манеры, походка, прикид — ни 
одна, как он надеется, перед та-
ким не устоит. Правда, в отличие 
от Козлодоева Ричи Браво специ-
ализируется на дамах элегантно-
го возраста. Ездит по домам пре-
старелых, поет перед пожилыми 

туристками и их спутниками. На-
ходит  поклонниц,  готовых под-
держать его материально. Но тут 
в его жизни появляется дочь Тес-
са, которую он когда-то бросил. 
Она не клюет на отцовские трю-
ки, манипулирует им и вымогает 
деньги для себя, бойфренда и его 
друзей, приехавших в Европу с 
Ближнего Востока.

Н а  п р е с с - к о н ф ер е н ц и и 
Ульрих Зайдль сказал: ему хоте-
лось, чтобы его героя пожалели. 
Но сам он обошелся с ним жесто-
ко. Восточные друзья-переселен-
цы захватили дом Ричи Браво. О 
том, как обстоятельства и близ-
кая родня способны задушить 
таланты, новая работа Урсулы 
Майер «Черта». Четыре женщи-
ны в одной семье. Мама (рос-
кошная роль Валерии Бруни-Те-
дески) и три сестры, жизнь ко-
торых должна была бы служить 
наследственному дару — музы-
ке. Первые эпизоды могут на-
помнить «Пианистку» Михаэля 
Ханеке (тем более что Изабель 

Юппер, сыгравшая главную ге-
роиню в том фильме, в этом году 
получит «Золотого медведя» 
за заслуги в кинематографе). В 
«Черте» Урсулы Майер стар-
шая дочь Маргарет (Стефани 
Бланшу) бросается с кулаками 
на мать, знаменитую пианистку 
Кристину Селестини. Дочь изо-
лируют и запрещают прибли-

жаться к дому матери. Младшая 
сестра Марион начертит крас-
кой линию границы. Но трещи-
на между матерью и ее дочерь-
ми гораздо глубже. У дочерей 
свои таланты: одна великолепно 
играет на гитаре, у другой уни-
кальный голос. Мать, блестящая 
пианистка, от удара дочери по-
чти лишилась слуха, вынуждена 
уйти из профессии. Смогут ли до-
чери реализовать свой дар? Тут 
глухота в прямом и переносном 
смысле — и музыкальный слух не 
помогает слышать друг друга.

У героини фильма Клер Дени 
«По обе стороны лезвия» другой 
дар — любить и быть любимой. 

Жюльетт Бинош играет радио-
журналистку Сару, которая об-
щается в эфире с людьми из са-
мых разных горячих точек пла-
неты. Но в жизни Сары есть еще 
два любимых мужчины — обоих 
она искренне любит. Франсуа 
любит сильнее, но жить с ним не 
может. Жан вроде бы надежнее, 
но неизвестно, захочет ли он 
терпеть присутствие Франсуа. 
Сюжет не слишком неожидан-
ный для французских режиссе-
ров. Фильм выйдет на россий-
ские экраны в этом году.  

Жюльетт Бинош сыграла в конкурс-
ном фильме Берлинале «По обе сто-
роны лезвия» Клер Дени.  

На выставке в Серпухове представ-
лены «малые голландцы» из 11 музе-
ев России и частных коллекций.

А К Ц Е Н Т

Фильм «По обе стороны лезвия» выйдет 
на российские экраны в этом году

В ОБЪЕКТИВЕ 

Кадры 
из жизни 
«редких» 
людей

ГЕНОМ 
ОПТИМИЗМА
Наталья Лебедева

В Москве в Совете Федерации 
открылась фотовыставка с жиз-
неутверждающим названием 
«Я живу». Это 11 историй уди-
вительно отважных людей, ко-
торые живут вопреки неизле-
чимым диагнозам. Болезнь Фа-
бри, Помпе, синдром Моркио 
— большинство из нас и слов та-
ких не слышали, а для кого-то 
они прозвучали как приговор. 
Но «приговоренные» не согла-
сились и каждый день ведут не-
равный бой с природой и самой 
судьбой, выигрывая одно сра-
жение за другим. Стойко и с 
улыбкой на лице. Именно таки-
ми их увидели девять известных 
фотографов из разных уголков 
страны. Куратором фотовы-
ставки «Я живу», организован-
ной Центром помощи пациен-
там «Геном» в преддверии Меж-
дународного дня редких заболе-
ваний, стал фотокорреспондент 
«РГ» Сергей Куксин.

Галерею кадров из жизни 
«редких» людей открывает Ма-
рия Левая из Калининграда. 
Она учится на филологическом 
факультете в университете им. 
Канта и только закончила свой 
первый роман в стиле фэнтези 
«Непростая служанка». С фото-
графий на нас смотрит яркая и 
обаятельная девушка. А за кад-
ром редкое заболевание — син-
дром Моркио, который поража-
ет скелет и суставы. Из-за «по-
ломанного» гена рост Марии 
всего 110 сантиметров.

Каратист, кандидат в мастера 
спорта, одиннадцатиклассник 
Данил Сизов из Орла, наверное, 
сразил уже не одно девичье серд-
це. Веришь, что впереди у него 
еще много побед, потому что 

главную он уже одержал — с де-
сяти лет Данил борется с болез-
нью Помпе, при которой мыш-
цы перестают выполнять свою 
функцию. А вот Юля Дружинина 
и Ваня Лобанов из поселка Сос-
новской Нижегородской обла-
сти. Сальто, кувырки, шпагаты 
— неотъемлемая часть жизни 
маленькой Юли. С трех лет она 
занимается художественной 
гимнастикой, в ее копилке уже 
37 медалей, 9 кубков и большое 
количество грамот. Ее двоюрод-
ный брат Ваня раньше увлекался 
футболом и мечтал стать футбо-
листом. Но тяжелое заболевание 
внесло свои коррективы. Сейчас 
все свои силы он отдает учебе. 
У Юли, ее папы Сергея и сестры 
Алины, а также у Вани, его мамы 
Наталии Фединой и бабушки бо-
лезнь Фабри. 

Все герои выставки подопеч-
ные Центра помощи пациентам 
«Геном» и фонда «Круг добра». 
Председатель Комитета Совета 
Федерации по социальной поли-
тике Инна Святенко напомнила, 
что за последние 10 лет Россия 
сделала огромный шаг вперед 
в совершенствовании помощи 
пациентам с редкими заболе-
ваниями. «Россия — единствен-
ная страна в мире, где дети с ор-
фанными заболеваниями обес-
печены необходимым лечени-
ем», — отметила она. Проблема в 
том, чтобы выявить всех детей с 
редкими заболеваниями, доба-
вил глава «Круга добра» Алек-
сандр Ткаченко. На сегодняш-
ний день фонд помогает более 
чем 2000 детей, к концу года их 
количество может увеличиться 
до 5000.

«Посмотрите на этих лю-
дей, — показывает она на ге-
роев выставки — они все живут 
полноценной жизнью: занима-
ются спортом, пишут стихи и 
книги, влюбляются, женятся, 
заводят детей. Все наши уси-
лия не напрасны». И появление 
выставки в Совете Федерации 
неслучайно. Это как сигнал на-
шим законодателям — не оста-
навливайтесь. 36 тысяч чело-
век с орфанными заболевания-
ми в нашей стране нуждаются 
в помощи.  

Женский взгляд 
на природу 
человека 
открывает 
в ней стороны, 
которых взгляд 
мужской избегает

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Почему Фил (Камбербэтч) так круто меняет отношение 
к Питеру (Смит-Макфи), обучая его искусству быть мужиком?

Выставка «Я живу» — это 11 историй 
отважных людей, которые живут 
вопреки неизлечимым болезням. 
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Прямая речь

Два вопроса Жюльетт  Бинош после премьеры
Вы думаете, ваша героиня  могла бы стать счастливой, 
если бы рассталась с одним из  своих возлюбленных?
Жюльетт Бинош | Судя по фильму, мы не знаем отве-

та на этот вопрос. Конечно же, Сара уйдет от Франс-

уа. Но что будет с героями дальше, никто не может 

предсказать наверняка.

А вам какой выбор Сары показался бы органичным?
Жюльетт Бинош | Та Сара, о которой я читала в сцена-

рии, и моя героиня в фильме — два разных человека.  В 

этом особая сложность работы в кино — разница меж-

ду текстом на бумаге и тем, что мы проживаем во вре-

мя съемок, существенная. Потом еще монтаж — и в ре-

зультате мы имеем три разные истории. Тем не менее 

я думаю, что Сара не станет возвращаться назад ни к 

кому из этих мужчин — без этого конфликт не разре-

шится. И я это понимаю. Жить на таких «амери-

канских горках» эмоций, между двумя разными исто-

риями любви — это такое жестокое испытание, что 

любая женщина задумается: а нужно ли это ей? Что на 

них свет сошелся клином? Сара еще не до конца уве-

рена, как поступить, но это желание в ней уже созре-

ло. Обратной дороги нет. Лично я так это чувствую.

Подготовила Наталья Жук
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ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ
ФИГУРНОЕ  КАТАНИЕ Виктория Синицина и Никита Кацалапов стали вторыми в танцах на льду, 
но им не в чем себя упрекнуть

Танцующие в серебре
Анна Козина, Пекин

К
огда после успешной 
Олимпиады-2014 в 
Сочи распалась пара 
Никиты Кацалапо-
ва и Елены Ильиных, 
это решение каза-
лось нелогичным и 
губительным для ка-
рьеры обоих фигури-

стов, обладавших отличными 
данными, невероятной хариз-
мой и огромным потенциалом. 

Но все это только вместе. 
У Ильиных продолжения исто-
рии в танцах на льду действи-
тельно не получилось. Но она 
нашла свое счастье с извест-
ным балетным танцовщиком 
Сергеем Полуниным, стала ма-
мой, ждет второго ребенка и 
участвует в творческих проек-
тах со своим партнером по жиз-
ни. Что касается Никиты, то ему 
и Виктории Синициной при-
шлось все начинать заново. Они 
прошли долгий путь в два олим-
пийских цикла, выдержали кри-
тику, справились с неудачами, 
срывами коварных твиззлов 
в прокатах, травмами. С тре-
нером Александром Жулиным 
шли к цели и добились своего. 
Так что их серебряная медаль 
дорогого стоит.

После командного турнира, 
где россияне выиграли «золо-
то», было волнительно: наши 
лидеры в танцах на льду допу-
стили досадные ошибки и два-
жды уступили американским 
дуэтам. Но в личном турнире 
Синицина и Кацалапов не дрог-
нули и показали свой макси-
мум, уверенно опередив амери-
канцев и уступив лишь фавори-
там турнира из Франции.

Синицина и Кацалапов по-
казали второй результат по 
итогам как ритмического, так 
и произвольного танца, на-
брав в сумме за два выступле-
ния 220,51 балла. Американ-
цы Мэдисон Хаббелл — Закари 
Донохью, замкнувшие тройку 
лидеров, получили 218,02 бал-
ла. Французы Габриэлла Папа-
дакис — Гийом Сизерон смог-
ли не просто сохранить свое 
преимущество после перво-
го дня соревнований (росси-
яне отставали на 1,98 балла), 
но и увеличили отрыв. Их ито-
говая оценка — 226,98 балла. 
Как и в ритм-танце, это новый 
мировой рекорд. Предыдущий 
принадлежал им же и держал-
ся довольно долго — с Гран-при 
Японии в 2019 году. Четырех-
кратные чемпионы мира и пя-

тикратные чемпионы Европы, 
которые взяли «серебро» на 
Играх-2018 в Пхёнчхане, вы-
играли недостающий титул — 
олимпийских чемпионов.

Но Синицина — Кацалапов — 
действующие чемпионы мира. 
Хотя ту победу они одержали в 
отсутствие французского дуэта. 
Надеемся, что в конце марта нас 
ждет еще одна встреча двух ве-
ликолепных пар на ЧМ-2022 во 
французском городе Монпелье.

Вика, Никита, как оцените 
свое «серебро»?

НИКИТА КАЦАЛАПОВ: Мы приехали в 
Пекин бороться за самую выс-
шую награду и с первого дня 
отдавали себя до последнего. 
Совершенно без страха ката-
лись на абсолютный максимум. 

Я был в приятном шоке от того, 
как обалденно мы проехали 
произвольный танец. Все сло-
жилось для этого проката. До 
сих пор не верится, что это не 
сон. Испытывал и испытываю 
невероятные и очень противо-
речивые ощущения. Во время 
выступления я был очень го-
лодный, злой, собранный и спо-
койный одновременно. Сей-
час на душе большая радость 

и счастье, и  в то же время вну-
три полное опустошение и уста-
лость. Все-таки день был очень 
тяжелым.
ВИКТОРИЯ СИНИЦИНА: Все, к чему 
идет  спортсмен всю свою 
жизнь, — приехать на Олим-
пиаду и взять медаль. Я очень 
горжусь и собой, и Никитой. 
Мы справились. Пожалуй, нам 
даже не к чему придраться. Мы 
сделали все, над чем работали, 

плюс вложили всю нашу душу и 
эмоции.

Говорите, как о прокате 
жизни?

НИКИТА КАЦАЛАПОВ: Могу только 
сказать, что это лучший прокат 
в сезоне и оценки мы получили 
соответствующие.
ВИКТОРИЯ СИНИЦИНА: Мы очень до-
вольны собой.  Уже после прока-
та, согласна с Никитой, эмоции 
были очень разными: хотелось 
и кричать, и радоваться, и пла-
кать одновременно.

Выступление французов 
видели?

ВИКТОРИЯ СИНИЦИНА: Конечно, сле-
дили, как только зашли в комна-
ту ожидания. Я как спортсменка 
очень переживала. Ребята отка-

тали очень хорошо, проникно-
венно. Могу их только искренне 
поздравить.
НИКИТА КАЦАЛАПОВ: Наши сопер-
ники, но одна из моих люби-
мых пар. Они выступили класс-
но. Они заслужили золотую 
медаль.

Пападакис — Сизерон победи-
ли со второй попытки. А для 
вас это последняя Олим-
пиада?

НИКИТА КАЦАЛАПОВ: Посмотрим, 
еще четыре года до Милана.

Два других российских дуэта 
— Александра Степанова и Иван 
Букин, Диана Дэвис и Глеб Смол-
кин — заняли 6-е и 14-е места 
(205,07 и 179,82 балла соответ-
ственно). Для обеих пар это были 
дебютные Игры в карьере.  

Камила выходит на лед
Камила боролась не 
против каких-то безы-
мянных обвинителей. 

С ней схватились, пригнули ко 
льду и чуть с него не выброси-
ли три влиятельнейшие спор-
тивные организации мира. Это 
МОК, Всемирное антидопин-
говое агентство (ВАДА) и, что 
вызывает негодование, род-
ная обитель всех фигуристов 
— Международный союз конь-
кобежцев (ИСУ). Уж кому, как 
не ИСУ, казалось, бороться за 
своих звезд с полным мораль-
ным  правом и мешком очевид-
ных доказательств невиновно-
сти. Не присоединяться, не от-
стаивать обвинения, явно в час 
кем-то назначенный на весь 
мир вброшенные и бурным по-
током утекшие. Но нет...

Обвинители потерпели по-
ражение, но некоторые из своих 
мерзких задач выполнили. 
Вновь посеяли недоверие к Рос-
сии. На ровном месте раздули 
кампанию травли. Наверняка 
убили немало нервных клеток 
юной спортсменки, заставив 
ее пройти через ад ими же при-
думанных экзекуций. Ну неу-
жели не осталось у этих людей 
ни капли стыда? О совести речи 
не веду, какая тут совесть. И ка-
кая же травля. Да олимпийскую 
чемпионку в команде уже зара-
нее заклеймили виновной.

Если бы не спокойная, чет-
кая, филигранная защита, осу-
ществлявшаяся Минспортом 
России, национальным олим-
пийским комитетом, Федераци-
ей фигурного катания на конь-
ках России с помощью привле-
ченных опытных юристов, все 
могло бы обернуться гораздо 
серьезнее.

И как теперь выходить на 
лед, когда фигуристке прихо-
дится защищаться после трени-
ровок от яростных провокаци-
онных вопросов американских 
журналистов и, что поразитель-
но, бесстыжих журналистов?

Остаются вопросы. Пробу, 
повторюсь, взяли 25 декабря 
в Санкт-Петербурге во время 
чемпионата России. Отправи-
ли в Стокгольм — город по суще-
ству соседний. Но как она туда 
добиралась, если результат 
был обнародован лишь в кон-
це первой декады февраля. Мо-
жет, допинг-офицер доставил ее 
в шведскую столицу, прыгая на 
одной ножке?

Это предположение звучит 
не так нелепо по сравнению с 
объяснениями стокгольмской 
лаборатории.

— Все в лаборатории боле-
ли ковидом. Неужели поголов-
но все?

— Было много работы. А что, 
разве ее бывает мало?

— И главный вопрос: зачем 
тогда нужны такие лаборато-
рии, неспособные справляться 
с элементарными заданиями?

— Лишат ли шведов права ра-
ботать в таком вялом темпе? 
Приостановят ли деятельность 
оплошавшего «лаборанта»? Не-
которые такие же официальные 
лаборатории лишались лицен-
зии и за гораздо более мелкие 
прегрешения.

Но и это не все. А что делала 
РУСАДА? Мне искренне непо-
нятно...

Камила устала, возможно, 
опустошена. Однако будем ве-
рить: только не надломлена. Не 
будем рассуждать о медали, на 
которую она претендует. Один 
выход на лед уже будет герой-
ством.

И еще. Всемирное антидо-
пинговое агентство разоча-
ровано решением Спортив-
ного арбитражного суда. Ну 
как можно разрешить лучшей 
фигуристке мира Камиле Ва-
лиевой выступать на зимних 
Олимпийских играх.  ВАДА рез-
во отчиталось о на ее взгляд 
проделанной, а на наш взгляд 
— непроделанной работе. По-
чему-то (интересно, почему?) 

чувствовалось, что все долж-
ны свалить на нас. И  это пред-
чувствие не подвело. То, что 
результаты теста появились в 
последний момент, объяснили 
словно второклашкам: не зна-
ли, что должны были сделать 
это до начала Олимпиады-2022. 
Проба не была помечена РУСА-
ДА как срочная. Что ж, пусть 
этому объяснению поверят 
первоклассники. Второклашек 
на такой мякине не проведешь. 
Хотя, кто знает, может, в ВАДА 
засели такие спецы, что не слы-
шали о январском чемпиона-
те Европы в эстонской столи-
це. Если так, то тут уже ничего 

не поможет. В эти дни папаша — 
основатель ВАДА канадец Дик 
Паунд и сменивший его Крейг 
Риди огорошили. Порознь, но 
в один довольно громкий голос 
заявили, что за поступок Ва-
лиевой «Россия должна пропу-
стить несколько Олимпийских 
игр». Еще не пробил час разби-
рательства, еще не сказал сво-
его слова Спортивный арбит-
ражный суд, а англосаксы Риди 
и Паунд уже все решили. К сча-
стью, оба уже ушли в отставку 
со своих важных постов.

Однако дух русофоба Паун-
да Всемирного антидопингово-
го агентства так и не покинул.  
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Прямая речь

Габриэлла Пападакис — 
Гийом Сизерон, 
олимпийские чемпионы 
в танцах на льду:
— Четыре года назад мы испытали 

огромное разочарование. На 

этот раз хотели, чтобы наше вы-

ступление на Олимпиаде прине-

сло только радость и удовлетво-

рение. И, конечно, достижение 

главной цели. Мысли об этом за-

ряжали нас на пути к «золоту». 

Ничего мы так сильно не желали, 

как эту победу. Никогда так 

много, упорно и самозабвенно не 

тренировались. У нас много титу-

лов, но ни один из них не значит 

так много, как звание олимпий-

ских чемпионов.

Александра Степанова — 
Иван Букин, призеры 
чемпионатов Европы:
— В целом мы довольны выступле-

нием. Конечно, расстроились из-

за небольшой помарки. Это не 

супергрубая ошибка, но хотелось 

бы, чтобы ее не было. В произ-

вольной программе чувствуется 

больше ответственности. Наша 

программа нежная, легкая, не на 

разрыв. Поэтому сейчас, с одной 

стороны, есть опустошение, с 

другой — радость от приобретен-

ного опыта.

Диана Дэвис — 
Глеб Смолкин:
— Мы довольны обеими програм-

мами. Показали то, на что были го-

товы на данный момент. Знаем, где 

можно прибавить. И теперь у нас 

есть понимание, что готовить на 

чемпионат мира, который состоит-

ся через месяц. Планов и амбиций 

много, но слишком далеко не зага-

дываем. Пока рано думать об 

Олимпиаде-2026 в Милане.А К Ц Е Н Т

В последний раз наши танцоры 
побеждали на Олимпиаде в 2006 году, 
но пекинское «серебро» дорогого стоит
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Российские фигуристки провели тренировку накануне старта короткой 

программы.

Чемпионка Европы Камила Валиева в прогоне исполнила тройной ак-

сель, а также каскады «тройной флип — тройной тулуп» и «тройной лутц 

— тройной тулуп».

Чемпионка мира Анна Щербакова прыгнула двойной аксель, тройной 

флип и «каскад тройной лутц — тройной тулуп».

Призер чемпионатов мира и Европы Александра Трусова с помаркой 

на выезде, но исполнила тройной аксель, без ошибок сделала два 

каскада: «тройной флип — тройной тулуп» и «тройной лутц — тройной 

тулуп».

Валиева, Трусова и Щербакова получили 26-й, 28-й и 29-й стартовые 

номера. Они выступят в сильной разминке, выход на лед запланирован 

на 16.38 по московскому времени.

Сегодня Камила Валиева выступит в короткой программе олимпийского женского турнира.
ЗАЯВЛЕНИЕ МЕЖДУНАРОДНОГО 
ОЛИМПИЙСКОГО КОМИТЕТА (МОК)
Исполком Международного олимпийского комитета (МОК) принял ре-

шение не проводить церемонию награждения командного турнира фи-

гуристов в Пекине-2022, по результатам которого сборная России вы-

играла золото, опередив США и Японию. Церемония награждения 

в женском одиночном катании также может быть перенесена. Об этом 

говорится в пресс-релизе на официальном сайте МОК.

— Справедливости ради и в интересах всех призеров будет нецелесооб-

разно проводить церемонию во время Олимпиады, учитывая, что в на-

граждении примет участие фигуристка, сдавшая положительную допинг-

пробу, пусть ее вина еще не доказана.

— Если Камила Валиева финиширует в тройке лучших спортсменок 

в женском одиночном катании, во время зимних Олимпийских игр 

2022 года в Пекине не будет ни цветочной церемонии, ни церемонии 

награждения. Торжественное вручение наград пройдет по согласова-

нию со спортсменами и НОКами, как только дело Валиевой будет 

завершено.

Подготовила Анна Козина, Пекин

ЗАЯВЛЕНИЕ СПОРТИВНОГО 
АРБИТРАЖНОГО СУДА (CAS)
Решение о допуске российской фигуристки Камилы Валиевой до уча-

стия в личном турнире Олимпиады-2022, который стартует сегодня, 

было принято выездной панелью Спортивного арбитражного суда на 

основании нескольких исключительных обстоятельств. Документ был 

опубликован на официальном сайте CAS, а также зачитан генеральным 

секретарем организации Матье Рибом на специальном брифинге 

в Пекине.

— Спортсменка не достигла 16-летнего возраста и является «защищен-

ным лицом» в соответствии со Всемирным антидопинговым кодексом 

(WADC). В антидопинговых правилах РУСАДА и WADC ничего не гово-

рится о временном отстранении, налагаемом на защищенных лиц, в то 

же время эти правила содержат конкретные положения о стандартах 

доказательств и более низких санкций в отношении защищенных лиц. 

В частности, панель сочла, что недопуск спортсменки к участию в Олим-

пийских играх нанесет ей непоправимый вред и ущерб в данных обстоя-

тельствах.

— Проблемы, связанные с несвоевременным уведомлением спорт-

сменки о результатах допинг-теста, проведенного в декабре 2021 года, 

помешали ей провести определенные юридические процедуры, не дав 

времени на защиту своих интересов. Эта ситуация в разгар зимних 

Олимпийских игр-2022 в Пекине произошла не по ее вине. Если бы 

результат теста был обнародован вовремя — за неделю или 10 дней, — 

мы бы не были здесь и нам не приходилось бы принимать такое 

решение.

— Панель КАС принимала решение только относительно снятия времен-

ного отстранения с фигуристки Валиевой. Арбитры не рассматривали 

дело по существу и не оценивали правовые последствия, связанные 

с результатами командных соревнований по фигурному катанию, где 

российская команда выиграла золото. Эти вопросы будут рассмотрены 

в ходе других разбирательств.

Наш танцевальный дуэт Синицина 
и Кацалапов в Пекине показали 
свой лучший прокат в сезоне.

    ПЬЕДЕСТАЛ

Медальный зачет Олимпиады-2022
По итогам стартов 14 февраля, разыграно 69 комплектов наград

Страна Золото Серебро Бронза Всего

1 Норвегия 9 5 7 21

2 Германия 8 5 2 15

3 США 7 6 3 16

4 Нидерланды 6 4 2 12

5 Австрия 5 6 4 15

6 Швеция 5 3 3 11

7 Китай 5 3 2 10

8 Россия 4 6 8 18

9 Франция 3 6 2 11

10 Швейцария 3 0 5 8
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 февраля, вторник, 
Первый
13.30. Фигурное катание. Жен-
щины. Короткая программа. 
Прямая трансляция.

«Россия 1»
11.55. Биатлон. Мужчины. Эста-
фета 4х7,5 км. Прямая трансля-
ция.

«Матч ТВ»
07.05. Хоккей. Мужчины. Матч 

стартового раунда плей-офф. Да-

ния — Латвия. Прямая трансляция.

09.25. Скоростной бег на конь-
ках. Мужчины. Женщины. Ко-
мандные гонки преследова-
ния. Прямая трансляция.
11.50. Хоккей. Мужчины. Матч 

стартового раунда плей-офф. Че-

хия — Швейцария. Прямая транс-

ляция.

13.55. Лыжное двоеборье. Фи-
нальный вид. Гонка 10 км. Пря-
мая трансляция.
14.35. Фристайл. Мужчины. Акро-

батика. Квалификация. Прямая 

трансляция.

15.10. Керлинг. Мужчины. Рос-
сия — Канада. Предваритель-
ный этап. Прямая трансляция.

«Матч! Страна»
10.55. Лыжное двоеборье. Пер-

вый вид — прыжки с большого 

трамплина. Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
07.05. Хоккей. Мужчины. Матч 

стартового раунда плей-офф. Сло-

вакия — Германия. Прямая транс-

ляция.

16.05. Мужчины. Хоккей. Матч 

стартового раунда плей-офф. Пря-

мая трансляция.

«Матч! Арена»
07.55. Сноуборд. Мужчины. 
Биг-эйр. Финальные соревно-
вания. Прямая трансляция.
15.10. Бобслей. Мужчины. Экипа-

жи-двойки. Третий, предпослед-

ний заезд. Прямая трансляция.

16.45. Бобслей. Мужчины. Эки-
пажи-двойки. Четвертый, фи-
нальный заезд. Прямая транс-
ляция.

16 февраля, среда,
Первый
09.00. Хоккей. Мужчины. Плей
-офф. Четвертьфинал. Россия 
– победитель пары Дания – 
Латвия. Прямая трансляция.

«Россия 1»
10.45. Биатлон. Женщины. 
Эстафета 4х6 км. Прямая 
трансляция.
13.55. Лыжные гонки. Мужчи-
ны. Женщины. Командный 
спринт. Финалы. Прямая 
трансляция.

«Матч ТВ»
05.10. Горные лыжи. Мужчины. 

Слалом. Первая попытка. Прямая 

трансляция. 

07.05. Хоккей. Мужчины. Плей

-офф. Четвертьфинал. США – побе-

дитель пары Словакия – Германия. 

Прямая трансляция.

11.40. Хоккей. Мужчины. Плей

-офф. Четвертьфинал. Финляндия 

– победитель пары Чехия – Швей-

цария. Прямая трансляция.

13.55. Фристайл. Мужчины. Ак-
робатика. Финал. Прямая 
трансляция. 
15.30. Шорт-трек. (15.30). Муж-

чины. Эстафета 5000 м. Финал 

«В». (15.45). Мужчины. Эстафе-
та 5000 м. Финал «А». (16.10). 

Женщины. 1500 м. Финал «В». 

(16.15). Женщины. 1500 м. Фи-
нал «А». Прямая трансляция.
17.45. Хоккей. Мужчины. Плей

-офф. Четвертьфинал. Швеция – 

победитель пары Канада – Китай. 

Прямая трансляция (примерно с 

середины второго периода).

«Матч! Игра»
09.00. Керлинг. Мужчины. Рос-
сия – Великобритания. Пред-
варительный этап. Прямая 
трансляция.
14.25. Хоккей. Женщины. Матч за 

третье место. Финляндия – Швей-

цария. Прямая трансляция.

«Матч! Арена»
04.30. Фристайл. Мужчины. 
Слоупстайл. Финал. Прямая 
трансляция.
08.40. Горные лыжи. Мужчины. 
Слалом. Вторая, финальная по-
пытка. Прямая трансляция. 
14.25. Шорт-трек.  Женщины. 

1500 м. Четвертьфинал. Полуфи-

нал. Прямая трансляция.

Время начала трансляций ука-
зано московское. В программе 
возможны изменения.

Подготовил Илья Трисвятский

Сегодня наши биатлонисты побегут 
эстафету. У мужской сборной 
России большие шансы на победу. 

НЕ ТОЛЬКО ОЛИМПИАДА

ФУТБОЛ Прерванный матч
Бразилия — Аргентина 
будет доигран

Обратно 
на поле 

Артур Нанян

Дисциплинарный комитет Международной федерации 
футбола (ФИФА) вынес вердикт по игре квалификации 
чемпионата мира-2022 между сборными Бразилии и 
Аргентины.

Матч между двумя ведущими сборными южноаме-
риканской зоны отбора должен был состояться 5 сен-
тября прошлого года, но был прерван уже на четвертой 
минуте. По мнению бразильских властей, четыре фут-
болиста «альбиселесты» — Эмилиано Буэндия, Джо-
ванни Ло Чельсо, Эмилиано Мартинес и Кристиан Ро-
меро — попали в страну с нарушениями. 

По решению ФИФА поединок будет доигран. Орга-
низация сама назначит дату и место, в котором прой-
дет встреча. Кроме того, ФИФА постановила, что от-
мена матча была спровоцирована недостаточно каче-
ственной работой сторон, занятых его проведением. За 
отмену встречи федерации футбола обеих стран запла-
тят по 48 тысяч евро. Кроме того, Буэндия, Мартинес, 
Ло Чельсо и Ромеро дисквалифицированы на два мат-
ча, проводимых под эгидой ФИФА. Напомним, что Бра-
зилия и Аргентина досрочно пробились на чемпионат 
мира.

Лига чемпионов
Сегодня суперматчем «Пари Сен-Жермен» — «Реал» 

стартует стадия 1/8 финала Лиги чемпионов. 
Противостояние парижского и мадридского клубов 

многие эксперты называют не иначе как досрочным 
финалом. Интриги много. К примеру, Лионель Мес-
си впервые сыграет против «сливочных» не в составе 
«Барсы». Ранее в 26 матчах против «Реала» он забил 26 
мячей. Принципиальной эта дуэль будет и для Килиа-
на Мбаппе. Еще прошлым летом форвард «ПСЖ» был 

близок к переходу в 
«Реал», но стороны 
тогда все же не при-
шли к консенсусу. 

Впрочем, уже 
грядущим летом 
француз переедет в 
Мадрид. По послед-
ним данным, Кили-
ан станет самым вы-
сокооплачиваемым 
игроком мира — его 
зарплата составит 
50 млн евро в год.  

ПРЕОДОЛЕНИЕ Невероятная история горнолыжника 
из Пуэрто-Рико, который победил тяжелую болезнь 
и приехал в Пекин

Слалом по жизни

Илья Соболев  

В
ряд ли во время транс-
л я ц и и  ц е р е м о н и и 
открытия Олимпиады 
вы обратили внимание 
на одного из знаменос-
цев крошечной деле-
гации из Пуэрто-Рико. 
Пожалуй, в этот вечер 
на стадион выходили и 

более колоритные персонажи. А 
если вас вдруг угораздило загля-
нуть на соревнования горнолыж-
ников в гигантском слаломе, то 
очень маловероятно, что вы до-
ждались выхода на старт участ-
ника под номером 89.

Речь идет об одном и том же 
человеке, Уильяме Флаэрти. Гор-
нолыжник из Пуэрто-Рико, где 
снега нет от слова «совсем», уже 
звучит довольно необычно. Но 
вовсе не это самое удивительное 
в истории 17-летнего паренька.

«Наша жизнь словно мозаи-
ка, собранная из по-настоящему 
трагичных моментов, но в них 
есть и гордость, и надежда», — го-
ворит мать Уильяма Энн. Когда 
сегодняшнему олимпийцу было 
три года, врачи диагностирова-
ли у мальчика редкое и тяжелое 
заболевание гемофагоцитарный 
лимфогистиоцитоз. При нем им-
мунная система начинает атако-

вать собственные органы. В слу-
чае Уильяма это были печень и 
костный мозг. По словам Энн, 
врачи давали 95 процентов из 
100, что мальчик не выживет. 
«Это был удар под дых», — вспо-
минает женщина.

После курсов стероидов, ан-
тибиотиков и химиотерапии ста-
ло очевидно, что без трансплан-
тации костного мозга не обой-
тись. На роль донора подошел се-
милетний брат Уильяма Чарльз, 
с которым у него оказалась сто-
процентная совместимость. 
Операция длилась три часа. Че-
рез десять дней Уильяма выпи-
сали из больницы. Но восстанов-
ление продолжалось еще дол-
го. «Было много последствий 
химиотерапии. Пришлось вы-
рвать, кажется, 22 зуба», — вспо-
минает сам Уильям. Серьезны-
ми проблемами оборачивалась 

даже банальная простуда. Плюс 
давала о себе знать остеопения 
(болезнь, при которой снижает-
ся прочность тканей).

Когда Уильяму исполнилось 
шесть лет, его семья переехала 
из американского города Цин-
циннати в Пуэрто-Рико, как того 
требовала работа отца мальчи-
ка, Денниса. Но это не отменило 
семейную традицию регулярно 
выезжать на горнолыжный ку-
рорт в Колорадо.

— Увлечение катанием на лы-
жах сыграло ключевую роль в 
восстановлении Уила, — расска-
зывает его мама. — Перегрузки 
укрепили его кости. Как только 
он начал ежедневно заниматься 
на свежем воздухе и на солнце, 
последствия химиотерапии ста-
ли проходить.

Страсть к горнолыжным 
склонам сыновьям привил отец. 

В 13 лет Чарльз решил, что дол-
жен поехать на зимнюю Олим-
пиаду. Он отобрался на Игры-
2018 в Пхенчхане, став первым 
зимним олимпийцем от Пуэр-
то-Рико. Проход брата со знаме-
нем на церемонии открытия, его 
участие в соревнованиях произ-
вели на Уильяма огромное впе-
чатление. И он загорелся идеей 
поехать на следующие Игры в 
Пекине. 

Увлечение лыжами помогло 
подростку, когда в том же году в 
семье Флаэрти произошла траге-
дия: скоропостижно скончался 
отец мальчиков, Деннис. Посто-
янные тренировки Уильяма ста-
ли для него своего рода терапи-
ей. «Это был мой антистресс, 
мой выбор преодолеть все эти 
проблемы. С другой стороны, 
многим ли выпадает шанс по-
пасть на Олимпиаду?»

По словам Энн, поездка сына 
в Пекин до последнего была на 
волоске. Из-за приема стерои-
дов в детстве его нижняя челюсть 
стала настолько полой, что лю-
бое падение обернулось бы ката-
строфой. «Мы молились, чтобы 
он ничего не сломал, ведь кости, 
которая держала его лицо и зубы, 
почти не было».

Мечта Уильяма Флаэрти сбы-
лась. Вместе со скелетонисткой 

Келли Делкой он, как и его брат 
четыре года назад, вынес флаг 
Пуэрто-Рико на параде наций. И 
уже выступил в гигантском сла-
ломе, где замкнул четвертый де-
сяток, хотя вот это уже никакого 
значения не имеет.

«Пап, ты видел? Мы это сде-
лали! — написал Уильям у себя в 
«Инстаграме» после соревнова-
ний. — Сегодня я исполнил свою 
мечту. Я проехал две попытки и 
занял 40-е место. Надеюсь, я еще 
посоревнуюсь в слаломе, но вре-
мя покажет».

А еще Флаэрти рассказал, что 
пекинская Олимпиада скорее 
всего станет последней для него. 
«Предстоит сложная операция 
на ноге. Мне вынут оттуда часть 
кости, чтобы заполнить ею по-
лость в челюсти. Медицинские 
проблемы не уходят, они давно 
стали частью моей жизни. Ко-
нечно, если очень постараться, 
я могу приехать на Игры через 
четыре года, но, мне кажется, 
пора перевернуть эту страницу и 
идти дальше».

Соревнования в слаломе 
пройдут 16 февраля. Финальная 
попытка начнется в 8.45 по мо-
сковскому времени.  

Для Уильяма Флаэрти участие 
в Играх-2022 уже сродни 
подвигу.

А К Ц Е Н Т

В три года Уильяму Флаэрти потребова-
лась пересадка костного мозга. Донором 
стал семилетний брат Чарльз: у мальчи-
ков была стопроцентная совместимость

БОБСЛЕЙ Как женщины в одиночку управляют тяжеленными машинами, 
несущимися по ледяному желобу

Дамы рулят
Анна Козина, Пекин

Д
евушки-бобслеистки дав-
но говорили о большой не-
справедливости: мужчины 

разыгрывают на Олимпийских 
играх два комплекта наград, в 
экипажах — двойках и четверках, 
а женщины только в двухмест-
ном бобе. МОК, который тоже 
активно выступает за гендерное 
равенство, сделал дамам пода-
рок: включил в программу Пеки-
на-2022 новую индивидуальную 
дисциплину — женский монобоб.

Когда смотришь мужские со-
ревнования, удивляешься: как 
крепко сложенные пилот-руле-
вой и три разгоняющих умудря-
ются даже не разогнать машину, 
а запрыгнуть и упаковаться в нее 
на скорости до 40 км/ч. Так экс-
периментировать с женской про-
граммой не решились. Тут иде-
альный вариант — именно соль-
ный выход.

С одной стороны, спортсмен-
кам приходится унифицировать 
и развивать свои навыки. С дру-
гой, многим по душе рассчиты-
вать только на себя. Хотя даже 
просто вынести на старт боб, ко-
торый весит не менее 162 кг, не 
получится без посторонней по-
мощи. А ведь бобслеистки тоже 
девушки атлетичные. Равнове-
сие и координация — хорошо. 
Сила и выносливость — еще луч-
ше. У большинства бобслеистов — 
и мужчин, и женщин — есть опыт, 
например, в регби или в легкой 
атлетике. Разгоняющие занима-
ются тяжелой атлетикой и сило-
выми тренировками.

Есть еще одно ключевое от-
личие монобоба от других дис-
циплин. Не секрет, что сани, 
бобслей и скелетон, перед тем 
как попасть на трассу, прохо-

дят через руки чудо-механиков. 
Конструкция, аэродинамика, 
особые лезвия или, как говорят, 
коньки — все эти наработки и до-
работки обеспечивают большое 
преимущество лидирующим 
странам. А вот монобоб — это 
стандартизированная машина. 
Поначалу их вообще выдавали 
на соревнованиях. Сейчас нуж-
но покупать. Цена вопроса — 25 
тысяч евро. Для сравнения: рас-
ходы на конструирование и те-
стирование боба для других эки-
пажей могут доходить до 100 ты-
сяч. Поэтому в новой дисципли-
не женщины находятся в равных 
условиях. Монобоб — это не про 
идеальный снаряд и классного 
механика, это про индивидуаль-
ное мастерство спортсменки — 

по разгону и пилотированию на 
скорости до 130 км/ч.

Понятно, что в лидеры сра-
зу выбились те, кто уже пред-
ставлял главную силу в экипа-
жах-двойках. Первой чемпион-
кой в Пекине стала одна из самых 
успешных женщин-бобслеисток 
Кейли Хамфрис из США. До 2020 
года она представляла Канаду. 
Но так или иначе она первая и 
действующая чемпионка мира 
в монобобе и двукратная олим-
пийская чемпионка, скажем так, 
в классике. Второй стала ее соо-
течественница, трехкратная ме-
далистка Игр и лидер в общем 
зачете Мировой серии монобо-
ба сезона 2021/22 Элана Майерс 
Тейлор. Бронзу завоевала чет-
вертый номер мирового рейтин-

га канадка Кристин де Брюн. Рос-
сийская бобслеистка — между 
прочим, бронзовая медалистка 
чемпионата Европы — Надежда 
Сергеева заняла десятое место.

Я сказала, что результаты 
предсказуемые. Но Надежда 
меня поправила. Пока все участ-
ницы часто ошибаются на трас-
се. Идеально пройти все виражи, 
без потери скорости почти нико-
му не удается.

— К сожалению, ошибки были. 
Но то, что я могла сделать, я сде-
лала, — сказала россиянка. — Это 
особенности монобобов. Ему не 
хватает веса, поэтому он пло-
хо держится на виражах. Важно 

проехать более или менее ста-
бильно и ровно все четыре по-
пытки. У кого получается, тот и 
попадает на пьедестал. В двойках 
все по-другому. Там у всех более 
стабильная езда, а такого шоу на 
трассе не увидишь.

В любом случае Кейли Хам-
фрис, активная сторонница раз-
вития женского бобслея, счита-
ет, что инициатива хорошая.

— Появился монобоб, и в со-
ставе участников можно увидеть 
страны, которые никогда не по-
падали на соревнованиях в двой-
ках. То есть женщины могут не 
просто заниматься бобслеем, но 
и воплощать в реальность свои 
олимпийские мечты, — отметила 
Хамфрис. — Для меня новый вы-
зов, новый шанс соревноваться и 
проявить себя. Да, когда ты и ру-
левой, и разгоняющий, есть свои 
сложности. Но мы специально 
приезжали на тестовые соревно-
вания, изучали трассу, лед, по-
годные условия.

Еще одна яркая спортсменка 
— Жасмин Фенлатор-Виктори-
ан. После Сочи-2014 она ушла из 
сборной США, чтобы продвигать 
бобслей на Ямайке, родине отца. 
В Пхёнчхане на ямайских участ-
ниц смотрели с удивлением. В 
Пекине с обслуживающим пер-
соналом их уже не путают.

— Во многих национальных 
федерациях просто не могут себе 
позволить приобрести и без того 
дорогостоящее оборудование, а 
потом еще и усовершенствовать 
его, — отметила Фенлатор-Викто-
риан. — Поэтому дисциплина, для 
которой есть стандартная маши-
на и лишь несколько опций для 
модернизации, сразу дает воз-
можность начать развивать ее в 
своей стране и готовить хотя бы 
одну спортсменку.  

Кайли Хамфрис останется в истории 
как первая олимпийская чемпионка 
в монобобе.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

15 февраля, вторник, 
«Матч ТВ»

22.45. «ПСЖ» (Франция) — «Реал» 

(Испания). Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
22.45. «Спортинг» (Португалия) — 

«Манчестер Сити» (Англия). 

Прямая трансляция.

ХОККЕЙ Сборная России 
готовится к олимпийскому 
четвертьфиналу

Шайба 
под контролем

Михаил Щербань

Сегодня в Пекине пройдут квалификационные матчи 
мужского хоккейного турнира, по итогам которых ста-
нут известны все участники четвертьфинальных мат-
чей олимпийского турнира.

Напомним, что соперником российской сборной в 
плей-офф станет победитель пары Дания — Латвия.

Также болельщики смогут увидеть поединки Сло-
вакия — Германия, Чехия — Швейцария, Канада — Ки-
тай. Победители этих пар получат в соперники шведов, 
финнов и американцев.

Четвертьфинальные матчи состоятся 16 февраля 
в среду. Встреча с участием сборной России заплани-
рована на девять 
утра по московско-
му времени на аре-
не Wukesong Sports 
Centre и будет по-
казана в прямом 
эфире на Первом 
канале.

«Красная ма-
шина» под руко-
водством Алексея 
Жамнова очень се-
рьезно готовится 
к предстоящему поединку и накануне провела трени-
ровку. После занятий игроки пообщались с журнали-
стами.

Нападающий Владимир Ткачев, оценивая условия 
на новой для команды арене, отметил качество льда:

— Он нормальный и на разных аренах примерно 
одинаковый. Чуть пожарче, наверное, тут. Немного 
другая арена, приходится привыкать.

А вот капитан команды Вадим Шипачев в беседе с 
представителями СМИ отметил собственную игру:

— Пока я играю плохо, надо добавлять. Пока не идут 
голы — значит, буду в обороне работать побольше. На-
деюсь, что в следующих играх будет лучше.

Также отметим, что Дмитрий Воронков, получив-
ший в матче с Чехией 5+20 минут штрафа, сможет при-
нять участие в четвертьфинале. 

Тем временем стали известны участники решаю-
щих поединков за медали в женском хоккейном турни-
ре. В полуфинале четырехкратные олимпийские чем-
пионки из Канады не оставили ни единого шанса швей-
царкам —10:3. За «золото» Канада ожидаемо сразится 
с американками, которые четыре года назад были луч-
шими в Пхенчхане. Финал пройдет 17 февраля, а ко-
манды Суоми и Швейцарии разыграют «бронзу».  

Российские хоккеисты сыграют четвертьфинальный матч 
16 февраля против победителя пары Дания — Латвия.

В 1/4 финала рос-
сийские хоккеи-
сты сыграют с 
победителем пары 
Дания — Латвия
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